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 पद  का  त्याग  कर  दिया

 ee  पन नप यय

 faafi
 अस्थाई  अध्यक्ष  की

 ्य  क्ति

 :  मुझे  लोक  सभा  को  यह  भी  सूचना  देनी  है  कि  भारत  के  राष्ट्रपति  ने  कल  संध्या  समय

 यह  रादेश  जारी  किया  है

 लोक-सभा  के  अ्रध्यक्ष  और  उपाध्यक्ष  के  पद  रिक्त

 के  अनुच्छेद  -£५ के  खण्ड  (2)  द्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  के  प्रयोग  में  राजिन्द्र

 भारत  का  लोक-सभा  द्वारा  ८  १९४५६  को  भ्रध्यक्ष  निर्वाचित  किये  जाने  तक  अ्रध्यक्ष

 के  का  पालन  करने  के  लोक-सभा  के  सदस्य  सरदार  हुक्म  सिंह  तद  द्वारा  frat

 करता  हूं  ।

 राजेन्द्र  प्रसाद

 राष्ट्रपति

 के  मौखिक  उत्तर

 मद्य-निषेध  जांच  समिति

 *¥  qe.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या .अ्राय  ने  मद्य-निषेध  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  है

 किन  किन  सिफारिशों  यदि  कोई  निर्णय  किया  जा  चुका

 कौन  राज्य  पूर्ण  झथवा  aif  रूप  में  मद्य  निषेध  लागू  करने  के  लिये  सहमत  हो  गये

 हैं  पौर  किन-किन  राज्यों  ने  उसका  विरोध  किया  —

 भ्रंग्रेजी में

 ५१३
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 यदि  कोई  रखी  उनसे  केन्द्रीय  सरकार  कहां  तक  सम्बन्धित

 भारत  सरकार  उन  शर्तों  को  कहां  तक  स्वीकार  करेगी
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मद्य-निषेध  जांच  समिति  की  मुख्य  सिफारिशों

 पर
 योजना  आयोग  ने  श्राम  तौर

 पर
 विचार  किया  है

 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मसविदा  में
 मद्य-निषेध  नामक  श्रध्याय  की  कौर  ध्यान

 आ्राकृष्ट किया  जाता  है

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  विचारों  का  सारांश  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया गया  है

 परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  ४७]

 रोक  राज्यों  ने  इसमें  यह  मान  रखा  है  कि
 केन्द्र  से  उन्हें  श्रमिक  सहायता  प्राप्त  होगी

 ।

 अधिकांश  राज्यों  ने  मद्य-निषेध  जांच  समिति  द्वारा  प्रस्तावित  झ्र वधि  के  भीतर  मद्य-निषेध  को  लाग  करने

 में  अपनी  श्रसम्थता  प्रकट  की  है  लेकिन  उन्होंने  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करना  स्वीकार  कर

 लया है  ।

 इंस  विषय  पर  कभी  जांच  की  जानी  है  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  राज्यों  ने  केन्द्रीय

 कार  द्वारा  सहायता  दी  जाने  की  बात  मान  रखी  है  !

 मैं  पूछना  चाहता  हूं

 कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का कोई  अनुमान  लगाया  है  कि  इस  काम  को  ह  पंचवर्षीय योजना  में  कार्यान्वित करने  के

 कितनी  wera  की  श्रावस्यकता
 पड़ेगी

 र
 केन्द्र  इस  सम्बन्ध  में  राज्यों  को  कया  सहायता  देने  का

 विचार  करता  है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  इसका  हिसाब  तो  गया  है  लेकिन  उसमें  राज्य  सरकारों

 को  कितनी  सहायता  जायेगी  इस  बात  पर  तभी  विचार  करना  बाकी है  ।  इस  हिसाब  से  मालूम

 होता  है  कि
 प्रति  वर्ष

 ४०
 करोड़  रुपये

 की
 क्षति  होगी  प्रौढ़  इसी  तरह  से

 योजना  को

 लाग  किया  जायेगा  तो  करीब  १२०  करोड़  रुपये  की  क्षति  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  काल  में  होगी ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  यदि  राज्य  सरकारों  से  इस  विषय  में  लिखा  पढ़ी  की  गयी  हैं  तो  क्या

 मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कौन  कौन  से  ऐसे  राज्य  हैं  कि  जहां  पर  योजना  को  कार्यान्वित

 करने  की  तैयारी  प्रकट  की  गयी  है  प्रौढ़  कौन  से  ऐसे  राज्य  हैं  जो  इसके  लिये  गे  भी  तैयार  नहीं  हैं
 ?

 श्री  एस०  एन०  feat  बहुत  से  राज्यों ने  योजना को  चालू  करने  की  बात  स्वीकार कर  ली

 है  ।  सिर्फ  बंगाल  सरकार  की  जो  राय  है  उससे  मालूम  होता  है  कि  वे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इसको

 लागू  करने  में  असमर्थता  महसूस  करते  हैं
 |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि
 प्यार  राज्यों में  कौर  केन्द्रीय  शासित

 क्षेत्र  में  सरकार  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र :  में  समझता  हुं  कि  wa  ये  भेद  प्रभेद  रहने  वाले नहीं  हैं  ।

 श्री  कामत  उन  राज्यों  जिनमें  मद्य  निषेध  प्राप्त  सूचनाओं के  दण्ड

 संहिता  श्र  अन्य  विधियों  के  भ्रन्तगंत  भराने  वाले  अपराधों
 की

 तुलना  में  मद्य  निषेध  विधि  के  अन्तरगत

 खाने  वाले  अपराधों  का  क्या  अनुपात  है
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  ए  परन्तु  साथ  ही  मैं

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  मथ  निषेध  जांच  समिति

 के

 प्रतिवेदन  की

 शोर

 ग् र  करना  चाहता  हूँ
 ।

 मल  wast में



 ८  ATA,  CSAK  tah  उत्तर  Wey

 श्री  डाभी  क्या  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने  ऐसा  किसी  प्रविधि  का  संकेत  किया है  जिसमें

 वह  मद्य-निषेध  लाग  करने  के  लिये  care  हो  जायेंगे
 ?

 श्री  एवं  एन०  मिश्र  यहं  श्रेणियां  भिन्न-भिन्न  हैं  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  यदि  हम  मद्य-निषेध  समिति के  शभ्रनुसार  उसके  प्रतिवेदन  को  लागू

 करें
 तो

 उससे  केंद्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  को  कुल  कितनी  हानि  होगी

 ‘tat  एस०  एन०  में  पहले  ही  बता  चका  हूँ  कि  यदि  समिति  द्वारों  सुझायी  गयी  लक्ष्य

 तिथियों  का  पालन  किया  गया  तो  मोटे  तौर  पर  हिसाब  लगाने  पर  यह  लगभग  १२०  करोड़  रुपये  तक

 पहुंचती  है  ।

 श्री  बी०  डी०  पांडे  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  क्या  इस  भी  विचार  किया

 है  कि  राजाज्ञा  द्वारा  लोग  शराब  पीना  एकदम  छोड़  देंगे
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  नगर यह  बात  इतनी  आसान  होती  तो  इसको  करने  में  कोई

 एतराज नहीं  होता  ।

 भारतीय  उद्योग  मेला

 |
 *

 ४५६३.  श्री  झूलन  सिंह :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  ३०  १९५५ को  गये

 तारांकित  wea  संख्या  ३१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नयी  दिल्ली में  PEXY

 में  हुये  भारतीय  उद्योग  मेले  से  बिक्री  ्र  अन्य  तरीकों  से  कुल  कितना  धन  वसूल
 किया  गया

 है
 ?

 मंत्री  :  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है
 |

 श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  देश  के  श्रौद्योगिंक विकास  के  हित में  इस  प्रकार  के  उद्योग  मेले

 प्रतिवर्ष  प्रायोजित  करने  की  कोई  प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ?

 श्री  कर मरकर :  यह  अनुभव  किया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के  मेले  अत्यन्त  ही  उपयोगी

 प्रयोजन  सिद्ध  करते  हैं
 ।

 परन्तु  यह
 भी

 सच  है  कि  प्रतिवर्ष  ऐसे  मेले  करना  भी  कठिन  होगा  ।  विचार  यह

 है  कि
 दो

 या
 तीन वर्षों में  इंस  प्रकार  का  एक  मेला  किया  परन्तु  wal  कुछ भी  निश्चित नहीं  किया

 गया  '

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  वहां  जिन  भवनादि  का  निर्माण  किया  गया  था  क्या  वे  गिरा

 दिय
 जायेंगे  अथवा  उनमें  से  कुछ  को  तन्य  प्रयोजनों  के  लिये  रख  लिया  जायेगा

 ?

 श्री  करमरकर  :  यदि  संभव  मेले  के  लिये  एक  स्थायी  स्थान  बनाने  का  है  ।
 परन्तु

 तात्कालिक  बात  ag  है
 कि

 इन  में  से  तीन  भवनादि  बने  अर्थात  दो  तो  भाग  लेने  वाले  सम्बन्धित  देशों

 द्वारा  भेंट  किये  गये  भवन  तीसरा  वह  ॒  जो  श्रष्टकोण  भवन  के  नाम  से  विख्यात  है
 ।

 यह  तो  रहेंगे  ।

 अन्य  बारे  इस  मामलें  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 भिलाई  इस्पात  कारखाना

 *४६४.  डा०
 रामा  क्या  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  २०  दिसम्बर  QeUY HT

 को  पूछे  गये

 तारांकित प्रदान  संख्या  १०२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भिलाई  इस्पात  संयंत्र

 पर  सोवियत  विशेषज्ञों  द्वारा  तैयार  किया  गया  अंतिम  परियोजना  प्रतिवेदन  इस  समय  किस  सिथति  में

 वाणिज्य  शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ato  टी
 ०  :

 ि  न
 वेदन  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 asl में
 ण

 अंग्रे  क  द  |  |
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 डा०  रामा  राव  :  क्या  परियोजना  प्रतिवेदन  ब्रिटिश  सलाहकारों at  भेज  दिया  गया

 यदि  तो  कया  उन्होंने  किसी  रूप  भेद  भ्रमणा  परिवर्तन  का  सुझाव दिया  हूं  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  बातचीत  जारी  है  ।  हम  ने  स्वयं  ही  कुछ  परिवर्तनों  का  सुझाव

 दिया  है  शर  Wea  इस  मामलें  पर  बातचीत हो  रही  हैं  ।  बातचीत
 की

 एक  अवस्था  को
 प्रति

 रूप  दिया

 जा  रहा  है  ।  संभव  है
 कि

 कुछ  दिनों  में  ही  हम  इसे  रूप  दे  सकें
 ।

 रामा  राव
 :  राज्य  द्वारा  चलाई  गई  इस  परियोजना  के

 साथ  कौन  से  सहायक  उद्योग  शुरू

 किये '  जाने  है ं?

 tat  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  मैं  लोक-सभा  द्वारा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्रालय  की मांगों पर

 विचार  किये  जाने  से  उस  बातचीत  का  शौर  उन  प्रस्तावों  शौर  वाकबद्धताझ्रों  जो  कि  हम
 कर

 रहे  हैं  एक  विस्तृत  विवरण  लोक-सभा  को  देने
 की

 तराशा  करता  हूं  कौर  जब  मैं  वह  पत्र  लोक-सभा
 के

 सामने  तो  are  है  कि  सदस्यों  को  भ्र पने  सभी  प्रश्नों  का  संतोष  जनक  उत्तर  मिल  जायेगा
 |

 श्री  सोनिया
 :

 इस  समय  भिलाई  में  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री टी०
 ही०  कृष्णमाचारी  :  हम  इस  बात  के  लिये  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि

 फौलाद

 बनाने का  एक  संयन्त्र  लगाया  जाये  |

 श्री  ठी०  बी०  faze  राव  :  क्या यह  सच  है  कि  भिलाई  फौलाद  संयन्त्र  में  9&Us h AY AT के  मध्य  या

 अन्त तक  उत्पादन  शुरू  हो  जायेगा ?

 Tat  ato  ०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो  कोई  नहीं  कह  सकता  |

 दक्षिण  श्रीलंका में  भारतीय

 1*  ४६४. श्री  डाभी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं
 कि

 संयुक्त  राष्ट्र सामान्य सभा  असेम्बली )
 ने  €  2euY

 को  एक  संकल्प  पारित  किया  जिस  में  पाकिस्तान  कौर  दक्षिण  भ्र फ्री का  से  दक्षिण  झ्र फ्री का  में

 भारतीय  उद्भव के
 लोगों

 के  साथ  व्यावहार  की  समस्या
 को

 सीधी
 बातचीत  द्वारा  हल  करने का  नया

 प्रयत्न करने  के  लिये  कहा  गया

 यदि
 तो

 कया
 इस

 दिशा  में  ae  तक  कोई  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  के  सभासचिव  सादत  हां  ।

 जी  नहीं

 श्री  डाभी  :  कया  दक्षिण  भ्र फ़ीका  की  सरकार  के  साथ  बातचीत  करके  इस  प्रश्न के  निपटाये

 जाने  की  कोई  ara  है
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कराये  स्त्री
 जवाहरलाल

 :  are  श्री  कम

 किन्तु  सदा  रहती  हैं
 ।

 > डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  पाकिस्तान  उतना  ही  उत्सुक  जितना  कि  भारत  @

 श्र  इस  मामले  में  सहयोंग  दे  रहा  है
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 प्रा  तो  यही  है  ।

 श्री  कार
 पी०  गर्ग

 :  क्या  प्रधान  मंत्री  ब्रिटेन  शर  अन्य  देशों की  राय  को  भारत के  पक्ष में

 करने  के  लिये
 इस

 प्रशन  को  राष्ट्रमंडल
 ल

 के
 प्रधान  मंत्रियों

 के  अगले  सम्मेलन  में  उठाने  का
 प्रयत्न

 करेंगे  ?

 र्
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  नहीं  ।  हम  यह  नहीं  करेंगे
 ।  माननीय

 सदस्य  को  यह

 विदित  नहीं  है  कि  न  तो  हम  ऐसे  प्रश्न  वहां  स्वयं  उठाते  हैं  ax  न  किसी  अन्य  के  द्वारा  ऐसे  प्रश्नों

 के  उठाये  जाने  को  पसन्द  करते  हैं  ।

 खादी  उपसमिति

 *
 ४६७.  st  कृपाचार्य जोशी  :  क्या  श्रीवास  ण  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  खादी  उपसमिति ने  केंद्रीय  र
 रक  विभागों के  द्वारा

 खादी  का  प्रयोग  बढ़ाये  जाने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  ak

 यदि  तो  उसके  मुख्य  प्रस्ताव  कया  हैं
 ?

 श्रीवास  श्र
 संभरण  मंत्रो  के  सभासचिव  पी०  एस०  भास्कर )  जी

 इन  प्रस्तावों  में  खादी  की  seq  सम्बन्धी  ब्योरा  तैयार  सहायता  सीमायें  निर्धारित

 किस्म  में  सुधार  करने  के  लिये  प्राविधिक परामर्श  देने  के  हेतु  उत्पादन  केंद्रों  का  सावधिक  सवाल

 का प्रमापीकरण  अखिल  भारतीय  खादी  गौर  ग्रामोद्योग  बोझ  द्वारा  प्रत्याभूत

 संभरण के  दिये  गये  भ्रांकड़ों के  आधार  पर  सरकारी  क्रय  के  लक्ष्य  निर्धारित  करना  सम्मिलित ह  ।

 श्री  कृष्णाचाय  जोशी  PeUv-UY  PEYY-US  में  कितनी  खादी  खरीदी  गई  थी  ?

 श्री  पी०  एस०  भास्कर  PEYY-UY  में  95.0  लाख  रुपये  की  खादी  खरीदी  गई  थी  कौर

 2euY  म  १  १९५५ से  ३१  PEUX TH H AT तक  के  दस  मासों  में  aCe AC)  लाख  रुपये

 की  |  ह

 श्री  कृष्णाचायं जोशी जोशी  :  क्या  राज्य  सरकारें  इस  योजना  को  का  विचार  कर  रही  हैं
 ?

 पी०  एस०  भास्कर  :  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  |

 श्री  डाभी  :  PEYS-UY  में  प्रौढ़  चाल  वर्ष  में  कितने  रुपये  का  अन्य  प्रकार  का  कपड़ा  खरीदा

 गया

 श्री  पी०  एस०  भास्कर :  मुझे  इस  प्रशन  की  पूर्व  सूचना  चाहिये
 ।

 Tae  गोविन्द  दास :  जितने  विभाग oft  तक  सरकार से  खादी  खरीद  रहे  उनके  सिवाय क्या

 शर  भी  ऐसे  कोई  विभाग  हैं  जिन  में  खादी  खरीदने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  हैं  ?

 श्रीवास शौर  संभरण  मंत्री  (  स्वरण  जी

 सेठ  गोविन्द दास  :  वे  कौन  से  विभाग  हैं  ।

 सरदार  स्वरण  सिंह  :  इसके  लिये  नोटिस  की  जरूरत  है  ।

 Tat  बी०  एस०  मूर्ति :  क्या  खादी  उद्योग को  दिये  जाने  वाले  भ्रपेक्षित  प्रोत्साहन  के  बारे में

 राज्य  सरकारों  को  हिदायतें  भेजी  गई

 श्री  पी०  एस०  भास्कर  :  aU’  के  तक  उपसमिति  द्वारा  की  गई  प्रगति  राज्य

 सरकारों
 को  बता  दी  गई  थी  कौर  उनसे  अपने  विभागों  में  खादी  का  प्रयोग  बढ़ाने  के  लिये  कार्यवाही

 करने  की  प्रार्थना की  गई  थी  ।
 oe

 मूल  म॑
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 उत्त  ग  कास्मिक  गवेषणा  केन्द्र

 *yeo.  श्री  भक्त  मदान  क्या  प्रधान  मंत्री  ११  PUY ALIS को  छ  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  238-F  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तुंग  कास्मिक  गवेषणा  केंद्र
 की

 स्थापना  के  सम्बन्ध में  डाक्टर  एच  ०.
 जे०

 भाभा  प्रौढ़

 भ्रमण  वैज्ञानिकों  द्वारा  दी  गई  रिपोर्टे  पर  कोई  अ्रन्तिम  निश्चय  किया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  स्वीकृत  योजना  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पेंटल  पर  रखीं  जायेगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  श्र  wit

 तक  कोई  अन्तिम  फैसला  नहीं  gate  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  बया  जान  हं  कि  इस इस  रिसन ेसेंटर  को  स्थापित

 करने  के  बारे  में  भी  कोई  प्रगति  हुई  हैं  या  यह  विचार  छोड़  दिया  गया  हैं
 ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  जी  उनकी  तजवीज  यह ह  थी  कि  एक  ऐसा  केंद्र  खिलनमर्ग  जो

 गुलमर्ग
 के

 ऊपर  कायम  किया  जाय
 लेकिन

 कायम  करने  के  लिये  इस  बात
 की

 4 TER iStwe ATARAGT
 थी  कि

 वहां

 तक  पहुंचने
 के  लिये एक  रोपवे  (  राज्जु मार्ग  बनाई  जाये

 प्रौर
 चुनांचे  मांमला  सारा  रोप  वे  बनाने

 के

 सिलसिले  में  झटका  ञ  है  कि  कैसे  वह  बन  सकता  क्या  बचें  होता  है  र  कौन  बनायेंगे  ।  उसके  बारे

 में  ५ न्  मंगाये  गये  थे  कौर  २,  ३  ने  रोप  वे  बनाने  के  लिये  टेंडर  भेजे  उन  पर  गौर  हो  रहा  है

 श्री  भवत  दर्शन  :  क्यां  इस  बात  का  अन्दाज़ा  लगाया  गया  है  कि  इसको  स्थापित  करने में  कितना

 खच  लगेगा
 ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू  :  यही  तो  मैं  ने  प्राय  से  अरज़  किया  कि  अभी  उनके  टेंडर  वगेरह  जाये  हैं

 शर  उन  पर  गौर  हो  रहा  है  कौर  उनमें  जरूर  कुछ  जिक्र  हैं  कि  वह  कितना  चाहते  हैं  करीबन  कवि
 an

 खच  लेकिन  मेरे  सामने  इस  समय  वह  ford  )  नहीं  हैं  |

 श्री  कांत  क्या में  जान  सकता  हुं  कि  क्यो  अमरीका  कौर  रूस  ने  जिन  के  मुझे  विश्वास

 किसी  भ्रंश  तक  हमारा  भ्रूण  शक्ति  सम्बन्धी  परामर्श एवं  समन्वय  शुभ्रा उस  उपग्रह  निर्माण के

 सम्बन्ध  जिसे  वह  निकट  भविष्य में  पृथ्वी के  ऊपर  स्थापित  करना  चाहते  हम  से  सहयोग  देने को

 कहा है  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  सब  से  पहले  तो  मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ब्रह्मांड

 रश्मि  केंद्र  पौर  प्रण  शक्ति  में  काफी  अन्तर  होता  यह  दोनों  बिलकूल  झ्र-ग्रेग विषय  हैं
 |

 श्री  कामत  :  यह  में  जानता हूं

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू  :  दूसरी बात  यह  है  कि  उपग्रह  का  विषय  पूर्णतया  काल्पनिक  शौर  बिल्कुल

 भिन्न  दूसरा  इस  से  अथवा  इसी  तरह  के  किसी  भ्रमण  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  तीसरे  यह

 कि  हम  किसी ने  भी  नहीं  कहा  हैं  |

 श्री  कामत  :  यह  सब  ब्रह्मांड का  ही

 जवाहरलाल नेहरू  ::  श्री  कामत  ग्रोवर  मैं  भी  ब्रह्मांड  के  ही  अंश  हैं  ।

 शी  कामत  :  हम  दोनों

 महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  सीधे  एक  दूसर  से  बातचीत  नहीं  करना  चाहिये  |

 श्री एन०  एम०  कया  प्रारम्भ  में  यह  इस  केंद्र  की  स्थापना  के  लिये  दक्षिण  में  उटकमेंड

 को  पसन्द  किया  गया  यदि  तो  क्या
 उसे

 उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इस
 हि केंद्र का

 का  उद्देश्य  एक  उत्तुंग  स्टेशन
 की

 स्थापना  करना  है  ।
 दक्षिण

 में  कोई  इतना  ऊंचा  स्थान  नहीं  है  ।  निस्संदेह  इन  निरीक्षणों  के  लिये  भिन्न-भिन्न  ऊंचाई  के  कई  स्थानों  की

 प्रावव्यकता  पड़ती  है  ।  ऊटी  या  इसी  प्रकार  के  किसी  wea  स्थान  से  काम  चल  सकता  है  |  परन्तु  इस

 समय  मुख्य  विचार  एक  स्टेशन
 की

 स्थापना  करना  है
 |  खिलनमर्ग  ११,०००  फुट  की  ऊंचाई पुर

 है  कौर  जहां  केंद्र  स्थापित  किया  जायेगा  १३,६००  फुट  की  ऊंचाई  पर  है  ।  मेरे  विचार
 से

 दक्षिण

 भारत  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  उपयुक्त  कोई  स्थान  नहीं  है
 ।

 छौटे  पैमाने  के  उद्योग

 1४५७१.  श्री  एस०  कार  कष्ट  कया  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  ३०  guy  को

 पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  २९०  के
 योजना  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  कि

 प्रादेशिक  संस्थाओं में  खंड  स्तर  विस्तार  पदाधिकारियों को  कितने  समय  तक  प्रशिक्षण

 दिया  जाता

 क्या  चुने  गये  सभी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण पूरा  कर  लेने  पर  काम  पर  लगा  दिया  गया

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  छोटे  उद्योगों ों  की  आवश्यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिये  कितने  प्रशिक्षित  व्यक्ति  अपेक्षित  हैं  ?

 मंत्री  कानूनगो  )
 :  से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ३,  झ्रनुबन्ध  संख्या  ४८]

 श्री  एम०  श्र ०  कृष्ण
 :

 क्या  सरकार  वर्तमान  प्रशिक्षण  केंद्रों  के  अ्रतिरिकत  श्र  केंद्र  भी

 खोलना  चाहती  है
 ?

 कानूनगो :  संभव  है  कि  इसकी  आवश्यकता  परन्तु  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  हैं  |

 ato  एस०  वृत्ति  :
 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  नहीं

 है  कि
 क्या  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  लेने  के  पश्चात  किसी  खंड  स्तर  विस्तार  पदाधिकारी  को  नियुक्त  किया

 गया  है  या  नहीं  ।
 क्या  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  कोई  सूची  नहीं  है  प्रौढ़  क्या  इन  प्रशिक्षार्थियों के  सम्बन्ध

 में  प्रगति  प्रतिवेदन  नहीं  मांगे  जाते  हैं  ?

 श्री  कानूनगो  :  हम  प्रशिक्षण की  व्यवस्था  करते  हैं  ।  प्रशिक्षण  पाने  वालों  का  चुनाव  राज्य  सरकारें

 करती  कौर  वही  उनके  रोजगार  का  प्रबंध  करती  हैं  ।

 तिम्सय्या
 :

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ् म्रन्तगत  कितने  खंड  स्तर

 विस्तार  पदाधिकारी  प्रशिक्षित  किये  जायेंगे  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 इस  वर्ष  के  अन्त  में  होने  वाले  एक  सम्मेलन  में  उनकी  संख्या  निश्चित  की  जायगी
 ।

 श्री  नम्बियार
 :

 नया  विभिन्न  स्थानों  पर  प्रशिक्षणार्थियों  का  चुनाव  करते  समय  कांग्रेस  जनों
 या  कांग्रेस  संस्थाओं  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  व्यक्तियों  को  कोई  प्राथमिकता  दी  जाती  है

 ?

 श्री  कानूनगो :  चुनाव  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ग्रोवर  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  का  विचार

 सही  नहीं  है  ।

 प्रधान  मंत्री  की  बॉन  यात्रा

 1*४५७२.  श्री  डी०  ato  पार्सा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 SUT  है  |  ns  कोई  निमन्त्रण  मिला  कौर
 क्या  उन्हें  बॉन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  वह  कब  वहां  जायेंग े?

 मंत्री  के  सभासचिव  सादत  हां
 || q

 भ्रामक  जुलाई  द्वितीय  सप्ताह  में  ।

 श्री  डी०  सी
 ०

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  को  अन्य  देशों  से  निमंत्रण  प्राप्त

 हुये  यदि  तो  कया  उन्होंने  ea  देशों  के  दौरे  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यक्रम  निश्चित  किया  हैं
 !

 1  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  मेरा  ख्याल हे  कि  मुझे

 श्राविका  ,  आस्ट्रेलिया  शादी  कोई  पन्द्रह  देशों  से  निमंत्रण  प्राप्त  हुये  हैं  ।  इन  सभी

 देशों  में  जाना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  हैं  ।  फिलहाल  पश्चिम  जर्मनी  जाकर  वहां  से  लौटने  के  अतिरिक्त  किसी

 अन्य  देश  को  जाने  का  मेरा  इरादा  नहीं  क्योंकि  म बहुत  अधिक  समय  तक  भारत  से  बाहर  नहीं रह

 सकता  हूं  ।  at  कोई  कार्यक्रम  निश्चित  नहीं  किया  गया  किन्तु  यह  निश्चित प्राय हें  कि  जून

 के  भ्रन्तिम  सप्ताह  में  में  इंग्लंड  जाऊं  दो-तीन  दिन  तक  पश्चिम  जमनी  में  रहने  के  बाद  संभवत

 भारत लौट  |

 श्री  डी०  सी०  फार्मा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  जैसा  कि  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  gar

 कि
 क्या  पाकिस्तान  के  उच्चायुक्त  भारत

 कौर
 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  एक  बैठक  श्रायोजित

 करनें
 भ्र पने  शुभ  प्रयत्न  में  सफल  हुये  wie  यदि  तो  इस  समय  मामला  किस  अवस्था

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  यह  प्रश्न  जिस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  रहा  ह  उससे

 सम्बन्धित नहीं  है  ।

 श्री  बौछार  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  को  बॉन  कराने  के  लिये  किस  विशेष  मिशन

 ने  निमंत्रण  दिया  है  प्रौर  क्या  शव  जर्मनी  की  जनता  समाचारपत्रों  ने  प्रधान  मंत्री  के  इस  दौरे का

 स्वागत  किया  है
 ?

 (|  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  के  इस  प्रश्न  का  में  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  ने  उक्त  सभी  पन्द्रह
 देशों  से  प्राप्त

 निमंत्रणों  को  स्वीकार  कर  लिया  भ्रौर  यदि  तो  क्या  इन  दौरों  के  बारे  में  उन्होंने  पूर्ववर्तिता

 सूची  बनाई  हे  बनाने  का  विचार  करते  हैं  ?

 महोदय  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चका

 श्री  कामत  :  नही ं।

 महोदय
 :  उन्होंने कहा  है  कि  वह  एक

 ही  देश का
 दौरा  करने  का  विचार

 करते

 श्री  कामत  :  अन्य  देवों  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 जवाहरलाल नेहरू  :  जब  कभी  भी  किसी  देश  की  सरकार  मुझे  निमंत्रित  करती  तो  मैं

 उस  निमंत्रण  के  लिये  धन्यवाद  देकर  यह  कहता  हूं  कि  यदि  सुविधा  कौर  समय  gar  तो  मुझे  वहां  बाने  में

 अत्यन्त  प्रसन्नता  होगी  किन्तु  इतनी  जल्दी  कोई  तिथि  निश्चित  करना  कठिन  है
 ।

 tat  जयपाल सिंह  :  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वापिस  are
 ।”

 कया  कोई

 ५  खतरा  है  जिस  के  कारण  वह  भारत  लौट  नहीं  सकते  हैं
 ?

 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  वापस  लौटने  की  वास्तविक  तिथि  संभवतः  निश्चित
 न

 हो
 ।

 he  अंग्रेज़ी
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 श्री  नम्बियार  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  पूर्व  ae  जर्मनी  में  किसी  प्रकार  कोई

 समझौता  कराने  पैदा  सम्बन्धों  को  श्रमिक  wear  बनाने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  जर्मनी  के  पूर्वी

 भाग  की  दौरा  भी  कर  रहे  हैं
 ?

 महोदय  :  .  जब  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कह  दिया  है  कि  वह  केवल  पश्चिम  जर्मनी  को  ही

 जा  रहे  तो  उनके  पूर्व  जमाने  जाने  का  रन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 बाटों  माप  को  दशमिक  प्रणाली

 1४७३.  डा०  राम  सुभग सिह  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  ३  १९४५५  को

 पूछ  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ४७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने

 बाटों  कौर  माप  की  दशमिक  प्रणाली  के  area  किये  जाने  कौर  मील  फर्लाग  के  पत्थरों पर

 हक्टामीटर  किलोमीटर  में  चिन्ह  लगायें  जाने  के  लिये  कोई  निर्देश  जारी  किया  है
 ?

 उद्योग मंत्री  :  किन्तु  स्थायी  दशमिक  समिति  की  इस  श्राव्य
 की

 सिफारिश कि

 मील  are  फर्लाग  के  पत्थरों  पर  क्रमश  :  हेक्टामीटर ग्रोवर  किलोमीटर  में  चिन्ह  लगाये

 जाने का  श्रीगणेश  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  किया  जाये  ak  एक  फर्लाग को
 ba

 दो  हेक्टर-मीटरों के  बराबर  माना  जाये  वी

 राज्य  सरकारों  को  प्रेषित  की  गई  है  ।

 राम  सुभग सिह
 कया  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस
 परिवर्तन

 के
 लिये  कोई  अवधि

 निर्धारित की  गयी  है  ?

 श्री  कानूनगो  ददामिक  प्रणाली  के  भ्र पना ये जाने  में  अन्दाजन  १०  से  लेकर  १४  वर्षों का  समय

 लगेगा ऐसी  आशा  है

 राम  सुलग  सिंह  :  इस  परिवर्तन  में  सरकार  द्वारा  १2  कितना  व्यय  किये  जाने  की

 ह
 ?

 श्री  कानूनगो  :  पर्ण  रूप  से  दशमिक  प्रणाली  को  अपनाये  जाने  में  कितना  व्यय  होगा  उसका

 अनुमान
 प्रभी  लगाया  नहीं  गया  है  ।

 श्रन्तरराष्टीय मानक  संगठन

 1*४७४५.  श्री  एस०  सी
 ०  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हाल  ही  में  मैरिड  में  हुई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मानक  संस्था  प्राविधिक  समिति

 संहिताओं का  की  ase  में  भारत  ने  प्रथम  बार  एक  प्रतिनिधि  मंडल  भेजा
 था

 यदि  तो  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  प्रस्तावों  के

 क्या
 प्रतिनिधिमंडल

 वापिस  झरा  गया  है  are  क्या  उसने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 ह

 वाणिज्य  मंत्री
 at

 |

 शौर  प्रतिनिधिमंडल  ait  वापस  नहीं  et  है  कौर  उसके  प्रतिवेदन  की

 प्रतीक्षा-की जा  रही  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  भारत  कितने  समय  से  इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ats  का  सदस्य  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :
 भारत  ने  हाल  ही  में  अन्तर्राष्ट्रीय  मानक  aca AT fff  प्रविधिक  समिति

 को

 कायें

 वासियों  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लेने  का  निर्णय  किया  था  ।  वर्तमान  प्रतिनिधि  मंडल  वाष्प-पंत्र  )

 _  संहिताओं  के  एकीकरण  सम्बन्धी  एक  बैठक  में  सम्मिलित  होने  गया  है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  एस० सी०  क्या  हमारा  प्रतिनिधि  मंडल  वाष्प-यंत्रों  के  मान दं  ड  श्र  आकार  की

 एकरूपता  सम्बन्धी  हमारी  कठिनाइयों  को  व्यक्त  करेगा  ।

 श्री  कर मरकर :  च  प्रतिनिधि  मंडल  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  के  विचाराधीन  वाष्प  यंत्र

 संहिता  के  प्रारूप  में  he  सुझाव  देने  के  लिंये  चित  प्रकार  से  तथा  पूर्ण  रूप  से  समझा  दिया
 गया  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  हम  किस  प्रकार  के  वाष्प  यंत्रों  का  कर  रहे  हैं  प्रौढ़

 a  उनका  आयात  किया  गया  =? किन  देशों

 Tat  कर मरकर  :  इसके  लिये  ठीक  से  अध्ययन  करने  की  झावइ्यकता  होगी  |
 पूर्वे  सूचना

 दी

 जाय  |

 श्रमिक  मण्डल

 ५७६.  श्री  नम्बियार  :  व्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  डॉक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  राष्ट्रीय  संघ  की  से  कोई  ऐसा

 वेदन  प्राप्त  हम्ना  है  कि  योजना  ara  की  श्रमिक  तालिका  में  संघटन का  भी  एक  प्रतिनिधि

 लित  किया  wr

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  पर  विचार  कर  लिया  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  हां  ।

 मालिकों  शर  भजदूरों  के  संघटनों  के  प्रतिनिधियों  को  उनके  उस  रूप  में  श्रमिक  तालिका

 जिस  में  श्रमिक  क्षेत्र  के  दीर्घकालीन  अनुभव  प्राप्त  व्यक्ति  ही  सम्मिलित  हैं  कार्य  करने  के  लिये  नहीं

 बुलाया गया  है
 ।  डॉक  तथा  तार  कर्मचारियों

 के
 राष्ट्रीय  संघ  के  तालिका

 की
 सदस्यता  सम्बन्धी

 दावे  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 नम्बियार :  क्या  डॉक  तथा  तार  कर्मचारी  संघ  में  कार्मिक  संघों  का  दीर्घकालीन
 Ca य  स

 रखने
 वाले  व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  या  सरकार  को  उसमें  ऐसे  कोई  व्यक्ति  नहीं  मिले  हैं

 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जाता  है  कि  वह  एक  महत्वपूर्ण  संघ  है  ।

 माननीय  सदस्य  पायेंगे  कि  रेलवे  कर्मचारियों  श्र  बैंक  कर्मचारियों  के  कर्मचारी  संघों  भ्रमण

 महत्वपूर्ण  कामिक  संघों  को  भी  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  गया  क्योंकि  उसमें  प्रतिनिधित्व  का

 marae  व्यक्तियों  द्वारा  कमी  क्षेत्र  में  प्राप्त  किया  गया  दीघेकालीन  श्रनभव  ही  है  ।

 श्री  टीं०  बी०  विट्ठल  राव  :  नया  इसके  लिये  निमंत्रण  योजना  मंत्रालय  द्वारा  भेजे  गये  या  श्रम

 मंत्रालय  की  सिफारिश  पर  भेजे  गये  हैं
 ?

 शी  एस०  एन०  मिश्र  मैं  इसकी  ठीक-ठीक  प्रक्रिया  के  बारे  में  नहीं  कह  सकता
 ।

 उसे  योजना

 ग्रा योग  की  प्रेरणा  पर  गठित  गया  था  |  स्वाभाविक  ही  है  कि  श्रम  मंत्रालय  से  परामर्श  किया  गया

 होगा  |

 श्री  गप्त  :.  तालिका  में  सेवा  करने  के  लिये  सरकार  किस  आधार  पर  किसी  व्यक्ति  के

 गुणावगुणों का  निश्चय  करती  हैਂ  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  क्या  सरकार  ही  चुनाव  के  भ्रनुसार

 इसका  निश्चित  करती  है  या  इसके  लिये  वह  श्रमिक  संघटनों  से  भी  परामर्श  करती  है  ?

 श्री
 एस०  ute  मिश्र

 :
 श्रम  क्षेत्र  के  दीर्घकालीन  अनुभव

 की
 बात

 को
 सरकार  जानती ही  है  ।

 उसे
 भेड़  बकरियों

 की
 तरह  पैदा  नहीं  किया  जाता  है

 ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :  क्या  तालिका  के  ये  सदस्य  कार्मिक  संघ  न  का  दीर्घकालीन

 अ्रनुभव  रखते  हुये  गज  भी  कामिक  संघों  के  सक  सदस्य
 हैं  ?

 tae  भ्रंग्ेजी  में
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 श्री  एस०  एन०  मिश्र  हमें  ara  हैं  कि  वें  सभी  सक्रिय  सदस्य  हैं
 ।  हमने  इसी  लिये  उन्हें

 तालिका  में में  सम्मिलित  किया  है  ।

 विस्थापित  की  बस्तियां

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1*  FYsQ  श्री  एस०  सी०  सामन्त :

 क्या  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  कुछ  वर्तमान  कैम्पों  को  प्रा धार भूत

 सीधा  संपन्न  बस्तियों  में  परिवर्तित  कर देने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  wal  तक  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  .?

 पुनर्वास  मंत्री  सेहरचन्द  खनना  )  :  ate  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने
 कुछ

 वर्तमान

 दारणार्थी  कैम्पों  को  बस्तियों  में  परिवर्तित  करने  की  संभावना  की  जांच  करने  कौर  इस  कार्य  के  वित्तीय

 उपकरणों  पर  विचार  करने  के  लिये  भारत  सरकार  कौर  राज्य  सरकार  के  अधिकारियों  की  एक  समिति

 नियुक्त  की  है  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  माननीय  मंत्री  सोनारपर गये  हैं  कौर  उन्होंने  वहां  पर

 दरबारियों द्वारा  किये  गये  काम  को  देखा  है
 ?

 क्या  अन्य  स्थानों  पर  भी  जहां  लोग  ०.  केंद्र  बताना

 चाहेगे  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जायगा

 श्री  मेहरचन्द खनना  :  हमारा  यह यह विचार है  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  हमने  लगभग  १००  से  ऊंपर

 कैम्प  खोले  यह  कैम्प
 कई

 से  बने  हुये  हैं
 ।

 इनमें  से  कुछ  कैम्पों  के  शरणार्थी
 ७

 पैरों
 पर  खड़े

 हो  गये  हैं  ।  जहां  पर  हम  सहकारिता  अथवा  कार्य  केंद्रों  अथवा  उद्योगों  शादी के  द्वारा  उनकी  आधिक

 व्यवस्था  ठीक  कर  पाये  हैं  उन  कम्मो  को  हम  बस्तियों  के  रूप  में  बदल  देना  चाहते  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 के  ध्यान  में  कोई  ऐसा  HET  हूँ  जो  उक्त  शर्तों  को  पूरा  करता  हो  तो  हम  उस  पर  विचार  को  तैयार

 a  |

 श्री  एस०  पी०  सामन्त  :  मंत्री  महोदय  ने  जो  समिति  बनाई है  उसको  कितने  कैम्पों  पर  विचार

 करने  के  लिये  कहा  गया  है
 ?

 श्री  मे हरचन्द खनना  :
 समिति

 को  बनाये  भ्र भी  थोड़ी  देर  ही  हुई  है  ।
 प्रभी

 तो  इसने
 कार्य  करना

 भी
 शुरू  नहीं

 किया
 है

 ।
 मेरे  विचार  में  यह  इस  मास  से  कार्य  करना  प्रारम्भ  करेगी

 ।  Tat  बंगाल

 तथा  अन्य  राज्यो ंके  भी  सभी  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  इस  समय  तक  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  कितनी  बस्तियां  बनाई  गई  हैं

 शर  उन  कितना  रुपया  व्यय  किया  गया  है
 ?

 मेहरचन्द खनना  :  क्या  माननीय  सदस्य  पूर्व  के  बारे  में  अथवा  पश्चिम  के  बारे  में  शिव  दोनों

 के
 बारे  में  पूछ  रहे  हैं

 ?

 (६..1|  डी०  सी  ०
 शर्मा

 :
 पूर्व  के  सम्बन्ध में  ह ै|

 मेहरचन्द  खनना
 :

 प्रदान  तो  कैम्पों  को  बस्तियों  में  बदलने
 के

 सम्बन्ध  है
 fi
 किन्तु  में  फिर भी

 माननीय  सदस्य  को  यह  सूचना  देने  को  प्रस्तुत  हूँ  ।  सरकार  ने  पूर्वी  क्षेत्र  में  प्रभी  तक॑  केवल  ४५  बस्तियां

 बसाई  ।

 श्री  साधन  गीत  :  सरकार  द्वारा  इन  परिवर्तित  कैम्पों  में  विस्थापितों  को  अपनी  रोजी  कमाने

 के  सम्बन्ध  में  क्या  सुविधायें  दी  गई  हैं
 /

 श्री  मेहरचन्द खनना  se  प्रभी  तक  कोई  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  ये
 कैम्प  केवल  सहायता  कैम्प

 मात्र  थे  ।  हमारा  विचार  इनको  बस्तियों  में  बदलने  का  है  कौर  उनमें  उद्योग  चालू  करना  तथा  a

 गार  का  प्रबंध  करना  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री बी०  के०  दास  :  क्या  यह  समिति  अपने  लिये  स्वयं  ही  कोई  योजना  बनायेगी  प्रिया  इसके

 लिये  कोई  निर्देश  पद  निश्चित  किये  गये  हैं
 ?

 मेहरचन्द खनना  :  इसके  निर्देश  पद  लगभग  ऐसे  ही  हैं  जैसे  कि  मैंने  प्रभी  सभा  में  बताये  हैं  ।

 मरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  ने  उन्हें  लिख  लिया  होगा  |

 श्रीमती सुचेता  कृपलानी  :  पूर्वी  बंगाल  से  ard  वाले  नये  शरणार्थियों को  स्थान  देने के  लिये

 कितने और  नये  कम्प  बनाये गये  हैं  ।

 मे हरचन्द खनना
 :

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  यह  लगभग  १००  के  करीब  हैं
 ।

 इन  कैम्पों  की

 संख्या  लगभग  ढाई  लाख  है
 ।

 _

 श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  यह  समिति  पूर्वी  पाकिस्तान  से  art  वाले  सभी  शरणार्थियों  के  मामलें  पर

 विचार  करेगी
 अथवा  केवल  पश्चिमी  बंगाल  में  रहने  वाले  शरणार्थियों  पर  ही  ?

 श्री  मे हरचन्द  खनता

 :

 हम  परिश्रमी  बंगाल
 से  प्रारम्भ  करेंगे  फिर  धीरे-धीरे  त्रिपुरा  तक  भी

 way  |

 कच्छ  के  तट  के  समीप  पाकिस्तानी नावें

 T¥ysy.
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  हाल  ही  में  कच्छ  के  तट  के  समीप  कुछ  पाकिस्तानी  नावें  दिखाई

 पड़ी

 यदि  तो  क्या  उनमें  से  किसी  को  पकड़ा  गया

 वें  नावें  कच्छ  के  तट  पर  कैसे  आरा  गई

 उनमें  &  कितने  नाविक  पकड़े  गये  हैं  ?

 मंत्री  के  सभासचिव  सादत
 :  से  ४  फरवरी  १९५६

 को  हमारी  तटीय  पुलिस  ने  दो  पाकिस्तानी  देसी  नावों  को  पकड़ा  था  ।  उनमें  २४  यात्री थे  कौर  वे  कच्छ

 तय  के  तट  पर  एक  खाड़ी  में  घुस  aa  थे
 ।

 राम  सुलग  सिह  व्या  पाकिस्तानी  नाविक  पकड़े  गये  हैं  अथवा  नहीं  ?

 श्री  सादत  wet  खां  :  यह  प्रश्न  देसी  नावों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 राम  सुभग  fag:  किन्तु  उन  देसी  नावों  पर  कोई
 न

 कोई  नाविक  तो  होंगे  ही
 ?

 श्रिया  महोदय
 :  मल्लाह |

 श्री  सादत  wet  खां
 :

 मुझे  इसकी  खबर  नहीं  चयन

 राम  सुलग  fag:  पाकिस्तानी  लोग  कई  बार  भारतीय  क्षेत्रों  में  घुस  sad  हैं  शौर

 विशेषकर  इस  मामले  में  वह  भारतीय  समुद्र  में  घूस  aa  i—aite  are  ही
 समाचार

 पत्रों  में  खबर

 छपी  है  कि  सीडो  पूर्व  एशिया  रक्षा  ने  अपना  क्षेत्र  बढ़ा  दिया  है--अ्रतः  क्या  सरकार

 का  यह  विचार  है  कि  wa  ऐसी  बातें  ate  बढ़  जायेंगी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  ):  माननीय  सदस्य  ने  कई  मामलों

 का  जिक्र  किया--कुछ  कुछ  असंगत--यह  विशिष्ट  बात  प्रात  पूछों  का  मछली  पकड़ने  के
 लिये

 कोई  राजनीतिक  महत्व  नहीं  रखती  |  इसे  अपने  यहां  के  जल  में  अवैध  रूप  से  मछली  पकड़ना

 कह  सकते  हें
 |

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  बिना  सामान्य  दस्तावेजों  के  लोग  इस  प्रकार भारत  में  घुस
 ad हैं

 लि  er

 मूल  अंग्रेजी में
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 जिसकी  इजाजत  नहीं  है  ।  भ्रमण  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  एक  सन्दर्भ  में  गम्भीर

 मामल  ह्  |

 fot  जोकिस  शभ्राल्वा  :  भारत  सरकार  समुद्री  पानी  के  कितने  क्षेत्र  पर  अपने  झ्राधिपत्य  का  दावा

 करती  है--तीन  छः  मील  AMAT  बारह  मील  जैसा  आपको  विदित  युद्धकाल के  पश्चात

 सरकारों  न  १२  मील  के  क्षेत्र  पर  भ्राधिपत्य  का  दावा  किया  है  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  क्षेत्र  के  अतिरिक्त  एक  कठिनाई  पैदा  होती  है--उसको नापा

 किस  स्थान  से  जाए  अर्थात  समद्र  कहां  से  शरू  होता  है  कहां  समाप्त  होता  है  ।  मुख्य  बात  यह  है  कि

 छः  या  दस  या  बारह  मील  की  नपाई  ATT  कहां  से  प्रारम्भ  क्योंकि  इसकी  शुरुआत  प्रीत  मीलों

 में  में  इस  समय  तो  ठीक-ठीक  नहीं
 कह

 सकता  लेकिन  में  समझता  हूं  कि
 सरकार

 इस  विषय  पर

 शीघ्र  ही  एक  भ्र धि सूचना  जारी  करने  वाली  है ं।

 श्री  गिडवानी
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पकड़े  गये  इन  व्यक्तियों  से  यह  पूछा  गया  है  कि  इस  क्षेत्र

 में  नावें  चलाने  का  उनका  क्या  लक्ष्य  था
 ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  अघिकतर मछली  पकड़ना

 रामा  राव  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  लोगों  के  पास  से  कोई  निषिद्ध  माल  बरामद

 हुआ था

 जवाहरलाल नेहरू  :  जहां  तक  हमें  मालूम  है  कोई  नहीं  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाना

 ह

 श्री  एस०  Ato  सामन्त
 :

 क्या  लोहा  तथा  इस्पात  मंत्री यह  sare  की

 मिलाई  इस्पात  कारखाने के  लिये  रूस  से  उपकरण  कब  तक  श्राने  की  है  ;  कौर

 इस  कारखाने  में  कितनी  वात-भट्टियों  कितनी  खुले  मुंह  की  भट्टियां  स्थापित  की

 जायेंगी  ?

 att  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०
 टी०  कृष्णमाचारी )

 प्रावव्यक  उपकरण  का  सोवियत  रूस  से  सन  gaye  के  मध्य  से  प्रारम्भ  होगा  तथा  ae

 तक  जारी  रहेगा  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  तीन  वात-भट्टियां  तथा  खुले  मुंह  की  होंगी
 ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  इन इन  भट्टियों की  क्षमता  जान  सकता  हूं
 ?

 श्री  ही०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  लगभग  १००० टन  |

 श्री  एस०
 सी०

 सामन्त  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  भिलाई  में  इस  संयंत्र
 की

 स्थापना  के

 हां  पर  ७  पुज  बनाने  का  भी  प्रबन्ध  किया  जायगा  जिनकी  भविष्य  में  आवश्यकता  होगी
 ?

 श्री  do  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  ऐसी  हमारी ara  है  ।

 श्री  एस०  ato
 :.  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  कारखाने  के  निर्माण  के  लिये  जितनी

 मशीनों  की  झ्रावश्यकता  होगी  वे  सब  सोवियत  रूस  देगा
 ?

 श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  लगभग ७०  प्रतिशत

 श्री  वोडका
 :  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  इसमें  कितने  सोवियत  विशेषज्ञ  होंगे  कौर क्या  भारतीय

 विशेषज्ञ  भी
 उनके  सहयोग  में  काम  करेंगे

 ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  इस  समय  सोवियत  विशेषज्ञों  की  ठीक-ठीक  संख्या  तो  नहीं

 दे  सकता  लेकिन  वे  शायद  दो  सौ  या  तीन  सौ  होंगे  |  उनमें  से  प्रत्येक  के  साथ  भारतीय  विशेषज्ञ  होंगे  |

 श्री  कामत  :  रूरकंला  में  इस्पात  बनाने  की  वही  विधि  होगी  जो  में  we  यदि

 तो  दोनों  में  मुख्य  Hae  कया  है
 ?.

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  विधि  भिन्न  होगी  ।  विभिन्नता  की  मुख्य  are यह  है  कि  रूरकेला में

 गई  विधि  नवीन  विधि  है  जिससे  परिवर्तक  में  आक्सीजन  भरी  जाती  है  श्र  इससे  यह-श्रीहनुमान

 ट है  कि
 श्रम

 की
 बचत  होती  है  तथा  इस्पात  का

 शी
 करता  से

 उत्पादन  होता  है  |

 श्री  कामत  :  क्या  रूसी  आधुनिक  विधि  नहीं  है  तथा  क्या  जर्मन  रूरकेला  विधि  आधुनिक

 विधि है  ?

 श्री  टी  ०  ato ०  कृष्णमाचारी  :  विधि  का  wet  इस  पर  आधारित  है  कि  हमें  किस  प्रकार का  इस्पात

 चाहिये
 |

 रूरकेला  में  हम  स्ट्राइक  तथा  चपटी  वस्तुओं का  उत्पादन  कर  रहे  हैं
 ।

 इसके  लिये  बहुत  कम

 कार्बन  की  झ्रावश्यकता  है  तथा  हम  इस  विधि  को  वहीं  अरपना  सकते  हैं  जहां  कार्बन  कम  हो  |

 रामा  राव
 :

 व्या  इन्हें  ब्रिटिश  परामशंदाताश्ों  को  प्रस्तुत  किया.गया  था  तथा  क्या  उन्होंने

 इसकी  स्वीकृति दी  है  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  हम  अपने  परामशंदाताओं को  कुछ  प्रस्तुत  नहीं  करते  हैं  ।

 tat  वाक़िया
 :

 रूस  द्वारा  निमित  इस  उपकरण  का  कुल  मूल्य  कया  है
 ?

 श्री  टी०  go  कृष्णमाचारी  :  इस  मामले  पर  प्रभी  चर्चा  हो  रही  है  |

 tae  गोविन्द  दास
 :

 इस  द्वारा  किस  तिथि तक  उत्पादन.प्रारम्भ करन  की  पाशा  है  ?

 batt  do  टी०  कृष्णमाचारी  :  १९५९  के  तरन्त  से  पहले  ही  इसमें  पूर्ण
 उत्पादन

 का  काम  शुरू  होगा  |

 इला  पालचौधरी  :  इस  कारखाने  के  लिये  अपेक्षित  जो  भारत  में  भी  बना  सकते

 mare किये  जायेंगे  ्रथवा देश के भ्रन्दर देश  के  ही  इन्हें  बनाने  का  भ्रामक  दिया  जायगा  ?

 श्री  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  क्या  बनाया  जा,सकता  यह  एक  बात है  ।  क्या  बनाया  यह

 दूसरी  बात है
 ।

 जहां  विशेष  प्रकार की  ऊष्म सह  ईटों
 का

 सम्बन्ध  हमारी  इतनी  सामर्थ्य  नहीं है

 कि  जितनी  हमको  चाहिये  बना  सकें  तथा  इसीलिये मुझे  खेद  है  कि  कुछ  का  आयात  करना  पड़ता  है  |

 रामा  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  |

 treat  महोदय
 :

 वे  अरपना करें  ।

 रासा  राव  :  क्या
 सरकार ने

 इस  भिलाई  इस्पात  परियोजना  ब्रिटिश  परामर्शदाताओं

 उनकी  राय  के  लिये  भेजा  था
 ?

 ~ ny  2
 श्री  ao  टी०  कृष्णमाचारी  हमारे  पास  एक  परामशंदाता  है  ।

 हम
 उसका  परामर्श  लेते हैं  ।

 हम  उनको  निर्देश  नहीं  करते  हैं  ।  वह  हमें  सुलभ  है  ।  हम  उनका  परामर्श  लेते  रहते  हैं
 ।

 निर्देश  करने  का

 तथा  फाइल  के  पत्र  भेजने  का  तथा  राय  जानने  नहीं  है
 ।

 वह  वहां
 हैं  तथा जब  हम  परामर्श

 चाहते  हैं
 तब

 हम  उसका  परामर्श  लेते  हैं
 ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 अध्यक्ष  सहोदय
 :

 इस  पर  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकी  है
 ।

 लगभग  दस  तुयूर  प्रश्नों  कीं  में  प्रनमति च्च्  दे

 चुका  हुं  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 रामा  राव  :  मेरा  प्रदान  है  कि  क्या  ये  मामले  ब्रिटिश  परामर्शदाताओं  को  भेजे  गये  थे
 ।

 कया

 इस  परियोजना  पर  परामर्श  लिया  गया  है  ।  इस  बात  का  उन्होंने  निश्चित  रूप  से  उत्तर  नहीं  दिया  है
 ।

 महोदय  जब  वह  यह  कहते  हैं  तो  इसका
 प्रथ

 है  कि  यह  मामला  उन्हें  नहीं  सौंपा  गया  है
 ।

 श्री  टी
 ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  मेरा  एक  नम्बर  निवेदन  है  ।  हमारे  पास  एक  परामर्शदाता  हम  उस

 का  लेते  हें  ।  वह  सम्बन्धित  मामलों  में  हमें  परामर्श  देने  के  लिये  हूं  |

 रामा  राव  :  में  एक  तथ्य  के  बारे  में  पूछ  रहा  हू ं।

 श्रिया  महोदय  :  कोई  तर्क  देने  की  आवश्यकता नहीं

 ठाकर  बगल  किशोर  श्री  अ्रस्थाना-प्रनपस्थित ।

 TH  माननीय  सदस्य  नाम  पुकारे  जाने  के  समय  श्रनपस्थित  थे  उनके  प्रश्न  अरब  लिये  जा  सकते  ह

 कोई  नहीं
 |

 सूची  हुई  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  कुछ  ५  का  उत्तर  लोकहित  में  दिया  जा  सकता  है
 ।

 महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  कोई  विशेष  रन  है  तो  ae  बता  दें  ।

 श्री  साधन  गीत  :  Yoo  श्रीमान  |

 श्री  विश्वनाथ राय  :  मेरा  लि  |

 रूस  को  भारतीय  इंजीनियरों  शिष्टमंडल

 |
 *

 प्रु७७०.श्री.विदवनाथ  राय  वया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 सोवियट  संघ  at  सिंचाई  प्रौढ़  विद्युत  परियोजना झ्र ों  के  अध्ययन  के  लिये  कुछ  भारतीय  विशेषज्ञों  को  रूस

 भेजने  की  कोई  प्रस्थापना सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 श्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 शी  विश्वनाथ  राय  क्या  सोवियत रूस  जाने  वाले  चिद्वेषज्ञों के  पास  गंडक  कौर  कोसी

 जेसी  सैलाब  नदियों  से  उत्पन्न  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  facade  हैं  ।

 श्री  हाथी  :  इंजीनियरों  को  केवल  विशिष्ट  शाखाओं  में  प्रशिक्षण  के  लिये  ही  भेजा  जा  रहा  है  ।

 उसमें  सिचाई  का  पुरा  विषय  नहीं  जायेगा  ।  विशिष्ट  शाखायें  इस  प्रकार  होंगी  :  बांधों  की  बनावट  बगैर

 बिजली घरों  की  कमी  ताप  विद्युत  स्टेशनों  की  नींव  उनकी  योजना  तथा  डिजाइन

 तयार  करना  कौर  पारेषण  पद्धति  |  ये  चार  शाखायें  हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  गंडक  शहरों  घाघरा  नदियों  की  समस्यायें  रूस  जाने  वाली  टोली

 के  ध्यान में  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  जी  नहीं  ।  वे  इन  नदियों  की  सदस्यों  का  अध्ययन  करने  नहीं  जा  रहे  हैं
 ।

 वें  बिजली

 घरों  की  इमारतों की  हाई  टेन्शन  ट्रांसमिशन  कौर  नींव-गवेषणा का  अध्ययन

 करन  जा  रह  हूं  ।

 श्री  साधन  गप्त  :  चंकी  सिंचाई  की  रूसी  पद्धति  का  थ  करने  में  हमारे  साधन  स्पष्टतया

 सीमित  कया  हमारे  कुछ  इंजीनियरों  को  कौन  सें  सिचाई  के  rat  तरीकों
 का

 अध्ययन  करतें  के  सिये
 जो

 उस  देश  के
 साधनों

 के
 ग्रनुसार  बहुत

 मैच  में  त्रिपता  ज
 पालन  स  नन  एन  जा  रह  Qs  हो  गा  नश्शा की Sy  नश  '  wa  जात  वी की  वांछनीयता  पर  विचार

 किया गया  है  ?

 wash  में
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 श्री  हाथी
 :

 गत  वर्ष  हमने  दो  इंजीनियरों  को  चीन  भेजा  था
 ।

 श्री  कामत  :  क्या  चीनी  ate  भ्र मे रिकी  प्रतिरूपों  का  तुलनात्मक  भ्रध्ययन  किया  गया  है

 ताकि  यह  निर्धारित  किया  जा  सके  कि  कौन-सा  प्रतिरूप  हमारी  aries  राष्ट्रीय  दशाओं  के  लिये

 सबसे  भ्रधघिक  उपयुक्त है  ?

 श्री  हाथी
 :

 aa  तक  अमेरिकी  श्र  चानी  प्रतिरूपों  का  तुलनात्मक  भ्रध्ययन  किया  गया  है
 |

 रूसी  योजनाओं  शैलियों  का  किया  रहा  है  ।

 भागवत  झा  श्रीपाद  :  हमारे  कितने  मित्रों  को  वहां  भेजने  का  है  कौर  वे  वहां

 लगभग  कितनी  wats  तक  रहेंगे  ?

 _  श्री  हाथी
 :  ६  इंजीनियरों  को  भेजने  की  प्रस्थापना  है  प्रौढ़  वे  लगभग  ६  से  ८  महीने  तक  वहां

 रहेंगे  ।

 श्री  करार  पी०  क्या  विशेषज्ञों  का  जो  शिष्टमंडल  कुछ  समय  पूर्व  रूस
 भेजा  गया

 उसने  भ्र पना  प्रतिवेदन  a  तक  प्रस्तुत  कर  दिया  है  भ्र ौर  यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  लोक-सभा  के

 पटल  पर  रख  दी  जायगी ?

 श्री  हाथी
 :

 माननीय  सदस्य  का  निर्देश  उस  शिष्टमंडल  से  है  जिसे  भारत  सरकार  ने

 प्रतिनियुक्त  किया  था  किन्तु  वह  संयुक्त  राष्ट्र  िल्पिक  सहायता  प्रशासन  के  अधीन  था  कौर  उसका  उद्देश्य

 यह  खोज  करना  था  कि  कौन  सी  शिल्पी  सहायता  ax  सुविधाओं  का  लाभ  उठाया  जा  ।  इस

 शिष्टमंडल  की  सिफारिश  पर  ही  हम  इन  ६  इंजीनियरों  को  भेजने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  डी०  ato  शर्मा
 :

 चूंकि  उच्च  कोटि  के  हमारे  इंजीनियर  विदेश  भेजें  जाते  सरकार

 उनकी  शअ्रनुपस्थिति
 की

 भरपाई  किस  प्रकार  करती  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 में  वह  प्रशासनिक  सुविधा  का  विष॑य  है
 ।  हम  रिक्त  स्थानों  पर

 भ्र स्थायी  रूप  से  व्यक्तियों को  रखते  हैं  ।

 दिया  जाय े?

 रामा  राव
 :

 क्या  में  प्रार्थना  कर  सकता  हूं  कि  सार्वजनिक  हित  में  प्रदान  संख्या  ५८४  का  उत्तर

 श्री साधन  गुप्त  :  क्या  में  प्रार्थना  कर  सकता  हूं  कि  सावंजनिक  हित  प्रश्न  संख्या  ५८० का  भी

 उत्तर दिया  जाये  ?

 ON

 महोदय
 :  पहलें हम  प्रश्न  संख्या  1a  उठायेंगे  ।  यदि  मंत्री  उत्तर  देने  क

 a

 तो  मुझे  झ्रापत्ति नहीं  है  ।

 रुस  को  भारतीय  इस्पात  शिष्टमंडल

 1*४८४.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  २०  १९५५  को  पूछें

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या
 ८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस्पात  विशेषज्ञों  का  जो  भारतीय  शिष्टमंडल  रूस  गया  था  उसने  अरपना  कोई

 वेदन  प्रस्तुत  किया
 भ्र

 यदि  तो  इस  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हें  कौर  सरकार  नें  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 शर  उद्योग  तथा  लोहा

 जी  ms

 इस्पात  मंत्री  दी ०  टी०  :

 मूल  भ्रंग्रेज ी  में



 ८  १९४५६  लिखित  उत्तर  ARE

 ~

 farse  मंडल  द्वारा  एकत्र  की  गयी  जानकारी  गोपनीय  है  भ्र ौर  वह  केवल  सरकार  के  उपयोग

 के  लिये  है  ।  उस  प्रतिवेदन  में  दी  गई  कोई  जानकारी  बताना  सार्वजनिक  हित  में  होगा  |

 रामा  राव  :  नया  सरकार  रूसी  इस्पात  कारखानों  में  प्रशिक्षण  के  लिये  इंजीनियरों  को

 भेजने  का  विचार  करती  है
 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी
 :  जी

 वह  प्रावश्यक  होगा  |  वह  केवल  विचार  का  विषय  नहीं  है
 ।

 वह  भ्रावश्यकता का  विषय  है

 श्री  कामत
 :

 कया  में  यह  समझूं  कि  संपूर्ण  प्रतिवेदन  गोपनीय  है  अथवा  केवल  उसका  कुछ  भाग

 ही  गोपनीय है  ?  क्या  स्थिति है  ?  संपूर्ण  प्रतिवेदन  किस  प्रकार  गोपनीय हो  सकता  है
 ?

 श्री  टी०
 टी०  कृष्णामाचारी  :  हो  सकता  कुछ  वाक्य  प्रकाशित  किये

 जा
 सकते  हैं

 ।
 में  नहीं

 समझता  कि  माननीय  सदस्य  को  उन  वाक्यों  में  दिलचस्पी  होगी  ।

 री  नम्बियार

 :
 व्या  प्रतिवेदन  गर्व  प्रतिवेदन  की  राजनीति  गोपनीय  है  ?  दो  में  से  कौन

 श्रिया  महोदय
 :

 में  उस  wee  के  लिये  झ  नहीं  देता  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कलई  सम्बन्धी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  करार

 *
 ६२  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  १९४५४ को  दिये

 गये  भ्र तारांकित संख्या  ८७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  कलई  सम्बन्धी  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  करार  का  कर  दिया

 रम्य  किन-किन देशों  ने  इस  करार  में  भाग  लिया

 इस  करार  की  ad  क्या  शौर

 १९५५  के  दौरान  में  भारत  ने  कितनी  कलई  का  किया  कौर  किन-किन  देशों  से  वह

 ग्रा यात किया  गया  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  हां  ।

 एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  प्रस्तुत  है  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  se]

 करार  की  प्रतियां  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ve]

 व्यापार  प्रदर्शनियां

 1*४५६६. श्री  इब्राहीम  :
 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले

 दो  वर्षों  में  विदेशों  में  कितनी  भारतीय  व्यापार  प्रदर्शनियां  हुईं

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :  पिछले  दो  वर्षों  भारत  ने  विदेशों  में  दो  भारतीय

 प्रदर्शनियों  का  प्रायोजन  किया  तथा  इक्कीस  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी-मेलों  में  भाग  लिया  ।

 मध्यम  रहमान  के  उद्योगों  को  वित्तीय  सहायता

 1*४६९.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  मध्यम  पैमाने  के  उद्योगों  को  वित्तीय  सहायता  देने  के  प्रश्न  पर

 विचार  कर  रही

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  निर्णय  किया  गया  है  ह

 भ्रंग्रेजी में



 ४३०  लिखित  ८  PENS

 मंत्री  कानूनगो )  भ्र  सरकार  राज्य  सरकारों  भ्रौर  अन्य  संगठनों

 के  द्वारा  विभिन्न  प्रकार  के  उद्योगों  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कर  रही  है  ।

 विदेशी  सहायता

 न के  Xs.  श्री  दिवर्माति  स्वामी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  जमनी  की  सरकार  ने  भारत  के  छोटे  पैमाने  तथा  ग्रामीण  उद्योगों

 के  विकास  के  लिये  सहायता  दी  है

 पौर क्यां  इन  दो  देशों  के  बीच  कोई  करार  झ द्द्रा है

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  चन्द्र )

 अभी  कोई  करार  नहीं  gat  है  ।

 wat  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 उत्तर  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रारूप

 Fy gig,
 श्री  एम०  एल०  श्रम्रवाल :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश
 की

 पंचवर्षीय  योजना पर  होने  वाले
 व्यय  में  ५  प्रतिशत

 कटौती कर  दी  गई  है  ;

 क्या  प्राय  राज्यों  के  साथ  भी  ऐसा  ही  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  wea  राज्यों  में  से  प्रत्येक  की  योजना  पर  होने  वाले  व्यय  में  कितनी  कटौती

 की  गई  है
 !

 उपमंत्री  (aft  एस०  एन०  :  से  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय

 मंत्रालयों  की  योजनाओं  पर  श्रन्तर्कालीन  आ्राधार  पर  विचार  करने  के  पचाते  व्यय  में  ५  प्रतिशत

 कटौती  करना  आवश्यक  समझा  गया  था  |  उस  कठौती  का  सम्बन्ध  लक्ष्यों  में  परिवर्तन  करने से  नहीं

 बल्कि  कार्य-कुटिलता में  सुधार  करना  है  ।  अन्य  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रालयों
 की

 भांति  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  भी  योजना  पर  होने  वाले  व्यय  में  पांच  प्रतिशत  कमी  करने  की  प्रार्थना

 की  गई  थी  ।

 उद्योगपतियों  की  प्रधान  मंत्री  से  भेंट

 1*४७८.  ठाकर  युगल  feat सिह  नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 कि

 क्या  दिल्ली  में  जनवरी  के  भ्रान्ति  सप्ताह  में  प्रधान  मंत्री  की  उपस्थिति में  बम्बई

 पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्रियों  ्र  देश  के  बड़े  उद्योगपतियों  की  कोई  बैठक  हुई
 थी

 यदि  तो  यह  बैठक  किस  उपलक्ष  में  हुई

 (7)  उस  बैठक  में  जिन  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  उनके  नाम  तथा  पद  कौर  जिस  व्यक्ति
 ने  इस

 बैठक  की  श्रगुभ्नाई  की  उसका  नाम  भ्र ौर

 बैठक  का  क्या  परिणाम  ear
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  से  प्रधान  मंत्री

 यदाकदा  व्यक्तियों
 और

 व्यक्ति  समूहों  से  मिलते
 रहते  हं

 जिनमें  से  कुछ  प्रतिनिधित्व

 करने  वाले

 होते  x
 श्र  wey  व्यक्तिगत हैसियत  से  जाते हैं  ।  कई  महीने  पूर्व कुछ  मुख्य  यों  ने  यहं  सुझाव  रखा

 भेंट  करनी
 चाहियें  ।

 थां  कि
 उन्हें  प्रधान  मंत्री

 तथा
 उनके  कुछ  सहयोगियों  से  साल  में  एक

 या  दो

 a अंग्रेजी में



 ८  ATA,  EUS  लिखित  उत्तर  क ह

 २९  Reus  की  बैठक  कांग्रेसाध्यक्ष  की  प्रेरणा  से  हुई
 थी  ।

 प्रधान  मंत्री  के
 भ्र ति रिक्त

 लिखित  व्यक्ति  उपस्थित  थे
 :--

 कारसाज़  अध्यक्ष

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 गह-काय॑  मंत्री

 वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री

 बम्बई के  मुख्य  मंत्री

 पश्चिमी बंगाल  के  मख्य  मंत्री

 श्री  एच०  मोदी

 श्री  कस्तूर भाई  लालभाई

 श्री  धरमसी  खटाऊ

 १०  श्री  जी०  डी०  बिरला

 8  श्री  कृष्ण राज  ठाकर सी

 श्र  श्री  श्रीयांस  प्रसाद  जेन

 ae  son  किसी  विशेष  उपलक्ष  में  नहीं  हुई  थी  |  वह  सामान्य  बैठकों  की  तरह  ही  हुई  थी  तौर  उसमें

 विचारों  का  आ्रादान-प्रदान ।  सरकारी  नीति  की  व्याख्या  की  गई  ।

 अल्प  वग  योजना

 Yi9 €.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  दिल्ली  राज्य  सरकार  ने  अल्प  राय  वर्ग  श्रीवास  योजना  के  निबन्धों  शर  शर्तों  में

 कुछ  छूट  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना
 की

 है

 यदि  तो  किन-किन  निबन्धों  श्र  शर्तों  में  छट  मांगी  गयी  है

 क्या  सरकार  तदनुसार  उन  शर्तों  शर  निबन्धों  में  छुट  देने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्रावास  wie  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  at

 योजना के  sare  किसी  भी  राज्य  सरकार  को  दिये  गये  कुल  ऋण  का  केवल  २५  प्रतिशत

 ही  स्थानीय  निकायों  को  उनके  कम  वेतन  प्राप्त  करने  वालें  कर्मचारियों  के  लियें  मकान  बनाने  के  लिये

 ऋण
 के

 रूप  में  दिया  जा  सकतीं  है  ।  दिल्ली  राज्य  सरकार  यह  चाहती  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  उसे

 इससे  अधिक  प्रतिशतता दी  जाये  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 इस्पात  प्रविधियों  का  प्रशिक्षण

 T¥yso,  सरदार  इकबाल  fag :  क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  १५  १९४
 ५

 को
 पूछे

 गये
 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ८४५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन  नये  इस्पात

 गय त संयंत्रों  क
 ain

 a  क  े  प्राविधिक  abate  क  नल  ल  शक  देने
 के  लिये

 एक  केन्द्रीय  संस्था  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 झर  उद्योग  तथा
 लोहा  site  इस्पात  मंत्री

 टी  ०  टी
 ०  कृष्णमाचारी )  :  इस  संस्था  को

 ———  ाााणााययणयल्युयणाण स्थापित  करनेके  सम्पत्

 में

 कार्यवाही  की  ना  रही
 ै

 एक
 os

 o aTfo  विशेषतर  को  एक  wt ASAT  के
 was  में



 ३२  लिखित  उत्तर  ८  १९४५६

 रूप  में  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  विशेषज्ञों  की  एक  प्राथमिक  जिसमें  रूसी  सरकार  के  दो  वरिष्ठ

 प्रविधिक  पदाधिकारी  सम्मिलित  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  प्रशिक्षण  सुब्रिधाओओं  का  एक  सर्वेक्षण

 कर  रही  है  तथा  प्रशिक्षणार्थियों  के  रखने  की  कार्यवाहियों  के  बारे  में  सिफारिशों  दे  रही  है  ।  भर्ती का

 कार्य  प्रारम्भ हो  गया  है  ;  स्नातक  इंजीनियरों  से  ३,०००  आवेदन  पत्र  आ  चुके  हैं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  राज्य  सरकारों  के  व्यय  का  निर्घारण

 1५८१. श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  राय  व्ययक  संग्रह  में  से  १९५६-५७

 के  लिये  खर्चे  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निदेश  दिया  है  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  :  हां  ।

 कटोरा  उद्योग

 1*४८३.  ठाकर  युगल  किशोर  fag  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुटीर

 उद्योगों  को  स्थिर
 आधार  पर  विकसित  करने  के  उद्देश्य  से  किसी  क्षेत्र  विशेष  को  केवल  मात्र  कुटीर

 उद्योगों  के  लिये  ही  निर्धारित  कर  देने  प्रिया  कुछ  एक  वस्तुभ्नों  के  उत्पादन  को  केवल  कुटीर  उद्योगों  के

 लिये ही  निश्चित  कर  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 :  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 लगान

 *yog.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  लगान  बढ़ाने  के  लिये

 निदेदा  दिया  है  ;  wi

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  योजना  बना  ली  गई  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  तथा  जुलाई-सितम्बर  geyy में
 जब

 योजना-्रायोग  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  श्रमिक  साधनों  के  बारे  में  वाद-विवाद  था  तो  उस

 समय  यह  स्वीकार  किया  गया  था
 कि

 राज्य  सरकारें  द्वितीय  योजना  के  पांच  वर्षों  में  भूमि  लगान  के  भ्रन्तगंत

 २८  करोड़  रुपये  भ्र ति रिक्त  कर  के  रूप  में  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करेंगी  |  यह  रकम  लगान  में  संशोधन

 श्र  परिमाण  में  वृद्धि  करके  प्राप्त  करनी  we  चूंकि  राज्यों  के  अतिरिक्त  करों  के  लक्ष्य  बढ़  गये  हैं

 इसलिये  राज्य  सरकारों  से  भ्रनुरोध  किया  गया  है
 कि

 वे  मुख्य  करों  की  मदों  के  लक्ष्यों  पर  जिनमें  जमीन  के

 लगान  भी  शामिल  फिर  से  विचार  करें  ।

 मंत्रियों का  समन्वय  ate

 T¥ysc.
 STHT Bet al ACUTAT

 ग
 ए

 क्या  सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भ्रक्तूबर  १९४५४  में  मंत्रियों

 के  समन्वय  बोड़े  की  जो  बैठक  हुई  थी  सरकार  ने  उसके  fig  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 सिंचाई शौर  विद्युत  उपमंत्री
 :
 लोक:सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है

 जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है
 ।

 परिशिष्ट
 ३,  अनुबन्ध  ४

 अंग्रेजी  में



 ८  १९४५६  ४३३

 महीनों  कौर  मिलों  के  पुर्जों  का  निर्माण

 1३२०.  श्री  बंसल  :  व्या  वाणिज्य  कौर  उघोग  मंत्री  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने की

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 gays  में  देश  में  जिन  मशीनों  ate  मिलों  के  पुर्जों  का  निर्माण  किया.जा  रहा
 उनकी

 विभिन्न
 मदों  का  ब्यौरेवार  wat  भ्र लग  विवरण  क्या  है  ;

 इन  मदीं  के  उत्पादन का  कुल  मूल्य  कया  है  ;  कौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  मदों  के  निर्माण  की  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यक्रम  है
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  संत्री  टी०  टी०  :

 तथा  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  श्रसुबन्ध  संख्या  ५२]
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 आर  ध्यान  दिलाने  की  पूर्व  सूचना  दी  थी  किन्तु  वह  भ्र स्वीकृत  कर  दिया  गया  ।  इसके  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव
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 महोदय
 :

 wits  सदस्य  दस  fam  पर  यहां  च्  करने
 भ्रध्यक्ष से  उनके

 कक्ष  में  कर  सकते  हैं  |

 me  मैं  अध्यक्ष  के  निर्वाचन  के  प्रदान  को  लेता  हूं
 प्रौढ़  माननीय

 प्रधान  मंत्री  से  कहूंगा  कि  वह

 भ्र पना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें
 ।

 अध्यक्ष  का  निर्वाचन

 मंत्री  तथा  वे
 दैनिक-काय

 मंत्री  जवाहरलाल  मैं
 प्रस्ताव  करता हूं

 इस  सभा  के  सदस्य  श्री  एम०  अनन्त शय नम  को  इस  सभा  का  चना

 जाय  |

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैं  प्रस्ताव  का  अनुमोदन करता  हूं  ।

 poem  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 :

 कि
 इस  सभा  के

 श्री  एम
 ०

 को  इस  भा  का  अघ्यक्ष  चुना

 जाय  प

 मैं  इस  प्रस्ताव  को  सभा  के  सम्मुख  मतदान
 के  लिये  रखता  हूं  ।

 अंग्रेजी

 घर
 M91/19LSD—1



 अघ्यक्ष का  निर्वाचन ८४२  ८  १५६

 यह  है  :

 इस  सभा  के  श्री  एम०  झनन्तदायनम् भ्रय्यंगार  को  इस  सभा  चुना

 जाय  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गया  पेद्रो  श्री  एम०  Harta  भ्रय्यंगार  निर्वाचित

 हुए  हैं
 ।

 मैं  घोषित  करता  हूं  कि  श्री  इस  सभा  के  अध्यक्ष  निर्वाचित  हुए

 हैं  ।  मै  wa  श्री  एम०  ष  श्रृंगार  से  सहर्ष  निवेदन  करूंगा कि  वह  अध्यक्ष-पद पर

 ग्रामीण हों  |

 एम  ०
 श्रनन्तशयनम  श्रय्यंगार  को  माननीय  प्रधान  मंत्री  शर  श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी

 पद  तक  ले  गये  1]

 [  अध्यक्ष  महोदय  एम०  श्रनन्तदायनम  श्रय्यंगार  )  पीठासीन हुए  |

 जवाहरलाल नेहरू  :  इस  उच्च  स्थान  पर  पहली  बार  नहीं बैठ  रहे  हैं
 ।

 हरनेक  पर  उपाध्यक्ष  के  रूप  में  यह  ग्रहण  कर  चुके  हैं  ।  इस  सभा  के  किसी

 ara  व्यक्ति  से  अधिक  इस  उच्च  पद  का  कत्तव्य  विशेषाधिकार समझते  हैं

 पहलें  इस  पद  पर  जो  व्यक्ति  उनकी  मृत्यु  पर  हमने  हाल  ही  में  शोक  मनाया  है  जिन्होंने  बहुत

 कुछ  इस  सभा  की  प्रक्रिया  तथा  कार्य  करने  के  तरीके  की  नींव  डाली  है  ।  एक  महान्  व्यक्ति  के  स्थान  पर

 ara  हैं  ।  किन्तु  आपने  उनके  साथ  बहुत  दिनों  तक  कार्य  किया  है  भ्र  हमने  ७५  साथ  |  आपका

 यह  उत्तरदायित्व  कोई  नया  नहीं  है  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  इस  सभा  के  सभी  सदस्य  आपको  बधाई

 देते हैं  एवं  हम  विश्वास  दिलाते  हैं  कि  लोक-सभा  के  कार्य  में  प्राकार  हमारा  हृदय  से  सहयोग  मिलेगा  |

 कुछ  अर्थों में  संसदीय  परम्परायें  नई  हैं  कौर  कुछ  रथों  में  वे  नई  नहीं  हैं  क्योंकि  कुछ  वर्ष  पुर्व  से  हमारे

 यहां  किसी  न  किसी  प्रकार  की  संसदीय  संस्थायें रही  हैं  ।

 पिछले  आठ  वर्षों  में  हमने  पूर्णरूपेण  संसदीय  संस्थाओं  की  स्थापना  कर  ली  संसद  में  हमारे

 ्  का  निर्णय  तो  देश  ही  हम  लोग  HA  कर  सकते  हैं  ।  मैं  इस  किये  गये  वास्तविक  निर्धारित

 नीतियों  अथवा  पारित  विधियों  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  भले  ही  वे  महत्वपूर्ण  वरन्  मैं  कार्य  करने

 के  ढंग  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  क्योंकि  जीवन  में  ate  विशेषरूप  से  संसदीय  कार्य  संसदीय  महत्व

 विवाद  में  इसका  अधिक  महत्व  है  ।  संसदीय  कार्य  का  सार  इसी  बात  में  है  कि  अ्रत्यधघिक  मत-भेद  रखनें  वाले

 व्यक्तियों  को  अपनी  राय  पूरी  तरह  व्यक्त  करने  का  भ्र वसर  मिलता  है  कौर  साथ ही  साथ  उनमें  कोई

 दुर्भावना  उत्पन्न  नहीं  होने  पाती
 ।

 ब्रिटिश  हाउस  श्राफ  की  गोष्ठी  में  खूँटियों  में
 लटके

 हुए  रिबनों  के  बारे  में  पूछने  पर  मुझे

 बताया  गया  था  कि  यह  उन  दिनों  की  यादगार  है  जब  सदस्य  जाकर  भ्र पनी  तलवारें उनमें  लटका  दिया

 करते  थे
 |

 तत्पश्चात  ब्रिटिश  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  की  एक  पुरानी  प्रथा  मुझे  कौर  मालूम  हुई
 ।

 बोलने  वालें

 सदस्य  को  कालीन  के  किसी  भाग  विशेष  पर  पैर  नहीं  रखना  चाहिये  ।  यह  भी  मुझे  बड़ी  विचित्र  सी  खोज

 लगी  मुझे  बताया  गया  कि  यह  चीज  उस  समय  की  है  जबकि  लोगों  को  यह  रहती
 थी  कि  यदि वे

 विरोध  करते  समय  एक  दूसरे  के  अधिक  निकट  or  गये  ऐसा  न  हो  कि  वे  अपनी  तलवारें  खींचकर  एक  दस

 पर  प्रहार  कर  बैठें
 ।

 यह  प्रथा  बनाई  गई  कि  उन्हें  एक  दूसरे  के  अधिक  निकट  नहीं

 उन्हें  गलीचे  के  बीचोंबीच  में  नहीं  oat  चाहिये ।  प्रथा  के  उद्भव  को
 भूल  जाने  पर  भी  सारी  प्रथायें

 चलती  रहती  हैं
 ।

 किन्तु  जैसा  कि  मैं  कह  चुका  मुख्य  बात  तो  यह  है  कि  संसद  को  सदैव  ही  अत्यधिक व

 मूल  att  में
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 महत्वपूर्ण  कार्य  करना  पड़ता  संसार  की  सारी  संसदों  को  जितनी  कठिन  समस्याओं  का  सामना  इस  समय

 करना  पड़  रहा  इससे  पहले  शायद  कभी  भी  ऐसा  नहीं  हु  ।  हमें  संसदों  से  इतना  सम्बन्ध  नहीं

 हमारा  तो  इस  लोक-सभा  प्रौढ़  संसद  की  दूसरी  सभा  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  है
 ।

 हमें  तो  इस  महान  देश

 की  सरकार  के  भारी  बोझ  को  ढोना  जिसमें  महान  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  ।  हम  इन्हें  ॥.  पूर्ण  योग्यता

 से  करने  का  प्रयत्न  करते  हैँ  ।  किन्तु  इन  नीतियों  के  बांवजूद
 भी

 मैं  इस  बात  की  पुरानवृत्ति  करूंगा
 कि

 इस  भार  को  हम  किस  प्रकार  ढोते  हैं  यह  बड़ा  महत्व  रखता  है  |  इसका  काफी  पड़ता  है  हम  में

 से  कुछ  ने  अपनी  सम्मति  प्रकट  करने  में  कठोर  शब्दों  का  प्रयोग  कर  गलती  की  है  किन्तु  सम्पूर्ण  रूप  से  मैं

 इस  सभा  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि  उसने  इस  सम्बन्ध  में  भ्रच्छा  व्यवहार  किया  जो  इस  सभा
 द्वारा

 किये  गये  कार्य  से  भी  अधिक  महत्व  रखता  है  क्योंकि  wa  मामलों  की  इसमें  भी  हमारे  जीवन  में

 जिन  साध्यों  के  लिये  हम  प्रयत्न  करते  हूँ  उससे  कहीं  अ्रधिक  महत्व  साधनों  का  होता  है
 |

 पिछले  as  वर्षों  में  हमने  मतभेद  रखने  पर  भी  एक  मत  होकर  कार्य  करने  की  जिस  परम्परा

 का  विकास  किया  है  ।  इस  कार्य  में  ares  पूर्वा धि कारों  ने  हमा  रा  पथ  प्रदर्शन  किया  है  ।
 wa

 इस  उच्च  पद  पर  सुशोभित  होंगे  हम  चाहते  हैं  कि  श्राप  सफल  हों  क्योंकि  इसी  से  हमारे

 कार्य  का  सम्बन्ध  है
 ।

 मैं  सरकार  कौर  इस  सभा  के  साथियों  की  भ्रोर  से  बधाई  देता  हूं  ।

 कृपालानी  (  भागलपुर व  पुनिया  )
 :
 मैं  प्राकार  इस  उत्तरदायित्वपूर्ण

 पूर्ण  पद  पर  सर्वसम्मति  से  चुने  जाने  के  लिये  हार्दिक  बधाई  देता  हूं  ।

 में  चाहूंगा  कि  ब्रिटिश  पार्लियामेंट  की  भांति  यहां  तलवारें  लटकाने  के  लिये  रिबन  न  लगायें  जायें

 किन्तु  इंग्लड  में  यह  प्रथा  बड़ी  अच्छी  है  कि  सभापति  चुने  जाने  पर  वह  व्यक्ति  किसी  दल  से  सम्बद्ध  नहीं

 रह  जाता  |  श्री  विट्ठल  भाई  पटेल  ने  हमारे  यहां  यह  प्रथा  रखी  थी  किन्तु  दुर्भाग्यवश  wa  वह  लागू  नहीं

 है  ।  इसका  कारण  यह  था  कि  भ्रध्यक्ष  कांग्रेस  दल  का  व्यक्ति  होता  था  शर  कांग्रेस  ही  देश  की  एकमात्र  प्रदेश

 भक्त  पार्टी  थी  जिसे  स्वतन्त्रता  के  लिये  अनेक  प्रकार  के  कष्ट  सहने  पड़ते  थे  ।  अ्रनुभव  यह  किया

 गया  कि  इंगलण्ड  की  भांति  यहां  भी  यह  श्रावक  नहीं  कि  अध्यक्ष  किसी  दल  fasta  का  व्यक्ति  नहीं

 होना  चाहिये
 |

 उस  प्रथा  को  चालू  किया  जाना  चाहिये
 ।

 यद्यपि  यह  कार्य  कष्टप्रद  दुष्कर  है

 किन्तु  इसके  लिये  भ्रापको  शक्ति  भी  तो  प्राप्त  है  ।  भ्रध्यक्ष  को  अधिकार  है  कि  वह  aaa  विनिर्णय  से  हम

 लोगों  के  विशेषाधिकार को  समाप्त  कर  दे  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित--ग्रांग्ल-भारतीय )  वह  हमें  सभा से  बाहर  भी  निकाल
 ~

 हं  |

 कृपा लानी
 :

 प्राकार  यह  सब  शक्तियां  तो  प्राप्त  हैं  श्र  आवश्यक  भी  है  किन्तु  उनका

 उपयोग  उसी  समय  करना  चाहिये
 जब

 कि
 श्राप

 अपने  निर्णय
 को

 ऐसा  समझते  हैं  जो  अकाट्य  होगा  ।

 अझाप इस सभा इस  सभा  की  स्वाधीनता  के  संरक्षक  हैं  ।  कार्यपालिका  कभी-कभी  अपने  द्वारा  बनाये  गये

 नियमों  को  तत्काल  कार्यरूप  में  परिणत  होते  देखना  चाहती  है  श्र  उस  दृष्टिकोण  से  श्राप  इस  सभा

 शर
 सम्पूर्ण  देश  के  संरक्षक  हैं

 ।
 मुझे  तराशा  है

 कि
 श्रपने-पूर्वाधिकारी  द्वारा  स्थापित  उच्च  wana  के

 जिनकी  मृत्यु  पर  हमने  शोक  मनाया  काय  रंग
 ।

 कभी  बहुत  सी  चीजें हमें  स्वयं  निर्धारित

 करनी हैं  ।  च  प्रभी  बहुत  अवसर  है  कि  भाप  ऐसी  स्वस्थ  परम्पराओं  की  स्थापना  करें

 जिनसे  भविष्य  में  इस  सभा  को  मार्ग  दर्शन  कराया  जा  सके  ।  झ्रापको  न  केवल  मार्ग  दर्शन  ही  कराना

 है  वरन्  यह  भी  देखना  है  कि  कार्यपालिका  आपका  चादर  करे  ae  इस  सभा  के  प्राधिकार  का

 कार्यपालिका  द्वारा  किया  जाये  ।  वैयक्तिक  प्राधिकार  शर  इस  सभा  के  प्राधिकार का  उल्लंघन

 a  ee

 wit  में
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 श्राप  पहले  भी  इस  पद  पर  भ्रासीन  हो  चके  हैं  ।  आशा  है  कि  श्राप  इस  सभा  के  पथ-प्रदर्शन  के

 लिये  स्वस्थ  की  स्थापना  करेंगे
 ।

 मेरे  दल  की  कौर  से  आपको  पूर्ण  सहयोग  मैं  इसका

 झाइवासन देता  हूं  ।

 fat  एच०  एन०  मुकदमों  )  इस  सभा  में  दलों  के  प्रतिनिधियों

 के  लिये  प्रथा  है  कि  वे  नवनिर्वाचित  अध्यक्ष  का  झ्र भि नन्दन  करें  ।  यह  प्रथा  इस  कारण  चल  पड़ी  है  कि

 इस  सभा  के  सदस्य  के  अध्यक्ष  निर्वाचित  किये  जाने  के  लथ  वह  सभा  की  गरिमा  का  प्रतिनिधित्व

 करता  है  यथाशक्ति  इस  प्रकार  सभा  की  कायंवाही  करता  है  जो  देश  के  लिये  प्रतिष्ठापूर्ण  w

 जनता  के  हित  में  होती  है  ।

 इस  अ्रवसर  पर  मुझे  इंगलैण्ड की  १७वीं  की  वह  घटना  स्मरण  हो  प्रति  है  जब  कि  ्

 प्रथम  कुछ  सदस्यों  की  गिरफ्तारी  करने  के  लिये  हाउस  श्राफ  में  दस  गया  था  कौर  जब  कि  स्पीकर

 ने  उससे  कहा
 था  कि  सभा  ने  जिस  कार्य  के  लिये  मझे  उत्तरदायी  बनाया है  उसके  अतिरिक्त  ौर  कुछ

 द्रेखने  या  सुनने  की  शक्ति  मुझ  में  नहीं  है  ।

 व्यक्तिगत  रूप
 से  मुझे  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  श्राप  राजनीतिक

 दलों
 ate

 अपने
 रिक्शों

 को

 समाप्त  कर  दें  ।  यदि  मैं  इस  प्रकार  की  प्रार्थना  भी  करूं  तो  भी  वह  न  तो  महत्वपूर्ण  होगा  कौर  न  सम्भव

 ही  ।  किन्तु  मैं  इतना  अवश्य  कहना  चाहुंगा  कि  श्री  झ्रापको  कांग्रेस  दल  की  कार्यवाहियों  में  भाग  नहीं  लेना

 चाहिये  जैसा  कि  श्राप  उपाध्यक्ष  की  हैसियत  से  करते  रहे  थे  ।  मुझे  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  श्राप  अपने

 दृष्टिकोण के  aaa  कार्य  करेंगे  किन्तु  मैं  ज़ोर  इस  कारण  दे  रहा  हूं  हमारा  अनुभव  यह  है
 कि

 अध्यक्ष  का  दायित्व  बहुत  अधिक  है  क्योंकि  कांग्रेस के  बहुमत में  होन ेसे  हमारे  साथ  सरकार  सैनिकों

 जैसा व्यवहार करती  है  |

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  इस  पद  पर  झ्रापका  चुनाव  घोषित  होने  से  पु  यदि  सभी  दलों  से  परामर्श

 कर  लिया  गया  होता  तो  कौर  भी  हार्दिक  प्रसन्नता  का  विषय  होता  |  मझे  तो  संसद्-कार्य मंत्री  हारा  पता

 लगा  था  किन्तु  वह  भी  निर्णय  की  सूचना  के  रूप  परामद्य लन क रूप म लेने  के  रूप  में  नहीं  मझे  यद्यपि  इस  बारे

 में  कोई  शिकायत  नहीं  फिर  भी  में  इतना  अवद्य  कहना  चाहुंगा  कि  यह  प्रथा  बन  जानी  चाहिये  कि

 अध्यक्ष  के  निर्वाचन  के  विषय  में  औपचारिक  रूप  से  नहीं  वरन  किसी  ठोस  अर्थ  सभा के  विभिन्न

 दलो ंसे  लिया  जाया  करे
 aN N

 मैंने  देखा  है  कि  आपने  हमारे  प्राचीन  शास्त्रीय  साहित्य  जैसे  भगवद्गीता  पर  भी  प्रकाश  डाला  है
 ।

 मैं  जानता  हूं  कि  आपको  देना  की  संस्कृति  से  प्रगाढ़  प्रेम  ak  जिन  तत्वों  से  देश  में  गड़बड़ी  उत्पन्न

 होती  उनके  प्रति  घणा  है  ।  आपकी  विद्वता  के  बारे  में  भी  मैं  जानता  हूं  किन्तु  कभी-कभी
 देश  के

 कुछ  व्यक्तियों  की  बात  उचित  रूप  से  समझने  में  बाधा  पड़ती  है  ।  श्राप  प्रिये  विनोदी  स्वभाव  का

 चय  भी  सभा  में  कई  बार  दे  चके  हैं  ।  अब  स्वर्गीय  श्री  मावलंकर  का  स्थान  ले  रहे  हैं  प्रौढ़  मुझे  इसमें

 सन्देह  नहीं
 कि

 ड्राप  इस  पद  की  उन  परम्पराओं  का  पालन  करेंगे  जो  ही  प्रचलन  में  है  ।

 निस्सन्देह  झ्रापसे  कभी-कभी  हमारे  अधिकारों के  नीचे  के  बारे  में  मतभेद हो  सकता है  किन्तु मै

 विश्वास  दिलाता  हूं
 कि

 अपनी  ओर  से  हम  इस  मतभेद
 को

 कभी  भी  बुरा  नहीं  मानेंगे
 ।

 मैं  राशा  करता
 हूं  कि  इस पद  पर  पूर्ण  सफलता  प्राप्त  करेंगे  शौर  हमारे  जैसे  लोकतन्त्रात्मक  देव  में  सभी

 areas
 बातों  की  पूर्ति  शौर  सभी  संसदीय  प्रथाओं  को  बनाने  में  सहयोग  देंगे

 |

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  )  :  मैं  areal  यह  श्राइवासन दिलाता  हूं  कि  श्राप  इस  पद  पर

 केवल  बहुमत  वाले  दल  की  सहायता  से  ही  नहीं  भ्रमित  हम  सभी  लोगों  के  सहयोग  से  यासीन हुए  हैं  हम

 यह  महसूस  करते  हैं  कि  भूतपूर्व  महान  अध्यक्ष  के  श्राप  निकटतम  उत्तराधिकारी  श्राप  विरोधी

 भ्रंग्रेजी
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 दल  के  सदस्यों  के  प्रति  aaa  ही  निष्पक्ष  रहे  हैं  ।  श्रापकी  उपस्थिति  में  हमने  पूर्ण  स्वतन्त्रता  पाई  है

 ७  भी  पाते  रहेंगे  ।  भ्रामक  चरित्र  और  देश  के  प्रति  त्याग-भावना  की  हम  सराहना  करते  हैं  ।

 हम  में  से  जिन  उच्च  व्यक्तियों  को  तिरुपति  मन्दिर  जाने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हुमा  है  वे  आपकी  महत्

 भ्र  लोकप्रियता  से  भलीभांति  परिचित  हैं  ।  wet  में  मैं  आपको  यह  भ्राइवासन  देताਂ  हूं  कि  झ्रापको

 कठोरता  पालन  करने  में  सदैव  हमारा  सहयोग  प्राप्त  होगा  |

 fat  फ्रेंक  मन्थनी  :  ७,  इस  उच्च  पद  पर  निर्वाचन  पर  मझे  महान  प्रसन्नता  है  ।  आपका

 विनोदी  स्वभाव  प्रौढ़  ड्राप  में  मानवीयता  के  तत्व  इस  उच्च  पद  के  लिये  भ्र मूल्य  सिद्ध  होंगे  ।  संसदीय

 लोकतंत्र  में  हम  आशा  करते हैं  कि  are  बिना  किसी  प्रकार  के  भय  पक्षपात  के  श  करेंगे  |

 में  लोक-सभा  के  प्रत्यक्ष  के  रूप  में  स्वागत  करता  हूं  ।

 हुक्म  सिह  इस  महत्वपूर्ण  पद  पर  श्रापके  निर्वाचन  के  लिये

 मैं झ्रापको  बधाई  देता  हूं  ।  गत  वर्षों  में  आपने  जो  प्राप्त  किया  है  उसके  झ्राधार  पर  श्राप  कुशलता

 श्र  महानता  के  साथ  अपने  कर्तव्यों  का  पालन  करेंगे  |  आपके  विनोदप्रिय  स्वभाव  का  प्रा नन्द  अब  हम

 न  उठा  सकेंगे  किन्तु  विश्वास  है  कि  ores  उचित  पथप्रदर्शन  प्रेरणा  द्वारा  हमारी  यह  कमी  पूरी  हो

 जायेगी  ।  ०५  इन  सभी  गणों  के  लिये  मैं  आपका  अभिनन्दन  करता  हूं  शर  विश्वास  दिलाता  हूं  कि

 भ्रापको  मेरा  पूर्ण  सहयोग  प्राप्त  होगा  ।

 लंकासन्दरम
 )

 लोक-सभा  के
 mene  निर्वाचित  होने  पर  मैं  आपको

 बधाई  देता  हूं  ।  भारत  में  संसदीय  संस्थाओं  के  विकास  की  दृष्टि  से  यह  निर्वाचन  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 है
 ।  २०  वर्ष  से  इस  सभा  की  में  भाग  ले  रहे  हैं

 ।

 सभा  के  भ्रध्यक्ष  और  उपाध्यक्ष  का  निर्वाचन  एकमत  से  होना  यह  हम  सब  की  इच्छा

 श्र  हमने  इस  दिशा  में  बड़ा  आवश्यक  कदम  उठाया  है
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  के  इस  पक्ष  से  चुने

 जानें  चाहियें  ।

 इन  बीस  वर्षों  में  हमने  आपके  मृदुल  स्वभाव  का  अनुभव  किया  है  |  भ्रापको  संसदीय  रीतियों  तथा

 प्रक्रियाश्नों  का  गढ़  ज्ञान  है  |  विभिन्न  संसदीय  समितियों  में  विशेषकर  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति

 के  नाते  झापने  बड़ा  महत्वपूर्ण  कार्य  किया  श्राप  निष्पक्ष  हैं  शर  श्राप  सभा  के
 तथा

 विशेषाधिकारों  के  संरक्षक  हैं  ।  हम  सब  को  है  कि  झप  प्रच्छी  संसदीय  प्रक्रियाओं  शौर  रीतियों  का

 पालन  एवं  विकास  करेंगे  शरर  सदा  हंसमुख  रहते  हुए  अपने  क ५  HT  पालन  करते  रहेंगे
 |

 मुझे  विश्वास as  ys
 है  कि  हम  सब  इस  कार्य  में  सदा  ्  सहायता  सहयोग  देते  tet  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मैं  स्वर्गीय  अ्रध्यक्ष महोदय  के  प्रति  भ्र पनी  श्रद्धांजलि अर्पित

 करता  हुं
 ।

 यद्यपि
 मैं

 विरोधीपक्ष  का  सदस्य  किन्तु  इस  समय  मैं  औचित्य  प्रदान  उठाने  वाले  सदस्यों

 के  वर्ग  का  होनें  के  नाते  बोल  रहा  हूं  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसे  लोगों  को  सब  प्रकार  की  सुविधायें  दी

 जानी  चाहियें  ।  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  का  इतिहास  देखने  से  प्रतीत  होगा  कि  भ्रौचित्य  प्रश्नों  सम्बन्धी

 विनिमय  संसदीय  प्रक्रिया  के  बहुमूल्य  कोष  बन  जाते  हैं  ।  आपको  सभा  में  शान्ति  श्र  व्यवस्था  बनाये

 रखने  की  शक्तियां  भ्र ौर  न्यायपालिका  की  शक्तियां  प्रदान  की  गई  हैं  ।  ये  शक्तियां  निष्पक्षता

 संसदीय  प्रजातंत्र  की  दृष्टि  से  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  हैं  |

 मैं
 चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  के  उद्धरण  दिये  जाते  हैं  उसी  प्रकार

 एशियाई
 देशों  में  भारतीय  संसद  के  विनिर्णयों  का  उल्लेख  किया  जाय  |  जो  लोग  srr  son  उठाते  उनके

 प्रति  wear  और  सहानुभूतिपूर्ण  व्यवहार  होना  चाहिये  कौर  उनकी  बातों  को  संतोष  कौर  सब्र के  साथ

 सुना  जाना  चाहिय े।
 द

 भ्रंग्रेजी
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 मैं
 विभिन्न  संसदों  की  प्रक्रियाओं का  भझ्रध्ययन  करता  रहा  हूं

 ।
 आस्ट्रेलिया  में  यह  प्रथा  है

 कि

 का  कोई  वर्ग  सभा  के  अध्यक्ष  के  किसी  विनिर्णय से  सहमत  न  तो  वह  wat  भ्र सहमति

 लिख  कर  दे  सकता  है  प्रौढ़  तब  सभा  में  उस  पर  चर्चा  की  जाती  है  ।  श्री  मावलंकर ने  उत्तर
 प्रायः

 आरम्भ  की  हैं  ।  हम  करते  हैं  कि  श्राप  भी  दल  गत  भावना  से  ऊपर  उठ  कर  ऐसी  प्रथायें

 करेंगे  जो  सभा  के  अधिकारों  और  विशेषकर  अल्पसंख्यकों  के  अधि  कारों  की  रक्षा  करेंगी  ।

 ५  गुणों  शर  योग्यताश्रों  की  सराहना  करते  हुए  मैं  agar  उचित  प्रथाओं  का  विकास  करने

 मारना  पूर्ण  सहयोग  देने  का  विश्वास  दिलाता  हूं  ।

 श्री  बेरो  नाम  निर्देशित--श्रांगल-भारतीय )  :  मैं  पीछे  बैठने  वालों  की  भ्रांत  से  आपको  बधाई  देता

 हूं  ।
 श्राप  सदा  हम  लोगों  को  बोलने  का  देकर  प्रोत्साहन  देते  रहे  हैं

 ।
 इसलिये  मैं  बधाई  देता  हूं

 ।

 सेठ  गोविन्द दास  मंडला  भ्रध्यक्ष  सन्  १९२३  में  मं  इस  सदन
 ~

 मनाया  था
 ।  उसे यह  चौतिसवाँ वर्ष  है  ।  उस  समय हम

 स्वतन्त्र  नहीं थे  ।
 भर

 इस
 सदन

 अध्यक्ष  थे  सर  फैब्रिक व्हाइट  ।  उनके  पश्चात हमने  श्री  विट्ठल  भाई  पटेल  को  भ्रध्यक्ष  चुना
 ।  मुझ

 उस  समय  का  स्मरण  है  कि  जब  उनका  चुनाव  केवल  दो  मतों  के  बहुमत  से  हुन  था
 |

 उसके  पश्चात्

 भी  अनेक  अध्यक्ष  इस  सदन  के  हुए  ।  जिनको  हमने  sell  खोया  श्री  मावलंकर  उनका  चुनाव
 भी

 केवल  दो  मतों
 के

 बहुमत  से  दत्र  था
 ।

 जब  वे  श्री  कावसजी  जहांगीर  के  विरुद्ध  खड़े  हुए  पहल

 उस  की  बात  में  ग्रा पसे  कह  रहा  हूं
 ।

 उसके  पश्चात  हम  स्वतन्त्र  हुए
 ।

 स्वतंत्रता  के  हमने  पहली
 स्वतन्त्र भारत  की  संसद  को  देखा  कौर  उस  संसद  के  लोक-सभा  के  अ्रध्यक्ष  श्री  मावलंकर  जी  सर्वमत  से

 चुनें  गये  |  उनका  निधन  एक  दुखपूर्ण  घटना  है  ।  जो  उन्हें  जानते  हैं  वे  सदा  स्मरण  रखेंगे
 ।

 किन्तु  उसी  के

 साथ  हमें  इस  बात  का  हर्ष  है  कि  श्राप  इस  सदन  के  भ्रध्यक्ष  सर्वमत  से  चने  यह  |  कानूनी  भ्र ौर

 संविधान  के  ज्ञान  के  अतिरक्त  मेंने  इन  ३४  वर्षों  में  जो  सबसे  बड़ा  झावेश्यक  ज्ञान  अध्यक्ष म माना में  माना  है  वह

 यह  है  कि  उनमें  स्वभाव  की  भ्रत्यधिक  मृदुता  होनी  चाहिये  |  हर  प्रकार  के  लोग  इस  सदन  में  हर

 दल
 के  लोग इस  सदन  में  राते  यदि  उनका  मृदु  व्यवहार न  हो  तो  किसी  को  संतोष  नहीं  हो

 सकता  |  इस  सम्बन्ध में  आपका  स्थान  बहुत  ऊंचा  है  ।  मेंने इस  सदन  में  न  कार्य  को  देखा है  ।

 आपके
 साथ  में  विदेशों  में  गया  कनाडा  झ्र  वहां  भी  मेंने  प्रापक  कार्य  को  देखा  है

 ।  श्राप

 में  aga है  ।  फिर  areal  भारतीय  संस्कृति  से  प्रेम  है  ।

 मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  wa  तक  एक  भाषण  भी  यहां  पर  हमारी  राजभाषा  हिन्दी  में  नहीं

 gat  ।  इसलिये  मुझे  अधिक  प्रेरणा  हुई  खड़े  होने  की  ।  में  प्राया  करता  हूं  कि  भ्रामक  अध्यक्षता

 में
 निष्पक्षता

 से  काम  मृदुता से  काम  कौर  जिसे  हमने  अपनी  राजभाषा  हिन्दी  बनाया है

 उस  हिन्दी  को  अधिकाधिक  प्रोत्साहन  मिलेगा  |

 में  ग्राहको  हृदय  से  बधाई  देता  हूं  ।

 tat  रामचन्द्र
 में  आपको  बधाई  देता  हूं  और  प्राशि  करता  हूं

 कि

 ्  के  द्वारा  इस  कतंव्य  को  भ्रमणी  तरह  निभा

 श्रिया  महोदय  :  में  सभा  के  नेता  कौर  दूसरे  सदस्यों  तथा
 विभिन्न  वर्गों

 के  नेताओं का  धन्यवाद

 करता  हूं  जिन्होंने  मुझे  अध्यक्ष  पद  के  लिये  चुना  है
 |

 में  २०  वर्ष  से  पहले  से  इस  सभा
 का  सदस्य  जब  कि

 हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  की  ara  भी  नहीं  थी  ॥

 अनेक  अवसरों  पर  मुझे  बोलने  का  भी  नहीं  मिला  कौर  कई  बार  तो  हमें  विदेशी

 से  लड़कर  सभा  से  बाहर  जाना  पड़ता  था
 ।

 में  सदा  स्वतन्त्रता  संग्राम  का  सैनिक  रहा  हूं
 और

 आगे  भी

 yet  अंग्रेजी  में
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 पुरानी  रीतियों  को  कायम  जिन्हें  हमने  बड़े  बलिदान  के  उपरान्त  स्थापित  किया  है  म  सदा

 श्री  विट्ठल  भाई  पटेल  का  चित्र  अपने  सामने  रखंगा  जिन्होंने  प्रजातन्त्र  की  रीतियां  स्थापित  की  हें  |

 मुझे  श्री  मावलंकर  द्वारा  स्थापित  की  गई  प्रथाओं  कौर  रीतियों  का  भी  स्मरण  है  ।  इन  दो  महान

 आत्मा भ्र ों  का  Heat  सदा  मेरे  सामने  होगा  उसे  में  पालन  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  मझे  विश्वास  है

 कि  भगवान  की  कृपा  प्रौर  आपके  सहयोग  से  में  अपने  गतंव्य  को  निभाने  में  स  फलता  प्राप्त  कर  (३  |

 में  किसी  भी  अवस्था  में  इस  इस  इस  सभा  इसके  सदस्यों  का  मान  नहीं
 गिरने

 दूंगा  ate  यथाशक्ति  इसके  उचित  विशेषाधिकारों  की  रक्षा  करूंगा
 |

 मुझे  विश्वास  है  कि  श्राप  के
 सहयोग से  में  यह  कर  सकूंगा |

 निस्सन्देह  में  अपने  दल  की  कौर  से  बोलता  तो  मेरी  बातों  में  कुछ  उग्रता  होती  किन्तु जब  में

 इस  पर  यासीन  होता  तब  में  भल  जाता  था  कि  मेरा  किसी  दल  विशेष  से  सम्बन्ध  है  |

 कांग्रेस  दल  का  सारे  देश  में  इतना  प्रभाव  है  कि  उसे  दलबन्दी  के  लिये  मरी  सहायता  या  पक्षपात

 पर  निर्भर  रहने  की  तनिक  भी  शझ्रावव्यकता  नहीं  है  ।  मेंने  विरोधी  पक्ष  के  साथ  कभी  झगड़ा  करने  का  प्रयास

 नहीं  किया  कौर  हमेशा  उनकी  सहायता  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  में  इस  सभा  के  प्रत्येक  वर्ग  कौर  व्यक्ति

 को  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  उनके  विशेषाधिकारों  का  सदा  ध्यान  रखूंगा  कौर  पुरानी  aT  का

 पालन  करना  तथा  नसीर  नई  ४  स्थापित  करना  मेरा  धर्म  होगा  |

 अ्राध्यात्मीकरण का  मेंने  कभी  प्रयत्न  नहीं  किया  न  ही  में  आध्यात्मिक  नेता  होने  का  दावा

 करता  हूं  ।  इस  विषय  में  लोग  प्रतिमा  लगाने  में  स्वतंत्र  हं  ।

 इस  सभा  के  सब  वर्गों  ने  मझे  इस  उच्च  शासन  पर  aes  किया  है  मझे  fads  मान  दिया

 इसलिये  में  श्राप  सबका  हार्दिक  धन्यवाद  करता हुं  कौर  आशा  करता  हूं
 कि

 में  अपने  सदुविवेक  के

 अनसार  देदो  की  संसद  की  उत्तम  सेवा  कर  सकेगा  |

 तारांकित  प्रश्नों  के  उत्तरों  की  शुद्धि

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  आपकी  अनुमति  में  एक  गलती को  ठीक

 करना
 चाहता  हूं  जो  २८  फरवरी  oe G:  श्री  फीरोज  गांधी

 के  तारांकित
 प्रदान  संख्या 28.0  कौर

 २७९ के  उत्तरों में  हो  गई  थी  ।  डालमिया जेन  एयरवेज  से  एक  जहाज  खरीदने के  बार  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २४९ के  भाग  के  उत्तर  जो  जानकारी दी  गई  वह  ठीक  नहीं  यद्यपि यह

 जहाज  डालमिया  sa  एयरवेज  लिमिटेड के  नाम  में  पंजीबद्ध  किन्तु  यथार्थ  में  यह  एशिया  उद्योग

 लिमिटेड
 डालमिया जैन  उद्दीन  लिमिटेड  )  का

 था
 इसलिये  यह  जहाज  एशिया  उद्योग  लिमिटेड

 से  पहले  डालमिया  जैन  उड्डयन  लिमिटेड  के  नाम  से  विख्यात  खरीदा  गया  था  |  प्रशन  सख्या

 WE
 के

 भाग  श्रौर (ग  के  उत्तर का  सम्बन्ध  डालमिया  जैन  एयरवेज  लिमिटेड  से  है  पर

 डालमिया  जैन  उड्ड्यन  लिमिटेड  से  नहीं  है  ।  इस  प्रश्न के  भाग  के  बारे  जैसा  कि  ऊपर  कहा

 जा  चुका  जहाज  एशिया  उद्योग  समिति  से  पहले  डालमिया जैन  उदयन  लिमिटेड के  नाम  से

 विख्यात  खरीदा  गया
 था  ।

 इन  दोनों  जैन  एयरवेज  लिमिटेडਂ  शौर

 जैन  उड्डयन  लिमिटेडਂ के  नामों  में
 समानता

 का  भ्रम  होने  के  कारण यह  गलती हो  गई  मुझे

 खेद  है  कि  गलती  समय  पर  नहीं  पकड़ी  गई  |

 जहां  तक  डालमिया  जैन  उड्ड्यन  लिमिटेड  का  सम्बन्ध  उस  फर्म  के  नाम  में  कोई  जहाज  पंजीबद्ध

 नहीं  था  कौर  वह  फर्म  कोई  भ्रनुसूचित  या  श्रननुसूचित  विमान  संचालन  नहीं  करती  थी  ।  मुझे इस  गलती

 का AT  बड़ा  खेद  है  शर  में  झ्रापसे  तथा  लोक-सभा
 के

 सदस्यों  से  इसके  लिये  क्षमा  चाहता
 दि

 tat  भ्रंग्रेजी  में



 oys  sari  की
 मांगे--रेलवे  ८  FUR

 श्री  फीरोज  गाँधी  गढ़  जिला--पश्चिम  व  जिला  राय  २७  तारीख

 को  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  गया  था  a  उसी  दिन  सभा  स्थगित हो  गई  थी  ।  च् अगले दिन उस दिन  उस  उत्तर के

 स्थान  पर  दूसरा  उत्तर  दिया  गया  तीसरा  उत्तर  दिया  जा  रहा  किन्तु  मूल  उत्तर  की  प्रति

 कहीं भी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  मूल  उत्तर  की  प्रति  का  भी  अ्रभिलेख  रखा  जाये
 |

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  इन  में  नामों  का  सम्बन्ध  संचार  मंत्रालय  में  डालमिया  जेन

 उड्ड्यन  लिमिटेड  के  बारे  में  मूल  set  की  सूचना  मिली  थी
 ।

 जिस  रूप  में  प्रश्न  पहले  स्वी  कार

 किया  गया  उसमें  डालमिया  जैन  एयरवेज  लिमिटेड  का  उल्लेख  था  ।  वही  व्यक्ति  विभिन्न  नामों

 और  प्रकार  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  खेद  है  कि  हम  पहले  इस  की  पड़ताल  नहीं  कर  सके
 |

 सभा का  कार्य

 कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  आप  की  अनुमति  में  सामान्य  व्ययक

 पर  सामान्य  चर्चा  की  तिथियों  शर  विभिन्न  मंत्रालयों  की  अनुदानों  की  मांगों पर
 मतदान

 के
 कार्यक्रम

 की  घोषणा  करना  चाहता  हूं  ।

 सामान्य  १३  को  होगी  १६  को  समाप्त

 अनुदानों  की  मांगों  पर  मंत्रालयवार  चर्चा  LENG,  को  निम्न  क्रम  से  होगी

 निर्माण  आवास  sic  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक

 इनके  लिये  समय  का  आवंटन  तथा  ठीक  तिथियों  का  उल्लेख  हमेशा  की  लोक-सभा  समाचार

 में  किया  जायगा  ।

 वैदेशिक-कार्य मंत्रालय  की  माँगों  के  पूर्वी  पाकिस्तान  में  लोगों  के  लगातार  ब्रदर  के.कारण

 उत्पन्न  पश्चिम  बंगाल  की  स्थिति  पर  चर्चा  करने  के  लिये  चार  घण्टे  अधिक  रखे  गये  हैं  ।

 जीवन  बीमा  विधेयक  इस  सभा  की  प्रवर  समिति  को  सौपने  के  लिये  प्रस्ताव  १९  कौर २०

 को  प्रस्तुत  करने  का  विचार  है  ।

 महोदय :  जिस  सप्ताह  में  कोई  पूर्वानिल  wet  नहीं  उसमें  निवार  को  बैठक

 नहीं  होगी
 ।

 ———  0  0

 अनुदानों  की

 महोदय
 :

 मांग  संख्या  १,  २,  १४  झ्र  १४५  के  लिये  निर्धारित  ५  घंटे  के  समय  में  से

 कल  २  घंटे  १०  मिनट  समाप्त  हो  गयें  थे  ।  इनके  निबटारे  के  उपरान्त  मांग  संख्या  ४  भर  ४५  को

 जिनके  लिये  चार  घंटे  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  माननीय  सदस्य  इनके  बारे  में  अपने  कटौती  प्रस्ताव  रख

 ते  हैं  ।

 श्री  नक्ष्मय्या  :  सबसे  पहले  में  ग्रोवर  कौर  रायल  सीमा  के  लोगों
 की

 प्राय  पद  पर  झ्रासीन  होने  के  लिये  हार्दिक  बधाई  देता  हूं  |  एक  प्राधा  को  इस  पद  के  लिये  चुनने  में

 सब  दलों  के  नेताओं  ने  विशाल  हृदय  का  परिचय  दिया  है  ।  आपकी  वैधानिक  योग्यता  भर  अनुभव  पर्याप्त

 है  |  इसलिये  श्राप  इस  गतंव्य  को  भ्रमणी  तरह  निभा  सकेंगे



 ave ८  १९४५६  श्रतुदानों  की  मांगें--रेलवे

 कल  में  प्रशासन की  कुशलता  के  बारे में  कह  रहा था  ।  मेंने  कहा  था  कि  हमें  राय  व्ययक  को

 साधारण  व्यक्ति  के  दृष्टिकोण  से  देखना  तथा  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  भरना

 काम  पूरा  किया है  कौर  क्या  उपबन्ध  संसाधनों  का  सर्वोत्तम  उपयोग  किया  गया  है  |

 PEXQ  में  मेंने  कहा  था  रेलवे  अधिकारी  ऊंची  श्रेणियों  के  यात्रियों  की  सुविचारों  का  ही  ध्यान

 रखते  हें  ।  शौर  उन  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  की  परवाह  भी  नहीं  करते  जिनसे  रेलवे  की  वास्तविक  arr

 होती  है  किन्तु  अब  भ्र धि कारियों  के  इस  व्यवहार  में  बहुत  were  दिखाई  देता  है  ।  अब  मार्ग  दर्शक  लोग

 यात्रियों के  साथ  बड़ी  नम्रता  का  व्यवहार करते  रेलवे  मंत्री  के  सहानुभूतिपूर्ण  सौजन्यपूर्ण

 व्यवहार  का  ही  यह  परिणाम  है  ।  किन्तु  फिर  भी  रेलवे  के  बड़े  अधिकारियों  में  से  mit  ब्रिटिश

 नौकरशाही की  बू  नहीं गई  है  ।  तराशा  है  कि  शीघ्र  ही  इस  स्थिति  में  सुधार  होगा
 ।

 दोनों  संघों  के  झगड़े  के  बारे  में  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  रेलवे  मंत्री  उनके  झगड़े  का  अनुचित  लाभ

 नहीं  उठाना  चाहतें  बल्कि  दोनों  में  समझौता  कराने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  उपमंत्री  के  उठाये  गये  सभी

 eat का  सफलतापूर्वक  उत्तर  दे  दिया  इसलिये  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  कहने  की  श्रावद्यकता

 नहीं है  ।

 गतवर्ष  गुंटकल  के  लोगों  ने  उस  क्षेत्र  में  दो  लाइनों के
 निर्माण  के

 लिये  माननीय
 उपमंत्री

 से

 भ्रभ्यावेदन किया  था  ।  उस  समय  उपमंत्री ने  मुस्काते  हुए  रामायण  की  एक  कहानी  सुनाकर
 उनको

 संतुष्ट  कर  दिया  किन्तु  अब  मूझे  वे  लोग  प्रतिदिन  इन  लाइनों  के  बारे  में  पूछते  हें
 ।

 मेंने  उनको  उपमंत्री
 के  सहानुभूतिपूर्ण  व्यवहार  का  विश्वास  दिलाया  है  कौर  मेंने  कई  बार  इस

 बात
 की  मांग  भी  की  है

 ।

 इसलिये  wa  में  मंत्री  महोदय  से  हमारी  इस  प्रार्थना  को  स्वीकार  करने  की  प्रार्थना  करूंगा
 |

 एक  लाइन  है  गुंटकल  से  बरास्ता  तुम  तक
 |

 इस  लाइन
 पर  बड़े-बड़े  औद्योगिक

 श्र  प्रसिद्ध  नगर  हैं  सनौर  यह  न्नाध्  तथा  कर्नाटक  को  मिलायेगी  |  इस  लाइन  से  बहुत  अधिक  लाभ

 इसे  आरम्भ  करना  चाहिये  |

 दूसरी  लाइन  धर्मवरम से  ्  की  दोनों  रेशम  बुनने  के  केन्द्र
 दक्षिण

 भारत  में

 विशेषकर  रायल  सीमा  में  रेलों  का  अत्यधिक अभाव  है  ।  इन  दोनों  लाइनों  से  लोगों  की  बड़ी  भारी

 भ्र सुविधा दूर  are  व्यापार  की  वृद्धि  होगी
 |

 कहा  जाता  है  कि  नीति  यह  है  कि  जहां  बड़े  उद्योग  कारखाने  वहीं  पर  रेलवे  लाइनें  बनाई

 जानी  चाहियें  ।  परन्तु  जब  रेलवे
 न

 हों  तो  बड़े  उद्योग  कैसे  हो  सकते  जब  बड़े  उद्योग  तो  रेलवे

 नहीं  यह  तो  बड़ी  कठिन  बात  है  ।  इसलिये  हम  प्रतिभावान  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करते  हैं  कि  वह

 इस  गुत्थी  को  सुलझाने  का  प्रयत्न  जिन्होंने  जनता  बरामदों  वाली  गाड़ियां  चलाकर  भीड़  की

 समस्या  को  कुछ  कम  कर  दिया  है  ।  इनसे  एक  लाभ  तो  यह  है  कि  इनमें  चढ़कर  लोग  एक  सिरे  से  दूसरे

 सिरे  तक  जरा  जा  सकते  दूसरा लाभ  यह  है  कि  इससे  टिकट  चेकरों
 को  सुविधा  रहती है  ।

 बिना

 टिकट  यात्रा  करने  वालों  को  झ्रासानी  से  पकड़  सकते  हैं  |

 बूफे  व  सिनेमा  से  युक्त  डिब्बे  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  झ्रत्यधिक  मनोरंजक  सिद्ध  होंगे
 |

 एक  सुझाव  प्रोमो
 ।

 सुना  गया  है  कि  हथकरघे  के  कपड़े  की  सील  मुहर  के  अंतगर्त  मिल  का

 बना  हुआ  कपड़ा  भेजा  जाता  है  ।  फलों  के  नाम  पर  मिल  का  कपड़ा  जाता  है  ।  हथकरघे के  वस्त्र  पर

 पासंल  दर  फलों  तथा  वनस्पति  के  लिये  चौथाई  पासंग  दर  है  ।  इस  प्रकार  बोर्ड  को  भारी  हानि

 उठानी  पड़ती  है  ।  स्टेशन  मास्टरों  ae  भ्रसिस्टैंट स्टेशन  मास्टरों  को  यह  शभ्रधिकार  दिया  जाये  कि  वह

 इन  बण्डलों  को  खोल  कर  देख  सकें  |  उनकी  वेतन  वृद्धि  भी  की  जाये  क्योंकि  रेलवे  की  राय  के  लिये

 वे
 ही  उत्तरदायी हैं  ।

 यह  सुनकर  मुझे  प्रसन्नता  हुई  कि  गुण्टकल  को  विभागीय  मुख्यालय  बनाया  जायेगा  ।  मेरा  विचार

 है  कि  दक्षिण  जाने  में  दो  भागों  में  विभाजित  कर  गुप्टिल  को  एक  भाग  का  मुख्यालय  बना  दिया  जाय
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 [ si  लक्ष्मीना  |

 wea  में  मेरी  प्राथना  है  कि  seater  से  गुप्टिल  तक  सर्वेक्षण  किया  जाये  ताकि  इस  पन्द्रह मील

 के  फासले  पर  शीघ्र  ही  रेलमार्ग  बन  सके  |  बजट  सन्तोषजनक  है  क्योंकि  किराये  में  वृद्धि  किये  बिना  ही  als

 द्वितीय  योजना  में  पदों  करने  की  इच्छा  रखता  है  किन्तु  रायलसीमा  कौर
 ग्रांप्री

 की
 जनता  संतुष्ट

 नहीं  है  ।  उक्त  नये  रेल  मार्गों  का  निर्माण  कराया  जाये  |

 फानी
 ato  ato

 गिरि  )
 :

 निजी  स्पष्टीकरण  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हुं
 ।

 कल  माननीय  रेलवे  उपमंत्री  ने  मेरे  द्वारा  उठाये  गये  विवादों  का  उत्तर  देते  हुए  सभा
 में  मेरी  अनुपस्थिति

 के  सम्बन्ध  में  एक  संक्षिप्त  वक्तव्य  दिया  था  ।  मैं  इसके  लिये  क्षमा  प्रार्थी  हूं
 ।

 मेरी  यह  धारणा
 थी

 कि  माननीय मंत्री  द्वारा  रेलवे  सम्बन्धी  वाद-विवाद  का  उत्तर  ars  दिया  जायेगा  |  इस  धारणा  के

 स्वरूप  ही  में  यहां  उपस्थित  नहीं  हो  सका  ।  इस  दौर  विधान  सभाओं  से  मैं  पिछले  पच्चीस  वर्षों  से

 सम्बन्धित हूं  ।  मैंने  सदैव  इस  सभा  की  प्रतिष्ठा  एवं  परम्परा  का  निर्वाह किया  है  |

 मैं  अन्य  तथ्यों  की  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  उनके  लिये
 न

 तो  समय  है  कौर
 न

 उपयुक्त

 अवसर ही  ।  रेलवे  मंत्री ने  मेरी  बातों के  सम्बन्ध  में  एक  विख्यात  वकील  की  भांति  सभा  को  विश्वास

 दिलाने
 को

 कोशिश
 की  किन्तु  ग्रंथ  में  उन्हें  धर्म  हो  गया

 |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  श्रलगेशन )  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  है  यह  उनके

 लिये  गौरवास्पद  है  ।  मैं  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  की  दृष्टि  से  यह  बात  कह  रहा  हूं  कि  मेरे  मन  में

 माननीय  सदस्य  की  अनुपस्थिति  की  बात  नहीं  थी  ।  न्य  माननीय  सदस्य  भी  उपस्थित  नहीं  थे
 ।
 नभ

 इसका  कारण  तो  यह  हो  सकता  है  कि  उन्हें  मेरे  उत्तर  का  समय  मालूम  नहीं  था  ।  किसी  विशिष्ट  सदस्य

 के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहा  गया  था  ।

 श्री  बर्मन  बंगाल--रक्षित-श्रनुसुचित  :  रामशायी ate  बीनागिरि  के  बीच

 रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  गया  हमने  प्रशासन  को  यह  बताने  का  प्रयत्न  किया  कि  यह

 लाइन  कुछ  तक  होनी  चाहिये  ।  चूंकि  निर्णय  किया  जा  चुका  है  मैं  यह  जानकारी  दे  दूं  कि  2euy F में

 बाढ़  के  दौर  में  हाती  नल्ला  पुल  ट्ट  गया  था  तथा  इंजिन  जलढाका  नदी  में  जा  गिरा  था  wea  दो

 कुर्ती  कौर  खुशी  डायना  भी  नीचे  हाती  नल्ला  में  जा  मिलीं  तथा  पुल  के  सिरे  पर  पटरी  बह  गई  ।  जिस  स्थान

 पर  तीनों  नदियां  मिलती  हैं  वहां  एक  रात्रि  बाढ़  के  कारण  १२६  आदमी  मर  गये  |  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 ने  जांच  समिति  की  स्थापना  की  थी  जिसने  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।.  यदि  इस  नवीन

 मार्ग  के  निर्माण  का  सरकार  ने  निर्णय  कर  लिया  है  तो  कम  से  कम  खुशी  डायना  नदी  की  दिशा  डायना  नदी

 के  मूल  प्रवाह-स्थल  की  प्रो  मोड़  दी  जाये  प्रत्यक्ष  खतरा  पहले  से  als  बढ़  जायेगा  |

 कच  बिहार  राज्य  १९४५०  में  परिचित बंगाल  में  विलीन  कर  दिया  गया  था  किन्तु  पूर्वी  भाम  को

 छोड़कर  उसमें  कहीं  भी  रेलवे  नहीं  है  ।  मैं  रेलवे  मंत्रालय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  रेलवे  मार्ग  की

 एक  शाखा  पश्चिमी  भाग  में  प्रारम्भ  करें
 ।

 इस  भाग  में  राज्य  की  अराधी  से  जनसंख्या  रहती  है  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  ने  रेल  सम्पर्क  के  विषय  में  कुछ  कठिनाइयों  का  वर्णन  किया  है  ।  माननीय

 मंत्री  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  इस  प्रदेश  में  कठिनाइयां  इस  विषय  में  अ्रधिक  न  कहकर  ५  एक

 दो  भ्रनुभव  प्रकट  करूंगा
 |

 कोतिहार  में  गाड़ी  पहुंचते  देश  टूर  होने  पर  भी  उसके  सब  दरवाजे  बन्द

 कर  लिये  जाते  हैं
 ।

 फिर  दो  या  तीन  रुपये  कुलियों  को  देने  पुर  बड़े  संघर्ष  के  gear  मुसाफिर  भीतर

 सकते  हैं
 ।

 भीतर  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  कई  बार  चोटें  लग  जाती  हैं  ।  कुछ  व्यक्ति  भीतर  प्रवेश  कर

 सकते  हैं  शेष  को
 १२  २४

 घण्टे  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  मैं  माननीय  रेल  मंत्री  से  प्रार्थना

 करता हूं  कि  वह  सबसे  पहले  इस
 भाग

 की  जोर  अरपना  ध्यान  दें  क्योंकि  वहां  की  श्रवस्थां  स्वधा  चिंतनीय

 है  ।  सिलीगुड़ी  से  हल्दी  बाड़ी  तक  एक  शाखा  लाईन  है  ।  पाकिस्तान  बनने  के  ल
 ि नन

 tar  sat  में
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 हो  गया है  ।  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के  इस  भाग  कभी  रेलगाड़ी  समय  पर  रवाना  नहीं  होती  है  ।  कभी

 दो  घंटे  देर  से  चलती  है  कभी  faa  भी  भ्रधघिक  ।  ऐसा  होता  है  कि  किसी  स्टेशन  पैर  गाड़ी

 एक  घण्टा  ठहर  जाती  है  ।  ऐसा  प्रतीत होता  है  मानों  समय  पर  गाड़ी  चलाने के  लिये  किसी  का

 उत्तरदायित्व नहीं  है  ।

 एक  बार  मैं  अ्रपने  गांव  जलपायगरि  से  सिलीगुड़ी  जा  रहा  था  तो  क्या  देखता  कि  सारी  गाड़ी

 जहर
 हो  रही  है  ।  एक  बार  जब  मैं  गाड़ी  में  जा  रहा  था  पूरी  यात्रा  दो  घंट  से  भी  कम  थी  किन्तु  वर्षा

 होने  पर  सारा  डब्बा  पानी  से  भर  गया  ।  गाड़ी  की  सारी  खिड़कियां  टूटी  हुई  थीं
 ।

 छत  टपक  रही थी  ।
 यद्यपि मैं  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा कर  रहा  था  फिर भी  यह  ददा थी  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना

 करूंगा कि  ऐसे  समय  पर  जब  कि  वह  रेलवे  प्रशासन  में  सुधार  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  इन  ब्रांच  लाइनों
 के

 डब्बों  आदि  की  अवस्था  पर  भी  ध्यान  दें  ।

 सन्त  रेलवे  में  यात्रा  की  अ्रवस्थाओओं  को  समाप्त  करने  के  लिये  मैं  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देता

 हैं
 ।

 भोजन-पान
 की

 व्यवस्था  में  भी  सुधार  gar  है  ।  मेरी  are  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 रेलें  जनता  के  लिये  प्रतीक  उपादेय  सिद्ध  होंगी ।

 tat  कठ  कठ  बसु
 :  कलकत्ता  की  उपनगरीय  रेलों  की  कठिनाई  से  सब  परि

 चित  हैं
 |

 किन्तु  जब  कहा  गया  है  कि  इनके  विद्युतीकरण  हेतु  सरकार  ने  २५  लाख  रुपये  स्वीकृत  किये  हैं
 ।

 इस  रकम  से  तो  केवल  सर्वेक्षण  ही  किया  जा  सकता  है  ।  प्रथम  दौरे  में  विद्युतीकरण  की  योजना  हावड़ा

 बलवान  तथा  सियालदेह  डिवीजन  तक  ही  सीमित  रखी  गई  है  ।  यदि  वर्तमान  गति  के  साथ  काम  किया

 गया
 तो  RENE  MAT  2EE2  तक  किसी  प्रकार  का  विशेष  सुधार  नहीं  हो  सकता  है

 ।  सरकार
 को

 इस  सुझाव  पर  विचार  करना  चाहिये
 कि

 क्या  कुछ  ले  लाइनों  पर  डीजल  गाड़ियां  चलाई  जा  सकती
 डीजल  इंजिन  भारत  में  अथवा  विदेशों  से  प्राप्त  हो  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  का  भी  प्रस्ताव  है  कि  कुछ

 साथ  भारत  में  डीजल  इंजिन  निर्मित  करने  की  स्थिति  में  हैं  ।  सियालदेह  डिवीजन  से  लाखों  areal  दफ्तर

 मिल  भर  दूसरे  उद्योगों  में  काम  करने  के  लिये  कलकत्ता  जातें  हैं  ।  गाड़ी  में  इतने  व्यक्तियों  का  जाना

 असम्भव  है  क्योंकि  उनमें  बहुत  अधिक  भीड़  रहती  है  ।  हरनेक  अ्रवस्थाश्मों  में  गाड़ी  समय  पर  रवाना  नहीं

 होती है  ।  विद्युतीकरण  की  योजना  तक  डीजल  तैल  से  चलने  वाली  गाड़ियों के  सुझाव  पर
 गम्भीरता

 युवक  विचार  किया  जाये  |

 पश्चिम  बंगाल  में  दो  लाइनों  को  बढ़ाने  की  श्रावस्यकता  है  ।  लक्ष्मी  कानपुर  से  काम्दीव  केवल  २०

 मील  दूर  है  ।  यदि  इस  लाइन  को  तक  बढ़ा  दिया  जाये  तो  लोगों  को  बहुत  लाभ  होगा  |  कलकत्ता  को

 सस्ती  मछली  प्रौढ़  दूध  मिलने  लगेगा  |  लोगों  का  जीवन  निर्वाह-व्यय  भी  कम  हो  जायेगा  ।  मैँ  इस

 विषय  को  दो  या  तीन  वर्षों  से  उठा  रहां  हूं  लेकिन  किसी  प्रतिवेदन  में  इसके  सर्वेक्षण  का  भी  उल्लेख  नहीं  है  |

 इस  क्षेत्र  में  जाने  के  लिये  लोगों  को  गंगा  के  किनारे  कई  मील  तक  स्पिनरों  अ्रथवा  देशी  नावों  में  जाना  पड़ता

 था  |  अरब  मोटर  चलने  योग्य  सड़कें  बनी  हैं  ।  लेकिन  गर्मी  की  ऋत  में  २०  से  ३०  मील  तक  लोगों  को  चलना

 पड़ता  लोगों  को  शहर  जाकर  शीरानी  चीजें  बेचने  और  नौकरी-धन्धे की  दृष्टि  से  सुविधायें  मिलना

 आवश्यक  है
 ।

 यदि  इस  क्षेत्र  में  संचार  सुविधायें  प्रदान  की  TE  तो  लोगों  को  बड़ी  सहायक  सिद्ध  होंगी  ।

 सन्तरा गा ची  से  खुल  होकर  श्रारामबाग  तक  गई  रेलवे  लाइन  खोलने  के  लिये  मैंने एक  ज्ञापन

 मंत्री  महोदय  को  गत  वर्ष  प्रेरित  किया  था
 ।

 उन्होंने  वायदा  किया
 था  कि  इस  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार

 किया  इस  भाग  में  रेलवे  लाइन  नहीं  है
 ।

 खनकुल  राजा  राम  मोहन  राय  का  जन्मस्थान  है
 ।

 यदि  लोग  इस  स्थान  से  कलकत्ता  जाना  चाहें  जो  कि  ३०  मील  दूर  है  तो  उन्हें  वहां  पहुंचने  में  लगभग

 चौदह  या  पन्द्रह  घण्टे  लगेंगे
 ।

 यदि  बंगाल-बिहार  सीमा  के  कोयला  क्षेत्र  तक  रेल  मार्ग  चालू  किया  जाय  तो

 लोगों  को  अत्यन्त  उपादेय  सिद्ध  होगा
 ।

 मूल  sat  में
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 [
 श्री  के०

 क०
 बसु

 ]

 लगभग  पच्चीस  वर्ष  इस  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया  था  तथा  रेलवे  प्राधिकार
 का

 सुझाव

 था  कि  भारिक  दृष्टि  से  यह  लाइन  व्यवहार्य  है  ।  इस  लाइन  के  श्वा रम्भ  होने  पर  देश  के  महान्
 नेताओं

 के  जन्मस्थान  की--राजा  राम  मोहन  श्री  मा  का  जन्म  यहीं  खास-पास की  कमी में  SAT

 है--लोग रेल  से  जा  सकेंगे  |

 कालीघाट-काल्टा रेलवे  गैर-सरकारी  उद्योग  है  ।  कलकत्ता  से  दक्षिण  की  यह  लगभग  ३०  मील

 जाती  है  ।  प्रतिवर्ष  सरकार  इसे  वित्तीय  सहायता  देती  है  ।  उनसे  इसी  तरह  का  समझौता  है
 ।

 यह  रकम

 ३  लाख
 ४

 हजार  रुपये  से  ३  लाख  ३०  हजार  रुपये  तक  पहुंच  गई  है
 ।

 दो  घंटे  की  यात्रा  को  पूरा  करने  में

 यह  गाड़ी  सदैव  साढ़े  तीन  घंटे  लगाती  है  ।  देरी  के  परिणामस्वरूप  व्यापारियों एवं  सरकारी  कर्मचारियों

 को  समान  रूप  से  भ्र सुविधा  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  कभी-कभी  किसी  स्टेशन  पर  गाड़ी  २०  मिनट

 तक  रूक  जाती  है  ।  कर्मचारियों  की  दशा  शोचनीय  है  ।  गैर-सरकारी समवाय  होने  के  नाते  वह  कभी  भी

 कर्मचारियों  की  दशा  सुधारने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  क्योंकि  उन्हें  विश्वास  है  कि  नुकसान  की  स्थिति

 में  सरकार  उन्हें  वित्तीय  सहायता  देगी  ।  रेलवे  के  समान  विश्वास  औद्योगिक  उपक्रम  में  कर्मचारियों को

 कम  वेतन  मिलना  अकल्पनीय है  ।  चंकी इस  रेलवे  की  व्यवस्था उचित  नहीं  है  सरकार को  इसे  झपने

 हाथों  में  ले  लेना  चाहिय े।

 रल
 तथा  परिवाहन  मंत्री  एल०  बी०  :  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  किस  रेल

 की

 ओर
 है

 ?

 श्री  क०  Fo  बसु  :  कालीघाट-काल्टा
 रूतबे  की  शोर

 ।  सरकार  से  मेरा  आग्रह  है  कि  वह  इस

 लाइन  को  प्रबन्ध  में  लें  लें  ।  डड

 किराये  के  पूर्ण  राशिकरण  के  सिलसिले  में  हरनेक  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।  उच्च  श्रेणियों  में
 तम

 पाई  का  पूर्ण  राशिकरण  किया  जाता  है  ।  तृतीय  श्रेणी  के  किराये  में  निकटतम  ast  तक  पूर्ण  रा दिक रण

 किया  जाता  है  ।  सामान्य  व्यक्तियों  पर  यह  भार  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरी प्रार्थना है  कि  यह  प्रणाली

 तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  पर  लाग  नहीं  की  जाये  ।

 प्रतिकर के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना है  ।  हरनेक  बार  प्रतिकर  सम्बन्धी मामले  न्यायालयों  में

 जाते  हैं  सनौर  अन्त  में  रेलवे  को  प्रतिकर  देना  पड़ता  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  रेलवे  तथ्यों  एवं

 meq  पर  विचार  कर  सीधे  प्रतिकर  क्यों  नहीं  देती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  न्यायालय  में  एक

 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  हुई
 |

 रेलवे  अधिनियम
 ७७  के  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  के  नाम  नोटिस  देना  पड़ता  है  लेकिन

 Fue  में  वाणिज्य  परिषद्  द्वारा  अभ्यावेदन  के  पर  पूर्वी  रेलवे  द्वारा  एक  अधिसूचना  जारी  की

 गई  जिसमें
 कहां  गया  है

 कि
 यदि  नोटिस  चीफ  कमर्शियल  मेनेजर

 [
 मुख्य  वाणिज्यिक  प्रबन्धक

 |
 अथवा

 कमर्शियल  सुपरिटेंडेंट  [  वाणिज्यिक  भ्रधीक्षक ]  के  नाम  दिया  जायेंगी  तभी बैध  समझा  जायेगा  ।

 लेकिन  जब  इसके  भ्राता  पर  मुकदमा  दायर  किया  जाता  तो  रेलवे  के  वकील  उसे  प्राविधिक

 आ्राधार  पर  गलत  बताते  हैं  कहते  हैं  कि  नोटिस  wer  प्रबन्धक  के  नाम  होना  चाहिये  ।  यह  तो  केवल

 एक  प्राविधिक  आपत्ति  है  |  रेलवे  जैसे  हमारे  राष्टीय  उपक्रम  को  इसका  सहारा  नहीं  लेना  और

 विशेष  रूप  से  उस  समय  जब  कि  रेलवे  स्वयं  मामले  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रापत्ति  नहीं  करती  है  शौर  रेलवे

 द्वारा  क्षति-पूर्ति  की  अ्रदायगी  पर  कोई  भ्रांति  नहीं  होती  है  ।  माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  इस
 पर

 विचार  ौर  सरकार  रेलवे  को  इस  प्रकार  की  छोटी-मोटी  प्राविधिक  आपत्तियों  द्वारा  नागरिकों
 दावों  से  बच  निकलने का  न  दें  ।  इस  प्रकार  के

 प्रदेश
 जारी

 किये  जाने

 अंग्रेजी  में
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 चाहिये  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  नामोहिष्ट  अधिकारियों  के  नाम  से  दिये  गये  नोटिसों को  धारा

 ७  क  अ्न्तगत  बंध  माना  जाय  |

 हमें  तीसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  में  चाल  की  गई  तीन  टांडों  वाली  व्यवस्था  को  हटा  देना  चाहिये  ।

 इससे  यात्रियों  को  बैठने  में  बड़ी  अ्रसुविधा  होती  कौर  उनमें  माल  में  कोई  नहीं  रह  जाता

 है  ।  स्थूलकाय  व्यक्तियों  को  उन  पर  चढ़कर  बेठने  में  विशेष  सुविधा  होती  है  ।

 साथ  ही  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  डिब्बों  में  ऊपर  की  सीटों  पर  चढ़ने  के  लिये  सीढ़ियां  लगाई  जानी

 चाहियें इसमें  कोई  अधिक  व्यय  भी  नहीं  होगा  ।

 तरन्त  मेरा  प्रा ग्रह  है  कि  रेलवे  बोर्ड  के  प्रबन्ध  को  लोकप्रिय  ग्रोवर  व्यापक  बनाया  जाना  चाहिये  |

 विदेशी  शासकों  का  दृष्टिकोण  तो  केवल  यही  था  कि  देश  के  सभी  भागों  में  प्रशासन  के  सुचारू  रूप  से  चलाने

 के  लिये  रेलों  का  जाल  बिद्ध  जाय  ।  अरब  तो  हमारा  दृष्टिकोण  बदल  चुका  है  ।  हमें  चाहिये  कि  रेलवे

 के  सभी  कर्मचारियों  का  सहयोग  प्राप्त  करें  ।  बो  का  गठन  ऐसा  होना  चाहिये  कि  वह  भारत  के  साधारण

 नागरिकों का  सेवक  बनकर  रहे  ।

 श्री  कामत  )  मैंने  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २८२  से  R&R  तक  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  यह  उचित  ही  कहा  है  कि  रेलवे  को  राष्ट्र  के  भाग्यनिर्माण  में  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण

 करना  उन्होंने द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  रेलवे
 का

 काय॑  कुशलता से  चलानें के  लिये

 कुशल  भ्र धि कारियों  की  कमी  की  इंगित  किया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 इस  कमी  को  दूर  करने  के

 लिये  कौन  ठोस  योजनायें  बनाई गई  हैं  ।  मैं  उनका  ब्यौरा  जानना  चाहता  हूं  ।  यह  सही  है  कि

 उन्होंने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  खोले  जाने  वाले  कुछ  प्रशिक्षण  केंद्रों  का  निदेश  किया  है  ।  परन्तु  उन्होंने

 अपने  भाषण में  यह  भी  है  कि  अ्रधिकारियों  की  इस  कमी  को  श्रतिवयस्क  तथा  शअ्रवकाझा-प्राप्त

 अ्रधिकारियों  को  रख  कर  भी  दूर  किया  जा  रहा  है  ।  मैँ  जानता  हूं  कि  इस  देश  में  प्रशिक्षित  श्र  अ्रनभवी

 अ्रधिकारयों की  कमी  है  ।  लेकिन  अवकाश-प्राप्त  व्यक्तियों  को  रखने  से  एक  भ्र ौर  संभावना  पैदा  होती  है  कि

 उससे  नये  भ्रधिकारियों  की  पदोन्नति  का  रास्ता  रुक  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि  अ्रत्यधघिक

 श्रावस्ती  होने  पर  ही  झनकाना-प्राप्त  भअ्रधिकारियों  को  रखा  जाय  कौर  इसके  लिये  या

 या  किसी  अन्य  व्यक्तिगत  विचार  को  अ्राघार  न  बनाया  जाय  ।

 मैं  तमंचा  रियों  के  प्रशिक्षण  के  प्रदान  को  लेता  F  |  कुछ  ज  पहले  हमारे  इंजीनियरों

 कारियों का  एक  दल  सोवियत रूस  गया  था  ।  उसके  प्रतिवेदन  को  सभा-पटल  पर  रखा  जाना  चाहिये  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 श्री  कामत  :  उसके साथ  मंत्रालय के  अधिकारियों को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 प्रतीक  प्रभावशाली  आर  कुशल  प्रशिक्षण  के  लिये  यूरोपीय  alt  व्यवस्थाओं  का  भी  अध्ययन

 करना  चाहिये  ।

 प्रबन्ध-कार्य  में  श्रमिकों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  की  बात  भी  कही  गई  है  ।  कहा  गया  है  कि

 श्रमिकों को  उनके  कल्याण  से  सम्बन्धित  मामलों  में  अधिक  शक्ति  ate  दायित्व  दिया  जाना  चाहिये  |

 मेरा  विचार  है
 कि

 श्रमिकों  को  अधिक  प्रेरणा  देने  के  लिये  मंत्रालय  बड़ी  गम्भीरता के  साथ

 चितरंजन  जैसे  बड़े-बड़े  कारखानों  में  कर्मशाला-समितियां  नियुक्त  करने  का  प्रयास  करना  चाहिये  |

 इन्हीं  कर्मशाला-समितियों के  द्वारा  प्रबन्ध  कार्य  कौर  श्रमिकों में  एक  सक्रिय  सहयोग  स्थापित  किया  जा

 सकता है

 मुझे  रेलवे  की  भोजन  व्यवस्था  का  पर्याप्त  अनुभव  है
 ।

 कृपा लानी  समिति  ने  इसके  सम्बन्ध  में

 कुछ  सिफ़ारिशों  भी  की  जिनमें  से  माननीय  मंत्री  के  कथनानुसार  BSG UT या  १४७  सिफारिशें मान  ली

 गई  हैं  और  कार्यान्वित भी  की  जा  चुकी  मध्य  रेलवे  के  बड़े-बड़े  स्टेशनों  तथा
 जंकशन ों

 पर  भोजन

 मूल  wait  में



 cue  अनुदानों  की  मांगें--रेलवे क  ८  2EUS

 [  श्री  कामत  |

 व्यवस्था  करने  वाले  संस्थानों  के  कर्मचारियों  में  इसके  कारण  बड़ी  Alara फैली  हुई  है  |

 उदाहरण  के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इटारसी  जंकशन  के  विकास  के  लिये  ३४  लाख

 रुपये  रखे  गये  वहां  भोजन  व्यवस्था  का  ठेका  रखने  वाले  श्री  वल्लभ दास  ईश्वर  दास  को  सूचना

 दे  दी  गई  है  कि  उसका  ठेका  समाप्त  किया  जाता  है
 ।

 यह  बिल्कुल  ठीक  किया  गया  है
 ।

 वह  रेलवे ~~ के  उ
 में भी  ठेके  लिये  हुए  है  कौर  भोजन  व्यवस्था  के  ठेकेदारों  का  सबसे  बड़ा  ठेकदार  ही

 एकाधिकारी  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  कृपलानी  समिति  की  सिफारिश  के  उसके  एकाधिकार

 को  समाप्त कर  दिया  गया  है  ।

 तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  शाहनवाज  :
 यह  एकाधिकार तो  बहुत

 पहले  समाप्त  कर  दिया  गया  था  ।

 श्री  कामत
 :
 मैं  चाहता  हूं  कि  एकाधिकार  को  समाप्त  करने  का  यही  कार्य

 शर
 भी  तेजी  से  किया

 कृपा लानी  समिति  ने  ठेकों  के  किराये  पर  उठा  देने  की  प्रथा  के  हटायें  जाने  के  लिये  सिफारिश  की

 मध्य  रेलवे  भी  चल  रही  है  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये ।

 इटारसी  में  बल्लभ  दास  रद वर  दास  को  ठेके  की  समाप्ति  की  सूचना  मिलने  वहां  के  कर्मचारियों

 में  बड़ी  झ्राशंका  फैल  गई  क्योंकि  उन्हें यह  नहीं  मालूम  कि  यह  व्यवस्था रेलवे  के  ऋ  चलाई

 या  किसी  अन्य  ठेकेदार  को  नियुक्त किया  जायेगा  |  मैं  चाहता  हूं  कि  उसे  रेलवे  के  अधिकार  में

 ही  लें  लिया  जाय  ।  इससे  उन  कर्मचारियों  को  भी  सुरक्षा  मिल  जायगी  |

 रेलवे  मंत्री  ने  अपने  राय-व्यस्क सम्बन्धी  भाषण  में  कहा  था  कि  तीसरी  श्रेणी  विशेषकर

 पूर्वोत्तर  रेलवे  कौर  उत्तरी  रेलवे  के  छोटी  लाइन  वाले  खंड  भीड़  बढ़ती  ही  जा  रही  मेरा

 विचार  है  कि  देहली-मद्रास  रेल-मार्ग  के  लिये  पैसेंजर  गाड़ियों  की  भ्रमित  आवश्यकता  इसे  सर्वाधिक

 प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  पूर्वोत्तर  रेलवे  से  अधिक  नहीं  |

 श्री  कामत
 :

 इस  मार्ग  पर  प्रति  दिन  एक  जनता  गाड़ी  चलनी  या  कम  से  इटारसी

 विजयवाड़ा  के  बीच  एक  श्र  पैसेंजर  गाड़ी  चलाई  जानी  चाहिये  ।

 अब  भ्रष्टाचार  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कृपलानी  समिति  की  सिफारिशों  को  लीजिये  ।  सिफारिश

 संख्या  २  में  कहा  गया  है  कि  जब  भी  कभी  किसी  अधिकारी  की  उसके  या  उसकी  तथा

 उसके  मित्र  या  सम्बन्धी  की  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  संदेह  हो  तो  उसे  उस  दायित्व  या  प्रभाव के

 पद  पर  नहीं  रहने  देता  चाहिये  |

 रेलवे  ats  at  उन  परियोजनाओं
 के

 सम्बन्ध
 में  विशेष  सतकंता  रखनी  चाहिये  जिनमें  बहुत

 प्रतीक  धन  राशि  व्यय
 की  जा  रही  है

 ।
 जबलपुर  स्टेशन  के  सुधार  विस्तार  के  समय  बड़ी-बड़ी

 राशियां कुछ  अधिकारियों  की  जेबों  में  चली  गई  थीं  ।  अरब  इटारसी  स्टेशन  के  विकास  पर  ३४  लाख  रुपये

 व्यय  करते
 समय

 हमें  इसकी  पुनरावृत्ति  नहीं  होने  देनी  चाहिये  ।  हमें  यह  अधिक  राशि

 कर्मचारियों तथा  श्रमिकों  को  अधिक  सुविधायें  प्रदान  करनें  पर  व्यय  करनी  चाहिये  ।  सभी  रेलवेज

 के  कम  वेतन  पानें  वालें  कर्मचारियों  को  भ्र  अधिक  सुविधायें  मिलनी  चाहिये ं।

 सभी  रेलवेज  के  कंडक्टर  गार्डों  को  वर्दी  मिलती  पर  मध्य  रेलवे  के  कंडक्टर  गार्ड  इससे  वंचित

 रहते  हैं  ।  उन्हें  भी  वर्दी  दी  जानी  चाहिये  ।.

 जनता  को  लेविल  (  रेल-चौकियों  )  से  बड़ी  असुविधा होती  है  ।
 उनके

 फाटक  बन्द  होने

 पर  लोगों  को  बड़ी  देर  तक  खड़ा  रहना  पड़ता  है
 ।

 सारा  यातायात  रुक  जाता  है  विशेष  कठिनाई  वहां

 मूल  अंग्रेजी  में
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 होती है  जहां  उनका  संचालन  स्टेशनों  से  किया  जाता है  ।  यातायात के  महत्वपूर्ण  स्थानों

 पर  जहां-जहां  ये  रेल-चौकियाँ  उनके  ऊपर  पुल  बनाये  जाने  जिससे  कि  यातायात  न  रुके  शर

 जनता  को  सुविधा न  हो  |

 पुरी  स्टेशन  के  सम्बन्ध  उपमंत्री ने  कहा  कि  उसके  पुननिर्माण का  दायित्व  वहां  की  जनता

 पर  है प्र ौर  उसे  ही  झपने  भ्रंश दान  से  उसका  निर्माण  करना  चाहिये  |  दूसरी  बात  यह  कही गई  थी  कि

 इससे  जनता  प्यार  गलत  कार्य  का  करने  की  क्षमता  में  विश्वास  प्रकट  होता  है  |  यह  एक

 बहुत  बड़ा  अभियोग  है  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कभी  किसी  मंत्री  ने  भी  अपने  गलत  कार्यों  के  प्रति

 यही  दृष्टि-कोण  है  ।  मूझे  भ्राद्या  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  नहीं  किया  जायेगा  ।

 अप  जानते  हैं  कि  श्री  राम  के  बलिदान  के  समय  जनता  ने  विजयवाड़ा  का  teas  ध्वस्त  कर

 दिया  पर  वहां  की  जनता  पर  दण्डात्मक  कर  नहीं  लगाया  गया  था  |

 पुरी  के  स्टेशन  के  बारे  में  ऐसा  प्रस्ताव  कयों  किया  जाता  है  |  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय

 मंत्री  इस  विषय  में  उपमंत्री  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  उन्होंने  ऐसा  सुझाव  नहीं  दिया  है  ।  रेलवे  सम्पत्ति  राष्ट्रीय

 सम्पत्ति है  ।  यदि  कुछ  उदण्ड  व्यक्ति  उसकी  तोड़-फोड़  करते  तो  वहीं  की  जनता  को  उसके  लिये

 क्यों  दण्डित  किया  जाय  ?

 भ्रंग्रेज  सरकार  ने  भी  १९४२  में  ऐसा  नहीं  किया  था  ।  माननीय  मंत्री  को  यह  स्मरण  होगा  |  मुझे

 विश्वास  है  कि  इस  जन-विरोधी  प्रस्ताव  को  वापिस  ले  लिया  जायेगा  ।

 Tat  बेनर्जी  )  वर्तमान  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  के  गोमो  कौर  हावड़ा  स्टेशनों

 के  बीच  केवल  एक  ही  पैसेंजर  गाड़ी  चलती  जो  १३  घंटों  में  इस  यात्रा  को  पूरा  करती  है  ।  हाल  ही

 पूर्वी  रेलवे  ने  एक  गोमो  एक्सप्रेस  Tees  की  पर  वह  मिदनापुर  कौर  बांकुड़ा  होकर  जाती  है

 इसलिये  इस  क्षेत्र के  यात्रियों  को  उससे  कोई  भी  लाभ  नहीं  होता  ।  पुरे-पुरे  दिन  परिवारों  को  स्टेशनों  पर

 पड़े  रहना  पड़ता  मेरा  सुझाव  है  कि  गोमो  कौर  हावड़ा  के  बीच  एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  प्रारम्भ  की

 जानी  चाहिये  ।  यह  इस  लिये  भी  आवश्यक  है  क्योंकि  यह  एक  औद्योगिक  क्षेत्र  ह ै।

 दूसरी  बात  यह  कि  हावड़ा  मिदनापुर  के  बीच  की  ८०
 मील  की  दूरी  को  तय  करने  में  कल

 चलने  वाली  सवारी  गाड़ियों  को  पांच  घंटे  लगते  हैं  ।  इन  दो  स्थानीय  गाड़ियों की  गति  बढ़ाई  जानी

 चाहिए  |

 तीसरी  बात  यह  है  कि  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  पंच कुर  से  तामलुक  कौर  चन्द्र कोना  से  घाटल
 तक

 एक  रेल-मार्ग  बनाने  के  प्रस्थापना पर  तब  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  ato  डी०  पांडे  श्रलमोड़ा--उत्तरपपूर्व  )  :  हिमालय के  क्षेत्र  में  कोई  रेल-मार्ग  नहीं

 है  ।  अंग्रेज  शासकों  नद त अपन  वाइस  रायों  गवर्नरों  की  सुख  सुविधा  के  लिये  शिमला  कौर  asian  में

 ही  रेल  मार्ग  बनाये  थे  गढ़वाल  तथा  अलमोड़ा  में  कोई  रेल  माग  नहीं  है  ।  केवल  तराई  भाबर

 रेलवे है  ।  अरब  बद्रीनाथ  तथा  बागेश्वर  तक  रेल  मार्ग  बनाये  जाने  की  मांग  की  जा  रही  है  काम  बहुत

 कठिन  है
 ।

 हिमालय
 के

 क्षेत्र  में  तो  वर्षा  के  समय  सड़कें  तक  टूट  जाती  फिर  रेलों  की  कौन  कहे  ।  मेरे

 क्षेत्र  तराई  भाबर  में  रेलवे  की  स्थिति  अधिक  अच्छी  है
 ।

 कोई
 ५०

 वर्ष  पहले  ब्रिटिश  शासनकाल  में  हमें

 रेल  यात्रा  में  काफी  श्रीमान  सहना  पड़ता  था  किन्तु
 अब

 रेलवे  हमारी
 हैं

 कौर  रेलवे  बो  ने  हमारी  सुविधाओं aN
 के  लिये

 जो  कुछ  किया  है  उस  पर  हमें  गर्व  मैं  रेलवे  बोर्ड  कौर  रेलवे
 मंत्री  का  अभिनंदन  करता  हूं

 ब्रिटिश  शासन-काल  में  जब  मैं  भूलाभाई  देसाई  के  साथ  यहां  था  उस  समय
 पर

 राय-व्यस्क  कुल  wet

 करोड़  रुपये  होता  था  किन्तु  वह  लगभग  चार
 सौ

 करोड़  रुपये  का  है

 अंग्रेजी  में
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 जब  हम  अमृतसर  में  थे  तब  मुख्य  प्रबन्धक  ने  सभी  यात्रियों  की  सुविधा  का  समुचित  ध्यान  रखा

 था  ।  रेलवे  कर्मचारियों  ने  भी  यात्रियों  की  सुविधा  का  यथा शक्य  ध्यान  रखा
 था  ।  वास्तव  में  हमें

 प्रश्न

 मंत्रियों और  ate  पर  वें  है  ।  विरोधी  पक्ष  के  मेरे  मित्रों  ने  आलोचना  करने  का  स्वभाव  ही  बना  लिया

 किन्तु  यदि  श्रालोचना  सौम्य  हो  तब  ही  वह  उपयोगी  हो  सकती  है  ।  रेलवे  में  जो  बातें  अच्छी  हैं  उनके

 लिये  उसे  श्रेय  दिया  जाना  चाहिये  ate  जो  गलतियां  हैं  वह  उसे  बताई  जानी  चाहिये  ।  प्रत्येक  रेलवे

 में  पहले  की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  सुविधायें  प्राप्त  हैं  ।  तीसरे  दर्जे  में  बहुत  भीड़  हुमा  करती  है  यह  मैं  स्वीकार

 करता  हूं  किन्तु  इसका  एक  प्रमुख  कारण  लोगों  के  पास  अधिक  धन  का  होना  है
 ।

 यदि  उनके
 पास  धन

 नहीं  होगा  तो  वह  यात्रा  भी  नहीं  करेंगे  ।  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  को  दंड  दिया  जाना

 चाहिये  कौर  जो  व्यक्ति  रेलवे  के  सामान  को  हा  नि  पहुंचाते  हैं  उन्हें  भी  दंड  दिया  जाना  चाहिये  |  किन्तु

 जब  कभी  इस प्रकार  का  या  घूसखोरी  का  कोई  मामला  पकड़ा  जाता  तो  हममें से  कुछ  व्यक्ति
 भी

 दोषी  हैं  क्योंकि  हम  मंत्रियों  से  जाकर  श्रमायुक्त  को  दंड  न  दिये  जाने  के  लिये  सिफारिश  करते  हैं
 ।

 मेरे  क्षेत्र  में  केवल  तराई  भाबर  में  रेलवे  है  शौर  उसका  प्रबन्ध  अच्छा  है  |  हम  लाल  फुस  से

 द्वानी  तक  एक  रेल  मार्ग  चाहते  हैं  |  हमारा  व्यापार  दिल्ली  से  होता  है  |  दिल्ली  से  हल्द्वानी तक

 एक  सीधा  मार्ग  होना  चाहिये  और  उक्त  रेलमार्ग  के  बन  जाने से  माल  का  परिवहन  ग्रसित  सुविधापूर्वक

 सस्ता  होगा  ।  मैं  जानता  हूं  कि  सर्वेक्षण  किया  गया  है  किन्तु  वह  कोई  विशेष  अर्थ  नहीं  रखता  है
 ।

 इसलिये  रेलवे  मंत्री  शर  रेलवे  बोर्ड  से  मेरा  भ्रमरों  है  कि  भ्रामक  पांच  वर्षों  में  वह  इस  नये  रेलमार्ग

 के  निर्माण  के  लिये  भ्रावस्यक  कार्यवाही  करें  |  उक्त  रेल  मार्ग  वहां  की  जनता  के  लिये  एक  वरदान  होगा  |

 हम  प्रमोद  के  लिये  मोटर  योग्य  एक  प्रौढ़  छोटी  सड़क  बना  रहे  हैं  ।  यदि  उक्त  रेल  मार्ग  ७५  पांच  वर्षों

 में  बन  गया  तो  उससे  जनता  सहायता  प्राप्त  होगी  ।  इस  रेल  मार्ग  की  लम्बाई  कुल  ६०  मील

 है  ।  मैं  यह  नहीं  चाहता  हूं  कि  उक्त  रेल  मार्ग  ठीक  मेरे  तालुके  तक  ही  हो  किन्तु  जहां  जनता  को  कठिनाई

 जहां  जनता  निर्धन  कौर  जहां  रेल  मार्गों  का  प्रभाव  है  वहां  नये  रेल  मार्गों  का  निर्माण  होना  चाहियें  |

 इसलिये मैं  चाहता  हूं
 कि  उक्त

 रेल  मार्ग  का  निर्माण इन  वर्षों  में  किया  जाये  ।  इस  रेल

 ani  के  निर्माण  से  नैनीताल  रानीखेत  श्रादि  स्थानों  को  लाभ  होगा  |  उक्त  क्षेत्र  पहाड़ी  है

 शर  प्र विकसित  है  पर  मैं  केवल  इतना  ही  चाहता  हूं  कि  उक्त  रेल  मार्ग  के  निर्माण  को  wa  टाला  न  जाये  ।

 रेलवे  मंत्री  रेलवे  बोर्ड  को  इस  उत्तम  राय-व्यस्क  हमें  प्राप्त  सुविचारों  के  लिये  बधाइयां

 देता हूं
 ।

 हमें  संकुचित  विचारों  से  ऊपर  उठना  चाहिये  भर  पश्चिमी  देशों  के  समान  प्रयास

 कौर  शिलपी  पैदा  करने  चाहियें  जो  देश  की  प्रगति  में  सहायक  हो  सकें  |

 fait थाना  पिल्ले  )  मैं  रेलवे  मंत्रालय  का  अभिनंदन  करता  हुं  ate  किसी  भी

 व्यक्ति  को  किसी  ऐसे  जिसके  wana  ऐसा  मंत्रालय  सम्बन्धित  होने  पर  गर्व  हो

 सकता है  |

 इस
 चर्चा

 के
 दौरान  ate

 जो  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  उनसे  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  वेतन  आयोग  के  बारे  में  बहुत  से  कटौती  प्रस्ताव  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  श्राता  है  कि  इस  झ्रोर

 के  कुछ  सदस्यों  जिनमें  श्री  गिरि  भी  शामिल  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  एक  वेतन  ar  की

 नियुक्ति का  समर्थन  किस  प्रकार  किया  ।  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा  है  कि  इस  मांग  के  पीछे  दस  लाख

 व्यक्ति  हैं  |  मेरा  निवेदन  है  कि  भारत  में  ३६  करोड़  से  भी  व्यक्ति  रहते  हैं  कौर  उनमें  से  केवल

 दस  लाख  ही  ऐसे  हैं  जो  भ्रच्छा  वेतन  पाते  हैं  ।  जो  सदस्य  यहां  जाकर  श्रमिकों  को  खुश  करने  के  लिये  कुछ

 भी  कहते  हैं  वे  इस  बात  को  भूल  जाते  हैं  कि  देश  में  अरन्य  व्यक्ति भी  हैं  ।
 वि

 मिल  ait  में
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 हम  इस  संसद  में  यदि  किसी  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति  की  मांग  कर  सकतें  हैं  तो  वह  देश  के  श्रमिकों

 के  सभी  वर्गों  के  लिये  होना  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता  हं  कि  रेलवे  कर्मचारियों  को  बहुत  कच्छ  वतन

 मिलता  है  किन्तु  औरों  की  तुलना  में  उनकी  स्थिति  अच्छी  है  ।  हमें  इन  सब  बातों  पर  सापेक्ष  दृष्टिकोण

 से  विचार  करना  चाहिय े।

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  रेलवे  को  शभ्रत्यधिक  लाभ  हो  रहा  किन्तु  यदि  wid  प्रफुल्ल  ढांचे  पर

 विचार  करें  तो  arg  वास्तविक  स्थिति  को  जान  जायेंगे  ।  मान  लीजिये  कि  रेलवें  घाटा  उठाकर  कार्य

 करती  है  तो  क्या  लोग  उस  स्थिति  में  बिना  वेतन  के  कार्य  करेंगे
 ?

 विकास  के  लिये  वहन-शल्क  में  वद्धि  किये

 जाने  पर  हम  सभी  सहमत  हैं  किन्तु  बाद  में  श्राप  कहते  हैं  कि  चूंकि  इतना  लाभ  सराहे  इसलिये
 कर्मचारियों

 को  अधिक  वेतन  दिया  ae  ।  मुझे  इस  बात  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  बशर्तें  कि  सभी  कर्मचारियों  जिनमे

 राज्यों  के  भ्रंतर्गत  काम  करने  वालें  कर्मचारी  भी  शामिल  aly  वेतन  दिया  जा  सके  ।  इस  समय  राज्यों

 की  स्थिति  यह  है  कि  मौजूदा  वेतन  ie  महंगाई  भत्ते  पर  होने  वालें  व्यय  को  वह  वहन  कर  नहीं  पा  रहे

 हूं  प्र  श्राप  वेतन  वद्धि  करके  उनके  भार  बढ़ायेंगे  ही  ।  इससे  देश  में  श्र  होगी  ।  निस्सन्देह

 विरोधी  पक्ष  वाले  यह  चाहते  क्योंकि  उन  पर  समस्याओं  को  सुलझाने  का  कोई  दायित्व  नहीं  है  ।

 वेतन  वृद्धि  के  प्रभाव  कई  बातें  ऐसी  हैं  जहां  सरकार  कर्मचारियों  को  संतुष्ट  करने  के  लिये  बहुत

 कुछ  कर  सकती  है  ।  कई  तरुण  अ्रधिकारी  ऐसे  हैं  जो
 भ्रत्यन्त

 दक्ष  हैं  किन्तु  नये  उम्मीदवारों की  प्रत्यक्ष

 भरती  के  कारण  उनकी  पदोन्नति  नहीं  होती  है  ।  ऐसे  भी  तरुण  अ्रधिकारी  हैं  जो  दक्ष  अधिकारी  बन  सकते

 हूं  किन्तु  उन्हें  कोई  अवसर  प्राप्त  नहीं  होता  है  ।  इसलिये  जैसा कि  wear  सेवायों में  होता  पदोन्नति के

 लिये  ऐसे  अधिकारियों की  जो  पात्र  एक  पदाली  स्थापित  की  जाये  भ्र  उन्हें  प्रत्यक्ष  भर्ती  के  लिये  ली

 जानें  वाली  प्रतियोगिता  परीक्षा  में  बैठने  की  श्रीमती  दी  जानी  चाहिये  ।  यदि  वह  योग्य  सिद्ध  हों  तो  उन्हें

 पदोन्नति  दी  जाये  जिससे  कि  न  केवल  उनकी  स्थिति  ही  सुधरेगी  वरन्  प्रशासन  की  शक्ति  भी  बढ़ेगी  ।

 जहां  तक  नये  रेल  मार्गों  का  सम्बन्ध  है  में  अपने  क्षेत्र  के  लिये  किसी  कारण  का  प्रसन्न  लेकर  मांग  करने

 की  स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।

 किन्तु  त्रावणकोर  के  दक्षिणी  भाग  ai  तिरूनेलवेली  के  बीच  हमारे  पर्याप्त  सांस्कृतिक

 कौर  व्यापारिक  सम्बन्ध  हैं  ।  एक  नये  रेल  मार्ग  के  निर्माण  के  लिये  १६०८  के  आसपास एक प्रस्ताव रखा एक  प्रस्ताव  रखा

 गया  था  किन्तु  उसको  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  ने  भ्रत्यन्त  उदारतापूर्वक  उसे  अपने

 भावी  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  है
 ।  किन्तु  द्रिवेन्द्रम-कन्या  कुमारी  waar  तिनेवेली-कन्या कुमारी  इन

 दो  में  से  एक  को  पूर्ववतिता  दी  जायेगी  ।  इसके  सम्बन्ध  में  मुझे  ठीक  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  यदि

 एक  रेल  मार्ग  निर्माण  किया  ही  जाना  है  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  तेनाली-कन्या  कुमारी  मार्ग  को  ही

 वनिता  दी  जाये  ।  क्योंकि  द्रिवेन्द्रम-कन्या कुमारी  रेल  मार्ग  के  निर्माण का  art  वहां  की  जनता  के  लिये

 एक  सुविधा  ही  होगा  ।  इसके  अतिरिक्त  तिनेवेली-कन्या  कुमारी  रेल  मार्ग  के  निर्माण  में  व्यय
 कम

 होगा  क्योंकि  भूमि  समतल  है
 ।

 उक्त  क्षेत्र  में  जनता  बिना  किसी  क्षतिपूर्ति  मुभ्रावजें  के  भूमि  देने

 के  लिये  भी  तैयार  है  ।

 जिस  समय  रेलवे  ने  तिनेवेली-तिरुचेंट्र  रेलमार्ग  को  अपने  प्रशासन  के  हस्तगत  लिया  था  उस  समय

 वह  जिला
 बोर्ड

 के
 अधीक्षण

 में  था  |  उस  पर  उसने  ३०  लाख  रुपये  व्यय  किये  थे  ।  राज  के  झ
 के

 भ्रनुसार  उसका  मूल्य
 ७०

 लाख  रुपये  होगा  |
 कम  से  कम  उन्हें  उक्त  रेलमार्ग  की  पटरियों  की  दशा  को

 सुधार  कर  रेल  गाड़ियों  की  गति
 को

 बढ़ाना  चाहिये
 |

 उक्त  रेल  की  लम्बाई  केवल  ३६  मील  है  अ्रौर

 इस  दूरी  तय  करने  में  चार  घंटे  लगते  हैं  ।
 इसके  अतिरिक्त  तिनेवेली  होकर  जानें  वाली  एक्सप्रेस

 गाड़ियों  को  मिलाने  के
 लिये

 उक्त  रेल  मार्ग  पर  बहुत  कम  रेल  गाड़ियां  चलती  हम  उसे  मद्रास-तिनेबेली

 एक्सप्रेस के  स्थान  पर  मद्रास-तिरुचेंटूर  एक्सप्रेस  बना  सकते  हैं  ।  तिरुचेंटर के  एक  तीर्थ  स्थान  होने  के  कारण

 वहां  साल  भर  यात्रियों  का  कराना  जाना  लगा  रहता  है  ।
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 हमारे  क्षेत्र  में  श्ररूमुगनेरी  ate  तुमको  रीन  में  तमक  बनाने  के  कारखाने  हैं  ।
 वहां  वैगनों

 के
 प्रदाय

 के  लिये  प्रादेशिक  व्यवस्था  आरम्भ  की  गई  है  जिसके  कारण  जनता  को  कांफी  सुविधा  होती  है
 ।

 पर्याप्त

 परिवहन  सुविधाओं  के  अभाव  में  लोग  अपने  माल  को  बेच  नहीं  पाते  हैं  ।  ग्रनधिकृत  नमक  निर्माताओं
 के

 कारण  स्थायी  व्यापारी  स्थान  बाजारों  में  नमक  नहीं  बेच  सकते  हैं  कौर  वह  नमक  अन्य  स्थानों  को

 भेजा  जाता  है  ।  माल  डिब्बे  देने  में  रेलवे  कर्मचारी  पक्षपात  करते  हैं  इस  की  कई

 प्राप्त  हुई  हैं  ।  पहले  भी  एक  बार  मामला  मंत्रालय  के  स्तर  पर  प्रस्तुत  किया  गया
 था  कौर

 सचिव ने  कहा  था  कि  वह  शिकायतों  की  जांच  करेंगे  |  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  wa भी  स्थिति  वही  है

 जबकि  सुघार  के  लिये  काफी  गंजा इद  है  ।

 माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  है  कि  तीसरा  दर्जा  समाप्त  करके  उसे  दूसरा  दर्जा  बना  दिया जायेगा

 किन्तु  यदि  ara  मौजूदा  सुविधाओं  में  कोई  वृद्धि  नहीं  करते  हैं  तो  उसे  दूसरा  दर्जा  कहना  कोई  अरथ  नहीं

 रखता  है  |  किन्तु  रेलवे  उपमंत्री  ने  हमें  समयोचित  चेतावनी  दी  है  कि  तीसरे  दर्जे  की  समाप्ति  शर  दूसरे

 दर्जे  में  प्रदत्त  सुविधाओ ंके  परिणामस्वरूप रेल  भाड़े  में  भी  वृद्धि  की  जायेगी  ।  यदि  रेल  भाड़े में
 वृद्धि  ही

 ग्रावर्यू  है  तो  तीसरे  दर्ज  की  समाप्ति  झ्ावस्यक  नहीं  है  ।  हाल  ही  में  तीसरे  दल  के  डिब्बे  बनकर  ध

 हैं  उनमें  पहले  की  अपेक्षा  कई  अधिक  सुविधायें  हैं  ।  यदि  are  सभी  पुराने  डिब्बों  को  हटाकर  नय  डिब्बे

 ला  सकें  तो  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  वही  एक  ofafeaa  सुविधा  हो  जायेगी  ।  किसी भी
 स्थिति  में

 तीसरे  दर्जे  के  किराये  में  वृद्धि  नहीं  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  इस  समय  ही  किराया  aga  अधिक  है
 ।

 यदि

 बाप  मौजूदा  सुविधाओं  को  बढ़ाकर  सोने  के  लिये  यात्रियों  को  स्थान  देना  चाहते  हैं  तो  उसके  लिये  अतिरिक्त

 शुल्क  ले  सकते  हैं  किन्तु  तीसरे  दर्जे  के  किराये  में  ate  वृद्धि  किसी  भी  हालत  में  नहीं  की  जानी  चाहिये
 ॥

 किन्तु  मेरा  तो  ख्याल  है  कि  किराये  में  कमी  की  जाये  जिससे  कि  जनसाधारण  को  कुछ  राहत  मिल  सके  ।

 इस  समय  रेलवे  द्वारा  सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों  wife  जो  दल

 बना  कर  यात्रा  करते  रियायतें  दी  जाती  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  विशेष

 रियायती टिकटों  की  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  यदि  वित्त  मंत्री  इस  मामले  में  आगे  नहीं  रहे  है

 तो  मैं  रेलवे  मंत्री  से  प्रपील  करता  हुं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  दफ्तरों  में  नक  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जो  हजारों  मील

 की  दूरी  से  नौकरी  के  खातिर  यहां  ares  हुये  हैं  किन्तु  दो  या  तीन  साल  तक  वह  घर  नहीं जा  सकते

 हैं  क्योंकि  उनकी  हैसियत  इतनी  नहीं  होती  है  ।  यदि  रेलवे  इन  व्यक्तियों  को  रियायतें देती  है  तो  वह

 अ्रपने  घरों  को  कम  से  कम  एक  वर्ष  में  एक  बार  जा  सकेंगे  |  रेलवे  को  कोई  विशेष  हानि  नहीं  होगी  क्योंकि

 जो  व्यक्ति  पहले  तीन  साल  में  एक  बार  यात्रा  करते  थे  वह  वर्ष  में  एक  बार  यात्रा  करेंगे  ऐसे

 व्यक्तियों  के  लिये  रेलवे  द्वारा  अतिरिक्त  डिब्बे  भी  लगाये  नहीं  जायेंगे  |  इसलिये  रेलवे  मंत्रालय  से  मेरी

 अरपिल  है
 कि

 दिल्ली  में  काम  करने  वाले  कौर  देश  के  सभी  भागों
 से

 जाये  हुए
 इन

 व्यक्तियों  को  सुविधा
 के  प्रश्न  पर  वह  विचार  करें  |

 after  स्थानों  में  रेलवे  के  severe  केवल  दवाइयां  देते  हैं  कौर  रेलवे
 के

 कर्मचारी  वहां  छुट्
 पाने  के  लिये  ही  जाते  हैं

 ।
 रेलवे  कर्मचारियों  को  डाक्टर  कीं  कुशलता  में  कोई  विश्वास नहीं  होता है  ।

 इसलिये  या  तो  रेलवे  से  सम्बद्ध  नियमित  कौर  सुसज्जित  भ्र स्प ताल  होने  चाहयें  या  किसी  विशेष  अस्पताल

 पर  अधिक  धन  व्यय  करने  के  बजाय  हमें  श्रौषधायलयों  की  संख्या  बढ़ानी  चाहिये  |  विभिन्न  राज्यों  में  जो

 रेलवे  कर्मचारी  हैं  उन्हें  सम्बंधित  राज्य  सरकार  से  चिकित्सा  सुविधायें  प्राप्त  करने  का  अधिकार  है  ।  सभी

 बड़े  अस्पताल  राज्य  सरकारों  के  अ्रंतगंत  कर  दिये  जायें  कौर  प्रत्येक  स्टेशन  के  लिये  एक  श्रौषघालय

 बनाया  जाये
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  ने  जो  प्रगति  की  है  उसके  लिये  मैं  उसका  पुनः  भ्र भि नंदन करता  हूं  ।

 fat  जी०  देशमुख  :  मैं  रेलवे  मंत्री  को  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की

 शिकायतों
 के

 बारे  में  सुझाव  दूंगा
 ।

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  बारह  नये  रेल  मार्गों  का  निर्माण  किया

 मूल  aaa  में
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 जा  चुका  है  कौर  इसके  लिये  रेलवे  मंत्री  समस्त  लोक-सभा  से  बधाइयां  प्राप्त  करने  का  पात्र  है
 ।

 किन्तु

 उक्त  रेल  मार्गों  के  निर्माण  से  हमारे  इस  विशाल  देश  की  झावश्यकताझ्ों  की  पूर्ति  नहीं  हो  सकती  है  देश

 के  प्रत्येक  भाग  में  नये  रेल  मार्गों  के  निर्माण  की  मांग  की  जा  रही  है  ।  पिछले  या  दस  वर्षों  से  मेरे

 निर्वाचन  क्षेत्र  द्वारा  श्रमरावती-नरखेड़  रेलमार्ग  की  लगातार  मांग  की  जा  रही  है  ।  ब्रिटिश  शासन  काल  में

 सर्वेक्षण  किया  गया  था  किन्तु  युद्धकाल  में  किसी  कारण वक्ष  रेलमार्ग  नहीं  बताया  जा  सका
 |

 उक्त  क्षेत्र  की

 जनता  को  थी  कि  श्री  रेल  मार्ग  का  निर्माण  प्रारम्भ  होगा  रेलवे  मंत्री  ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा  भी

 किया  था  |  किन्तु  प्रभी  तक  इस  दिशा  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  कौर  रेलवे  मंत्री  के  भाषण
 में

 सर्वेक्षण  किये  जाने  वालें  जिन  रेल  मार्गों  की  सूची  दी  गई
 थी

 उसमें  इस  रेल  मार्ग  का  कोई
 उल्लेख  नहीं  है

 ।

 जब  कभी  मैं  भारत  का  रेलवे  का  नका  देखता  हूं  तो  मुझे  देश  के  उत्तरी  पूर्वी  भाग  के  प्रति  बहुत  ईर्ष्या

 होती  है
 ।

 मैं  कह  सकता  हुं  कि  उत्तरी  ae  पूर्वी  भारत  की  तुलना  में  दक्षिण  कौर  मध्य
 भारत  कहीं  निर्धन

 है  ।  मुझे  aren  है  कि  जिस  समय  रेलवे  मंत्री  नये  रेल  मार्गों  का  निर्माण  प्रारम्भ  करेंगे  तो  वह  मध्य

 दक्षिण  भारत  की  कठिनाइयों  पर  विचार  करेंगे  ।

 मध्य  भारत  में  कई  पिछड़े  क्षेत्र  हैं  ।  पुरा  रेल-मार्ग  ऐसे  क्षेत्र  से  गुजरता  है  जो  नागपुरी  सन्तरे  रोक

 केले  पैदा  करता  है  ।  किन्तु  परिवहन  का  पर्याप्त  सुविधाओं  के
 न

 होने  से  कृषकों  की  भ्रत्यघिक  हानि  होती

 हैं
 ।

 जैसा
 कि

 हमें  ज्ञात  है  नागपुर  के  पास  अच्छे
 सन्तरे

 पैदा  होते  हैंतो  यहां  से  समूचे  देश  भर  में

 ate  विदेशों  में  भी  सन्तरे  भेजे  जाते  हैं
 ।

 इसलिये  मैं  arent  करता  हूं  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  इस  क्षेत्र
 की

 समस्या  पर  विचार  करेंगे  श्र  निकट  भविष्य  में  नये  रेल  मार्ग  का  उपबन्ध  करेंगे  |

 मैं  नये  रेल  मार्गों  के  बारे  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हुं  ।  रेलवे  मंत्रालय  के  धनाभाव  की  जानकारी

 मुझे है
 ।

 मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि  जिस  प्रकार  सामुदायिक  योजना  में  पक्की  सड़कों  का  निर्माण  कार्य  आरम्भ

 किया  गया  है  भ्र ौर  जनता  ने  उसमें  कुछ  योगदान  दिया  है  उसी  प्रकार  यदि  रेलवे  मंत्री  रेल  मार्गों  के  निर्माण

 कार्य  को  करें  तो  उन्हें  जनता  द्वारा  किसी  न  किसी  प्रकार  से  योगदान  दिया  जायेगा  |  धन  के  रूप

 में  योगदान  संभव  नहीं  है  किन्तु  स्टेशनों  के  प्लेट  फार्म  ale  के  निर्माण  में  श्रमदान  दिया  जा  सकता

 है  पर  मैं  रेलवे  मंत्री  को  इस  बात  का  श्रीनिवासन  देता  हूं  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र--ग्रमरावती--में  देश  भर  में  सबसे  रिक  कपास  उत्पन्न  होती  है  ।  यह  क्षेत्र

 बम्बई  को  लगभग  एक  तिहाई  कपास  प्रदाय  करता  है  प्रतिवर्ष  मेरे  पास  इस  आशय  की  शिकायतें  कराती

 हैं  कि  माल  डिब्बे  पर्याप्त  संख्या  में  प्राप्त  नहीं  होते  हैं  ।  गत  वर्ष  इसी  समय  मैं  भ्रम रावती  में  था  मैंने

 देखा  कि  माल  डिब्बों  के  न  मिलने  के  कारण  अमरावती  बरार  की  चार  प्राय  मंडियां  बन्द  हो  गई  थीं  ।

 वह  कपास  बम्बई  नहीं  भेजी  जा  सकी  थी  प्रौढ़  इसलिये  सारे  गोदाम  कपास  से  we  पड़े  थे  ।  इसलिये

 रेलवे  मंत्री  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  कम-से-कम  रूई  के  मौसम  में  तो  इस  स्थान  के  लिये  पर्याप्त  माल-डिब्बों

 का  झ्रावंटन  किये  जाने  की  व्यवस्था  कर  दें  ।

 जिस  तीसरी  बात  का  में  संकेत  करना  चाहता  हूं  वह  सामान्य  प्रकार  की  है  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों

 की  भीड़-भाड़ के  सम्बन्ध  में  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने
 भी

 यह  स्वीकार  किया  है  कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ

 अ्रधिक  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  उसकी  स्थिति  अत्यन्त  ही  खराब  है  ।  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  की  दशा  तो  उसी

 ट्रेन  में  ले  जाये  जाने  वाले  भि  से  भी  खराब  है
 |

 इसलिये  रेलवे  मंत्री  को  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  वह  भ्र गली

 पंचवर्षीय  योजना  में  यात्री  डिब्बों  में  पंखों  शादी  सुविधाओं  के  स्थान  पर  यात्रियों  के  बैठने के  लिये
 ON  SN

 स्थान  का  उपबन्ध  कर  सकें  तो  वह  अ्रधिक  प्रशंसा  के  पात्र  हो  सकते  हैं  ।  उन्हें  सोने  के  लिये  नहीं  वरन  बैठने

 के  लिये  स्थान  चाहिये ।

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  दूसरे  दर्जे  के  समाप्त  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  है  शौर  वह  भी

 इसी  सिलसिले  में  ही  है  ।  यदि  श्राप  दूसरे  दर्जे  को  समाप्त  कर  देंगे  तो  समस्त  भीड़  तीसरे  दर्जे  में  जायेगी

 पहले  दर्जे  में  नहीं  जायेगी
 ।

 इससे  मध्यम  वर्ग  के  लोग  जो  आमतौर  पर  तीसरे  दर्जे  में  यात्रा  करते  मुसीबत च
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 में  पड़  जायेंगे  ate  उनको  तीसरे  दर्जे  की  भीड़-भाड़  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  मेरा  विचार  है  कि

 जब  तक  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  पर्याप्त  स्थान  नहीं  दे  सकते  तब  तक  दूसरे  दर्ज  को  समाप्त
 करना

 बुद्धिमानी  का  कार्य  नहीं  होगा  ।  यदि  श्राप  किसी  दर्जे  को  समाप्त  करना  ही  चाहते  हैं  दो  शीतोष्ण

 त्रित  दर्जे  को  ही  समाप्त  कर  दीजिये  ।  वह  तो  केवल  धनिकों  के  ही  लिये  हैं  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कामत  ने  भ्रम रावती  स्टेशन  के  लेविल  क्रासिंग ों  की  चौकियों  )
 का

 उल्लेख  किया  है  ।  यह  एक  लाख  की  श्राबादी  वाला  एक  दहर  है  जिसमें  स्टेशन  दहर  के  बीचों  बीच  स्थित

 है  ।  सबसे  बड़ी  मुख्य  सड़क  स्टेशन  से  होकर  जाती  है  ।  लगभग एक  दर्जन  गाड़ियां  अमरावती से  बदनेर

 जाती  हैं  ।  प्रत्येक  बार  फाटक  बन्द  करने  पर  सैकड़ों  व्यक्तियों  ae  गाड़ियों  को  यहां  प्रती  क्षा  करनी  पड़ती

 है  ।  हर  बार  यहां  एक  पुल  बनाने  के  लिये  उपबन्ध  किया  जाता  परन्तु  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  है  कि

 पुल  का  निर्माण  क्यों  नहीं  किया  जाता  है  ।  मैं  उपमंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  यथाशीघ्र  पुल  का

 निर्माण किया  जाये

 श्री  कामत  मंत्री  महोदय  उत्तर  किस  समय  देंगे  ?

 महोदय
 :

 यह  २-३०  झर  २-४०  बजे  Ho  प०  के  बीच  उत्तर  देंगे  |

 fart  नम्बियार  )  :  कटौती-प्रस्ताव प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।

 महोदय  मैं  कटौती  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  किया  गया  मान  लूंगा  ।  मैं  उन्हीं  सदस्यों  को

 भाषण दन  क

 ब  ON

 लिये  बुलाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  जिनका  यह  पहला  ही  भाषण  होगा
 |

 जहां  तक

 व्यय  का  सम्बन्ध  वह  श्री  नम्बियार  जैसे  व्यक्तियों  विशेष  ज्ञान  की  बात  है  ।  मैं  प्राय  प्रस्तावों  के

 लिये  भी  दूंगा
 |

 शौर  समय  का  वितरण  करनें  का  प्रयास  करूंगा
 |

 श्री  मित्तल  )  :
 इस  मांग  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़े  होते  समय  मेरा  उद्देश्य

 रेलवे

 मंत्रालय  का  ध्यान  भ्रपने  सुदूर-स्थित  समस्या  राज्य  त्रावणकोर-कोचीन  के  कुछ  मसलों  शझ्राकृष्ट

 करना  है  ।  हमारे  राज्य  में  जिस  नयी  लाइन--एरणाकुलम-क्विलोन लाइन  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है

 उसके  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्री  ने  हमें  आशा  दिलाई  थी  कि  उसका  विद्युतीकरण  किया  जायगा  ।

 वह  व्यर्थ  हो  गयी  है  ।  मैं  समझता  हूं  पौर  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  भी  इसे  स्वीकार  किया  है  कि

 विद्युतीकरण  के  में  डीजल-इंजन  ही  सबसे  रहेंगे  ।  इसलिये मैँ  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  यहां  डीजल  इंजन  चलाये  जायेंगे  ।  यहां  कोयला  बहुत  महंगा  है  ।

 इसलिये  wear  बातों  के  श्रमिक  दृष्टि  से  भी  डीजल  इंजन  चलाना  सुविधाजनक  होगा  |  यह  रेल

 पथ  जिन  क्षेत्रों  से  होकर  जाता  है  वह  बहुत  ही  घने  बसे  हुए  हैं  कौर  प्रत्येक  चार  पांच  मील  पर  एक  स्टेशन

 बनायें  जाने  की  भ्रावश्यकता  कौर  क्योंकि  साधारण  इंजनों  को  रुकने  चलने  में  काफी  समय  लग

 जाता  है  इसलिये  भी  डीजल  इंजिन  चलाना  वांछनीय  होगा  ।

 दूसरी  बात  जिसकी  site  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करना  चाहता  हूं  वह  है

 पथनमथिट्टा-तिरुवल््ला  का  नया रेल  पथ  |  यदि  देश  में  किसी  स्थान  पर  भी  अधिक  उत्तम  परिवहन  व्यवस्था

 की  Maa  है  तो  वह  इस  क्षेत्र  में  है  ।  इस  लाइन से  कोई  जटिलता उत्पन्न  नहीं  होगी  ।  यह  लाइन

 सुदृढ़ समतल  भूमि  पर
 ४०  मील  तक  जाती है  ।  इस  से  हमारे  राज्य  में  फैली  बेकारी  में  जो.सारे  भारत

 की  समस्या कुछ  कमी  होगी
 |  मंत्री

 महोदय  ae  रेलवे  बो  से
 मेरा  aes कि  इस  मामले  पर

 विचार किया  जाये

 गत  वर्ष  मैंने  जिस  एक  कौर  लाइन  का  उल्लेख  किया  था  वह  है  पुरानी  हटायी  गयी  मदुरा-बोदी

 लाइन
 ।

 यदि  उस  लाइन  को  सीधे  १०  मील  तक  मुन्नार  तक  ले  जाया  जाये  तो  उसको
 कोचीन

 पत्तन  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 wt  मोड़ना संभव  होगा  ।  इस  समय  यदि  दक्षिण  में  कहीं  भी  रेलवे  में  गतिरोध उत्पन्न  हुआ है  तो  वह

 मेरे  राज्य  में  चावल  ले  जानें  की  व्यवस्था  में  है  ।  पहले  हमको  बर्मा  से  चावल  मिला  करता  था  |

 [  श्री  बमन  पीठासीन हुए

 प्राजक  इसे  ग्रांट  से  तंजौर  लाना  पड़ता  है  ।  यह  पूरा  क्षेत्र  कमी  वाला  क्षेत्र  है  ।  यदि  अन्य

 स्थानों पर  धन  नष्ट  करनें  के  स्थान  पर  बोदी-मुन्नवर  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  जाये  शौर  उसे  कोचीन

 पत्तन तक  ले  जाया  जायें तो  मेरे  राज्य  में  चावल लें  जाने की  बड़ी  समस्या का  हल  निकल  ५  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  इससे  कोचीन  पत्तन  को  भी  काफी  व्यापार  मिल  जायेगा  ।  यह  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण प्रदान

 है  शर  मैं  इसकी  तरफ  ध्यान  आकृष्ट  करना  चाहता  हूं  ।

 हाल  ही  में  प्राक्कलन  समिति  ने  ६  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  हैं  मैं  उनकी  प्रोर  रेलवे  मंत्रालय

 का  ध्यान  झ्राकृष्ट  करना  चाहता  हूं  |  उनमें  लिखा  है  कि  गाड़ियों  की  गति  १९४४-५५ की  ५  भी  कम

 हो  गयी  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह  QeuI—UY FM HA st से  भी  कम  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  गति  कम  से
 कम

 उतनी  way  होनी  चाहिये  जितनी  कि  PERY—-RE  में  थी  ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास  )
 :

 में  प्रिन्ट  #  हूं  कि  ग्रा पने  मुझे  बातें  रखने

 का  दिया  |  पिछले  सालों  में  कौर  प्रभी  भी  रेलवे  मिनिस्ट्री  ने  जिस  लगन  उत्साह

 से  देश  में  रेलवे  के  प्रसारके  लिये  ate  लोगों को  सुविधायें  देन ेके  लिये  प्रयत्न  किया  उसके  लिये  हम

 सब  को  गें  है  उसके  लिये  जितनी  गैस  की
 जाय

 वह  कम  है
 ।

 ७  मध्य  भारत  के  बारे  में  गत  वर्ष  कौर  उसके  पहले  से  भी  में  निवेदन  करता  श्री  रहा  हूं  कि  मध्य

 भारत  में  रेलवे  बहुत  कम  रही  है  ।  डेढ़-डेढ़  सौ  मील  तक  रेलवे  लाइन  नहीं  रही  कौर  लोगों  को  बड़ी

 भ्र सुविधायें  रहीं  |  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  गत  वर्ष  रेलवे  मंत्री  जी  ने  मध्य  भारत  का  दौरा  किया  तथा

 साथ ही  वहां की  कठिनाई का  भी  अनुभव  किया  ।  उसके  बाद  उन्होंने  शाजापुर होकर  उज्जैन  से

 ग्वालयर  तक  की  रेल  लाइन  के  सर्वे  )  की  भ्राता  दी  |  उसका  सर्वे  हो  रहा  लेकिन  केवल  सर्वेक्षण

 से  ही  काम  नहीं  चलेगा
 ।
 में  art  करता  हूं  कि  रेलवे  बोर्ड  वहां  की  श्रावश्यकताश्ं  को  देखते  हुए  अगली

 पंचवर्षीय  योजना  में  इस  श्रावक  तथा  मत्हवूर्ण  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  की  शीघ्र  देगा
 ।

 उज्जैन  भोपाल  के  बीच  में  जो  लाइन  है  उस  पर  कम  से  कम  १२  गुड्स  ट्रेनें  (  गाड़ियां  )

 wit  कम  से  कम  ६  पैसेंजर  ट्रेनें  (  सवारी  गाड़ियां  जाती  हें  कौर  वह  प्रशंसक  लेट  होती  जिसकी

 वजह  से  वहां  न  कोई  एक्सप्रेस  ट्रेन  चलाई  जा  सकती है  कौर  न  मेल  ट्रेन  चलाई  जा  सकती  है  ।  वहां पर

 भ्रोवर-क्रार्डडंग  काफी  है  ।  इसलिये  यह  जरूरी  है  कि  एक  नई  लाइन  खोली  जाय

 उसको  टाप  प्रायोरिटी  प्राथमिकता  )  देकर  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  उसके  निर्माण  कार्य

 को  हाथ  में  लेकर  समाप्त  किया  जाये  ।

 करभी-प्रभी  कल  ही  मेरे  ध्यान  में  एक  बात  |  हमारे  यहां  उज्जैन  ग्रेगरी  तक  जो  लाइन  है

 जो  कि  नैरो गेज  की  है  उसको  मकौड़ियां  झाम  से  चालू  रखा  जायेगा  ।  उसको  उज्जैन

 से  मकौड़िया  श्राम  तक  पैसेंजर  ट्रैफिक  कौर  गुड्स  ट्रैफिक  के  लिये

 बन्द  कर  दिया  गया  है  पहली  भ्रप्रैल  से  ।  मेंने  यह  चीज़  कल  Wea  में  पढ़ी  ।  में  रेलवे  बोर्ड  का  ध्यान

 इस
 प्रो

 आकर्षित  चाहता  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  किया  गया  तो  wat  रेलव

 का  जितना  नुक्सान  हो  रहा  है  उससे  ज्यादा  होने  वाला  है  ।  उज्जैन  से  मकौड़िया  झाम  तक  लोग  ताँगे  म

 बैठ  कर  रेल  पकड़ने  के  लिये  नहीं  जाने  वाले  हैं  क्योंकि  इस  पर  काफी खर्च  जायेगा  ।  वह  लोग  तांगों पर

 इतना  खर्च
 न

 करके  निजी  तौर  पर  बसों  से  ही  ज्यादातर  सफर  करने वाले  हैं  ।  जिस  कारण से  इसे

 बन्द  किया  जा  रहा  है  कि  उज्जैन  से  मकौड़िया  श्राम  तक  के  ट्रैफिक  में  रुकावट  होती  वह  का  नहीं

 वर्षों  से  चला  रहा  है  लोग  उसको  बरदाशत  करते  हैं  ।  ऐसी  कोई  afar  उन  लोगों  को  नहीं

 है  जिसके  कारण  से  इसे  बन्द  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये  रेलवे  बोर्ड  को  अपना  निर्णय  बदल  देना  चाहियें  ।
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 तीसरी  बात  जो  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  जेसा  कि  श्रीमान्  को  मालूम  है  श्री  मध्य

 भारत  तथा  मध्य  प्रदेश  को  मिला  कर  एक  राज्य  बनाया  जा  रहा  जिसकी  काफी  प्रशंसा  प्रधान  मंत्री जी  ने

 का  थो  श्र  दूसर  देशों  की  भिन्न-भिन्न  पार्टियों  के  नेताओं  ने  भी  की  है  ।  लेकिन  इस  नये  मध्य  प्रदेश  की  जो

 समस्या  है  वह  यह  है  कि  वहां  रेलवे की  बहुत  कमी  मेरा  सुझाव  है  कि  जब  कि  भोपाल  को  राजधानी

 बनाया  जा  रहा  है  तो  उसका  सम्बन्ध  मध्य  प्रदेश  के  हर  हिस्से  से  ज्यादा  से  ज्यादा  होना  चाहिये  चारों

 कौर  के  लोग  एक  या  ज्यादा  से  ज्यादा  दो  घंटे  में  यात्रा  करके  वहां  पहुंच  सकें  जिससे  कि  उनको  न्याय  मिल

 सके  |  उस  कौर  रेलवे  बों  को  विचार  करने  की  जरूरत  है  ।  एस०  ग्राम  alo  रिपोर्टे  (  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग के  प्रतिवेदन  )  में  भी  इस  समस्या  की  खास  तौर  पर  रेलवे  बोर्ड  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि

 एक  नई  रेलवे  लाइन  बनायें  जाने  की  सख्त  है  |

 इसके  अलावा  में  जिसे  बात  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूँ  वह  यह  है  कि  एक  मेल
 ट्रेन  अहमद

 बाद  से  हावड़ा तक  कटनी  भ्र  बिलासपुर होते  हुए  चालू  की

 जाय  ।
 sore  ऐसा  किया  गया  तो  में  समझता  हूं  कि  वहां  की  जनता  को  काफी  सहूलियत  मिल  सकती  है  ।

 सरकार  का  जवाब  यह  हो  सकता  है  कि  वहां  ट्रैफिक  कम  मिलेगा  लेकिन यह  बात  सही  नहीं  है  ।  अरब  तो

 बहुत  लोगों  को  भोपाल  कराना  पड़ेगा  शर  इस  ट्रेन  को  चालू  कर  देने  से  मध्य  प्रदेश  के  एक  बहुत  बड़े  हिस्से

 में  जो  कमी  है  वह  दूर  हो  जायेगी  ।  बीना  से  बिसालपुर  वगैरह  तक  कवल  पैसेंजर ट्रेन  ह  और

 नागदा  से  उज्जैन  भोपाल के  बीच  में  भी  केवल  पैसेंजर  ट्रेन  हैं  ।  केवल  नागदा तक  ही  मेल  ट्रेन  है  ।

 उज्जन से  भोपाल  केवल  ११०  मील  लेकिन रेल  में  छः  घंटे  लग  जाते  हैं  जिससे  लोगों  का  काफी

 समय  खराब होता  है  ।  इसलिये  कम  से  कम  एक  मेल  ट्रेन  श्राप  जरूर  जारी  कर  दें  ।  जरगर  कोचेज

 )  नहीं  रोलिंग  carat  डिब्बे  )  नहीं  हैं  या  कौर  भी  सामान  नहीं  है  जिससे  कि  नई  ट्रेन

 चलाई  जा  सके  तो  चाल  पैसेन्जर.टेनों में  से  दोनों  लाइनों  पर  से  एक  एक  टेन  कम  कर  दें  कौर  उनके

 बजाय  एक  मेल  या  एक्सप्रेस  ट्रेन  जारी  करदें  ।  इससे  यह  लाभ  भी  होगा
 .

 कि  कम  से  कम  चालीस  पचास

 मील  की  दूरी  भ्रहमदाबाद  हावड़ा  के  बीच  में  कम  हो  जायेगी  |  इस  की  जांच  की  जाय  तो  इसको

 जल्दी  से  जल्दी  आसानी  से  किया  जा  सकता  है  जिससे लोगों  को  ars  जाने  की  सुविधा  हो  जाय
 |

 ated  रेलवे  में  जो  जनता  एक्सप्रेस  पहले  चलाई  गई  थी  वह  बन्द  कर  दी  गई  जिससे  लोगों  को  बड़े

 कष्ट  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  श्रीमान  जी  वास्ते  रेलवे  की  जांच  करें  तो  वह  पायेंगे  कि  मुश्किल

 से  एक  या  डेढ़  डिब्बा  श्राम  जनता  के  लिये  बचता  है  ।  स्लीपिंग  कोच  को  सोनें  के  तीन  सौ

 मील  वाला  भ्रामरी  फोर्ट  गा डंस  वगेरह  को  झगर  निकाल  दिया  जाय  तो

 मुश्किल  से  एक  या  डेढ़  डिब्बा  मिलता  है  उन  लोगों  के  लिये  जो  कि  जनरल  पब्लिक  जनता  )
 के  होतें पथ  जनरल  पब्लिक  को  बहुत  कठिनाई  होती  है  ज्यादातर  उन  लोगों  को  जगह  नहीं  मिलती

 इसलिये  वहां  पर  एक  मेल  या  एक्सप्रेस  ट्रेन  चलाने  की  बड़ी  सख्त  जरूरत  है  ।  फ्लाइंग  मेल  में  तो  तीसरे

 दर्ज  के  यात्री  बेठ  नहीं  एक  ही  ट्रेन  बचती  है  जिसमें  कि  उनको  जगह  नहीं  मिलती
 ।

 इसलिये  इस

 जनता  ट्रेन  का  चलाना  नितान्त  आवश्यक  है  ।  साथ  ही  में  यह  कहना  चाहता  हूं  जानता  एक्सप्रेस  जो  होती

 है  उनका  किराया  ६  पाई  होता  है
 ।

 मामूली  गाड़ी  में
 ५

 पाई  ही  किराया  लियु  जाता  है
 ।

 में  चाहता  हूं

 कि  जनता  एक्सप्रेस  में  भी  ५  पाई  ही  किराया  लिया  जाना  तभी  वह  झ्र धिक  लोकप्रिय  होंगी  ।

 ग्वालियर  से  दिवपुर  कौर  ग्वालियर  से  शिवपुरी
 दो

 लाइनें  हें  तथा  उज्जैन  से  नागरे  तक  एक  लाइन  जाती

 इन  पर  ड्योढ़ा  किराया  लिया  जाता  है  ।  भी  लोग  कहते  हैं  कि  सिधिया  स्टेट  रेलवे  में  किराया  कम

 लेकिन  जब  से  देश  भ्रमजाल  ञ्ञझा  और  नई  रेलवे  लाइनें  बनीं  तबसे  हमारे  ऊपर  १००  मील  जाने  पर

 १४५०  मील  का  किराया  लगाया  जाता  १००  मील  है  तो  १००  मोल  का  किराया  भो  लिया  जाना
 चाहिये |  तो  झाप  १००  मील  के  बजाय  १४५०  मील  का  किराया  चार्ज  करते  इसकी  मेंने  आपका

 बार-बार  ध्यान  दिलाया  है  लेकिन  seit  तक  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  में  निवेदन  करता  हूं  कि  इससे  प्रकार
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 भी  लाखों  रुपये  का  नुकसान  हो  रहा  है  ।  ग्वालियर  से  शिवपुरी  बस  में  दो  घंटे  में  हम  पहुंच  जाते  हें

 ६  पाई  फी  मील  का  किराया  चार्ज  किया  जाता  है  ।  गाड़ी  में  एक  तो  पहुंचने  में  ६  घंटे  लगते  हैं पौर

 दूसरे  पांच  पाई  फी  मील  की  जगह  साढ़े  सात  पाई  फी  मील  का  किराया  चाज  किया  जाता  ऐसी

 सुरत में  कौन  शिवपुरी  से  ग्वालियर  जाने  के  लिये  ट्रेन में  सफर  करेगा  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना है
 कि

 किराये को  कम  किया  जाये  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  रेलवे  की  जो  ग्राम दनी  है  वह  भी  बढ़ेगी  ।

 नई  लाइनों  के  बारे  में  में  ने  पहले  भी  कई  बार  निवेदन  किया  है  फिर  निवेदन  करता  हूं

 कि  सोनी  से  मुरैना  रम्बा  होते  पहले  भी  एक  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया
 था  लेकिन  उस

 सर्वे  का  क्या  नतीजा  निकला  है  यह  मालूम  नहीं  है  ।  में  फिर  प्रार्थना करता  हूं  कि  इस  चीज को
 देखा

 जाय
 तो  कौर  एक  लाइन  बिछाई  जाय  जिससे  लोगों  को  बहुत  सहूलियत  हो  जायेगी  |

 स्टाफ
 )  के  बारे में  मुझे  थोड़ा सा  कहना  है  ।  मुझे  स्टाफ के  कुछ  श्रादमी  मिले  थे

 ग्र  उन्होंने  मुझे  बताया  था  कि  ट्रेवलिंग  टिकिट  एग्जेमिनजं  रनिंग  स्टाफ  में  तो  होते  हैं  ही  पौर  ट्रेन
 के

 साथ-साथ वे  लोग  जाते  हैं  लेकिन  उनको कोई  क्वाटंजे  नहीं  दिये  जाते  यह  सही है  कि  वे  लोग

 किराया  भी  देने  को  तैयार  हैं  ate  उनको  लिये  भ्र  भ्र पने  बच्चों  के  लिये  क्वार्टज  की  भ्रावश्यकता

 भी  रहती  है  ।  यह  चीज  बहुत  जरूरी  रेलवे  में  चाहता  इस  ग्रोवर  ध्यान  दे  कौर  उनको

 क्वार्टर की  सुविधा  उपलब्ध  करे  ।  पहले  यह  मुझे  बताया  गया  बी
 ०  एन०  रेलवे

 पर  थी  भ्र

 दूसरी  रेलवेज  पर  भी  थी  जो  कि  विदा  कर  ली  गई  हैं  ।  इससे  उनको  बहुत  ज्यादा  दिक्कत

 हो  रही  मेरा  करता  हूं  कि  रेलवे  इस  भ्रांत  अवश्य ध्यान ध्यान
 देगा

 कौर  उनकी  इस  असुविधा

 को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेगा  |

 सभापति  महोदय  :  अब  क्योंकि  केवल  पन्द्रह  या  सोलह  मिनट  ही  बच  इसलिये  मेरा  सुझाव

 है  कि  बाक़ी  सदस्य  भाषण  केवल  दस  मिनट  तक  ही  सीमित  इससे  alas  समय  न  लें  ।

 श्री  do  एस  मूर्ति  :
 रेलवे  प्रशासन  ने  सर्वतोमुखी  प्रगति  ai  उन्नति तो  की  है

 परन्तु यह  बड़े  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  भारत  के  रेलवे के  मानचित्र  में  भ्रान्त  waar  विशाल-आं घ्

 का  नाम  तक  नहीं  है  ।  पता  नहीं  कि  तीन  करोड़  जनता  की  ऐसी  शभ्रवहेलना  क्यों  की  गयी  है  ।

 काकिनाड़ा से  कोट्टुक़्कल  के  बीच  एक  रेलवे  लाइन  हुआ करती  थी  ।  हम  जियों  पर  भ्रजियाँ

 भेज  रहे  हैं  THT  वह  न  जाने  रही  की  किस  टोकरी  में  डाल  दी  जाती  हैं  इसका  कोई  कारण  ही  नहीं

 बताया  जाता  है  कि  यह  लाइन  फिर  से  क्यों  नहीं  खोली  जा  रही  है  ।

 में  यह  भी  चाहता  हूँ  कि  निदादरोल  और  नरसपुर  के  बीच  चलने  वाली  गाड़ी  की  गति  बढ़ा  दी  जाये

 इनके  बीच  की  दूरी  केवल  ४३-४४ मील  है  परन्तु  फिर  भी  पहुँचने  में  साढ़े  चार  या  पांच  घंटे  लगते हैं  ।

 मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र से  कुछ  पत्र  भेजे  गये  थे  परन्तु  उनका  कोई  उत्साहजनक  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 भीमवरम्  गुडीवाड़ा  के  बीच की  लाइन
 की

 काफी  समय  से  भ्रवहेलना की  जा  रही  है

 निदादरोल-नरसपुर  लाइन  कौर  गुडीवाड़ा लाइन  काफी  घनी  भ्राबादी  वाले  क्षेत्रों  में  से  होकर  जाती

 है  और  इन  पर  बहुत  ही  थोड़ी  गाड़ियाँ  चलाई  जाती  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इनकी  गति  क्यों

 नहीं  बढ़ायी जाती  है  ।

 जहाँ  तक  नयीं  लाइनों  के  निर्माण  का  प्रश्न  मैं  नहीं  जानत  कि  मेरे  मित्र  श्री  श्रलगेशन  जो

 आंध्र  की  चप्पे-चप्पे भूमि  से  परिचित  क्यों  हमारा  समर्थन  नहीं  किया  है  ।

 ऐसा  प्रतीत  होती  है  कि  प्राप्त  सरकार  ने  रेलवे  मंत्रालय  के  परामर्श  से  ३०  परियोनाश्ों पर  विचार

 किया  कौर  रेलवे  मंत्रालय  ने  उसको  कुछ  निदेश  दिये  थे  ।  इन  निदेशों  के  आधार  प्रतीत  होता  है

 बांध  सरकार  ने  तीन  नयी  लाइन  बनाये  जाने
 की

 प्रस्थापना  की  थी  जिनमें  केवल  एक
 श

 मूल  अंग्रेजी  में



 पद्य  ग्रनुदानों  की  मांगें--रेलवे  ८  १९५६

 [ at ao बी०
 एस०  मूर्ति ]

 मुडकर-नेल्लोर  लाइन--का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  इस  प्रशन
 पर

 विचार  किया

 जा  सकता  है  कि  क्या  इस  लाइन  को  पहले  कडपा  तक  कौर  फिर  वहाँ  से  नंदयाल तक  बढ़ा  देना  वांछनीय

 नहीं  जिससे  इसको  गुंटकल-बीजवाड़  लाइन  से  मिलाया  जा  सके  |

 इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  प्रौर है  ।  मेरे  मित्र  श्री  श्रलगेदान  ने  यह  बताया  है  कि  बेजवाड़ा  मद्रास  लाइन

 पर  दोहरी  पटरी  बिछायी  जायेगी  इसलिये  इस  दूसरी  लाइन  की  आवश्यकता  नहीं  है  |
 परन्तु  मैं  ,

 नहीं

 समझता कि  यह  दोहरी  पटरी  बिछाये  जाने  के  बाद  भी  भीड़भाड़  गतिरोध  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 अब  जब  कि  विशाल  ग्राहक  के  निर्माण  का  seat  निश्चित  ही  हो  गया  है  तो  काज़ीपेट से  माछेरला

 तक  माछेरला  से  गुडूर  तक  रेलवे  लाइन  की  बात  क्यों
 न

 सोची  जाये  क्योंकि यह  लाइनें  त्राध्र  के

 बीच  में  से  होकर  जायेंगी  शौर  उसको  दो  भागों  में  विभक्त  कर  देंगी  ।  इसी  प्रकार  काज़ीपेट  प्रौढ़

 कोठागुडम  कौर  भद्राचलम तथा भद्राचल मृ ह तथा  भद्राचलम्  ae  विशाखापटनम् को  मिलाने  के  लिये  भी
 रेलवे

 लाइनें  बनायी  जानी  चाहियें  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  लाइनों  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  जाय  क्योंकि  तरां

 भारत  का  अरदन-भंडार  है  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  यह  जो  श्रीनिवासन  दिया  हैं  कि  वह  मौजूदा  सुरक्षित  स्थानों  के  भ्राता पर  अनुसूचित

 जातियों  को  नौकरी  देने  की  कार्यवाही  उसके  लिये  मैं  उनका  बहुत  भारी हूँ  परन्तु  यह  दुर्भाग्य  की

 बात  है  कि  fate  रूप  से  रेलवे  प्रशासन  में  स्थान  सुरक्षित  रखे  जाने  की  बात  का  पालन  नहीं  किया  जाता
 क  ब्य

 है  ।  वह  जब  तब  यह  कह  देते  हैं  कि  उपयुक्त  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उपर्युक्त  ्रपने-भ्रपने  विचारों

 पर  निभंर  है  यदि  कोई  व्यक्ति  शिक्षा-सम्बन्धी  योग्यताश्रों  को  पुरा  करता है  तो  मैं  इस  बात  का  कोई

 कारण  नहीं  समझता  हूँ  कि  कुछ  प्राय  बातों  के  आधार  पर  उसको  क्यों  उस  नौकरी  से  वंचित  रखा  जाये  ।

 मद्रास  art  चित्त  रंजन  स्थित  रेल  feed  बनाने  कें  कारखाने  कौर  रेलवे  की  अन्य  बड़ी  निर्माण  संस्थायें

 बराबर  शभ्रतुसूचित  जातियों  कौर  भ्रनुसूचित  afar  जातियों  के  अधिकारों  की  अवहेलना  करती  रहती  है  ।

 उनके  पदाधिकारियों से  कुछ  कहने  पर  वह  सारी  जिम्मेदारी  रेलवे  बोर्ड  पर  डाल  देते  जब  कि

 मंत्री  महोदय  नें  स्पष्ट  प्रशासन  दे  दिया है  म  चाहता  हूँ  कि  रेलवे  ats  द्वारा  अ्रनुसुचित  जातियों

 कौर  भ्रनुसूचित  श्रीराम-जातियों  के  साथ  किसी  प्रकार  का  wear  न  किया  जाये  ।

 एक  प्रौर  बात  यह  है  कि  जब  नौकरियां  देने  की  नितांत  आवश्यकता  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 अधिक  नौकरियां  देने  के  लिये  ही  है  तब  ऐसी  जातियों  को  जिनको  कि  प्राथमिकता  दी  जानी

 नौकरी  न  देना  रेलवे  बोर्डे  के  लिये  उचित  नहीं  है  ।  मैं  जानता  हुं  कि  रेलवे  बो  जानबूझ  कर  यह  कार्य  नहीं
 करता  होगा  ।  यदि  उसके  मार्ग  में  कुछ  नियम  बाधक  हैं  तो  उनमें  इस  प्रकार  का  संशोधन  किया  जाना

 चाहिये  जिससे  कि  इस  समुदाय  के  साथ  न्याय  हो  प्रौढ़  उसकी  ब  न  की  जा  सके  |

 श्री  वी०  पी०  नायर  )  :
 मैं  सरकार  का  ध्यान  उन  दो  नयी  लाइनों  पर  केन्द्रित  करना

 चाहता  हुँ  जिनका  मैं  निर्माण
 क

 राना  चाहता  हूँ
 ।

 पहली  लाइन  एरनाकुलम्  से  श्राल्लप्पि  होकर  कयमकुलम

 तक  प्रौर  दूसरी  तेल्लिचेरी  से  मैसूर  तक  की  है  ।  प्राय  जानते  हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  विश्व  के  सब  से

 घनी  झ्राबादी  वाले  क्षेत्रों  में  से  एक  है  कौर  इस  प्रस्तावित  रेलवे  के  अन्तर्गत  जो  क्षेत्र  ७  वह  तो

 सब  से  अधिक  धनी  झ्राबादी  वाला  क्षेत्र  है  ।  यदि  इस  क्षेत्र  में  रेलवे  लाइन  न  बनाई  गई  तो  यहाँ की  Yo-2y

 लाख  जनता  की  झा धिक  स्थिति  में  उन्नति  होने  की  कोई  संभावना  नहीं  यह  कहा  जा  सकता  है  कि

 कुलम  से  देश  के  भीतरी  भागों  को  जाने  वाली  एक  लाइन  है  ।  परन्तु  यह  श्राल्लप्पि  समस्त  raat fat  को

 नहीं  खपा  सकती है  ।  ग्रुप  भलीभांति  जानते  हैं  कि  त्नावनकोर-कोची  न  में  प्रत्येक  स्थान  पर  घोर  बेकारी

 फेली हुई  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 प  PEUS  भ्रनुदानों  की
 मांगें-रेलवे  घ्

 योजना  aa  के  प्रतिवेदन  को  पढ़ते  समय  ने  देखा  कि  आयोग  द्वारा  किये  गये  एक  सर्वेक्षण के

 भ  त्रावणकोर-कोचीन  की  साधारण  श्रम-शक्ति  में  प्रति  वर्ष  लगभग  €६,०००  व्यक्तियों

 की  वृद्धि  हो  जाती  मैं  कह  सकता हूँ  कि  इन  €  ६,०००  व्यक्तियों  का  सबसे  बड़ा  भाग  इसी  क्षेत्र  से

 जाता  है
 जो

 घोर  संकट  का  सामना  कर  रहा  है
 ।  इस  विशेष  मामले  माननीय  उपमंत्री  अत्यंत  ही  कृपालु

 रहे  क्योंकि  जब  वह  हाल  ही  में  त्रावणकोर-कोचीन  गयें  थे  तो  उन्होंने  यही  वक्तव्य  दिया  था  कि  भारत

 सरकार  इस  पर  विचार  नहीं  करेगी  ale  निकट  भविष्य  में  इस  लाइन  के  निर्माण  कार्य  के  प्रारम्भ  किये

 जाने  की  कोई  संभावना  नहीं  थी  ।  यह  मांग  कोई  ऐसी  मांग  नहीं  है  जिसे  केवल  साम्यवादी  दल  ने  ही  प्रस्तुत

 किया हो

 कोचीन  पत्तन  विकसित  gar  है  किन्तु  इस  से  श्रालप्पि  का  महत्व  कम  हो  गया  है  ।  इस  क्षेत्र में  एक

 शीशे
 का  कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किन्तु  वर्तमान  मंत्रालय  ने  इसे  स्थगित  कर  रखा  है  |

 ऐसे  उद्योगों  द्वारा  ही  इस  क्षेत्र  का  विकास  हो  सकता  है  ।  किन्तु  जब  तक  यह  रेलवे  न  हम  उद्योगों  के

 विकसित  होने  की  आशा  नहीं  कर  सकतें  हैं  ।  यह  एक  बहुत  उचित  मांग  है  ।  मेरे  विचार  में  सारे  भारत  में

 कोई  भ्रमण  नई  लाइन  इस  से  अधिक  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  इसी  क्षेत्र  में  बेकारी  प्रौढ़  जनसंख्या  सब  से

 अधिक है  |

 दूसरी  लाइन  भी  उतनी  ही  झ्रावस्यक  है  ।  वहां  जनसंख्या  का  प्रशन  नहीं  है  ।  खनिज-संपत् के  विकास

 का  प्रश्न  है  शर  रेलवे  के  विकास  में  इस  बात  को  विशेष  रूप  से  ध्यान  में  रखा  जा  रहा  है  ।  समुचे  दक्षिण

 में  केवल  इसी क्षेत्र में  जिस  में  कि  इस  लाइन  के  बनाने  की  मांग  की  गई  गन्धक  पाया  जाता

 ५००
 वर्गमील  के  इस  क्षेत्र  में  स्वर्ण  पायराइट  मलिका  )  मिलता  जिस  से  उप-उत्पाद  के  रूप  में

 सुवर्ण  या  पायराइट  निकाला  जा  सकता  है  ।  इस  के  अतिरिकत
 भी

 बहुत  से  खनिज-पदार्थ--कच्चा

 प्रश्न  इरादी  यहां  पायें  जाते  हैं  ।  परिवहन  साधनों  की  कमी  के  कारण  हम  इन्हें  खानों

 से  निकाल  नहीं  सकते  हैं  ।  इस  क्षेत्र में  नई  रेलवे  लाइन  बनाये  जाने  का  एक  कौर  महत्वपूर्ण

 कारण  यह  है
 कि

 इस  में  इमारती  रबड़  नारंगी  बहुत  पैदा  होती  है
 ।

 कल्याण  समूचे  भारत  में

 इमारती  लकड़ी  की  सब  से  बड़ी  मंडी  है  ।  इस  लाइन  के  निर्माण  से  मैसूर  का  व्यापार  भी  कोझिकोड  के

 पत्तन  द्वारा  होने  लगेगा  ।  एरणाकुलम--क्विलोन लाइन  के  बारे  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  PEUG

 के  अन्त  में  उसका  एक  भाग  अर्थात  कोहराम  तक  बन  जायेगा  ।  मद्रास  से  एरणाकुलम तक  बड़ी

 है  हमें  बताया  गया  है  कि  यह  नहीं  खोली  क्योंकि  यह  मीटर  गेट  व्यवस्था  से  मिला  gar

 नहीं है  ।  इसलिये  ae  दूसरी  are  क्वि लोन  से  लाइन  बनाई  जा  रही  है  ।  इस  में  काफ़ी  समय  लगेगा
 ॥

 मेरे  विचार  में  योजना  उचित  प्रकार  से  नहीं  बनाई  गई  थी  ।

 रेलवे  या  रेलवे  प्रशासन  ने  इस  बात  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  कि  रेलवे

 व्यवस्था  को  देश  में  बीमारी  न  फैलने  देने  के  लिये  काम  में  लाया  जाये  ।

 अन्त  मैं  माननीय  मंत्री  से  फिर  कहूँगा  कि  वह  इन  दो  क्षेत्रों  जिन  में  जनसंख्या  सब  से  अधिक

 घनी  है  ae  बेकारी  सब  से  अधिक  नई  लाइनें  बना  इन्हें  विकसित  किया  जाये  |

 श्री  श्रलगेशन :  जैसा  कि  aren  उन  सभी  सदस्यों  ने  जिन्होंने  इन  कटौती  प्रस्तावों  सम्बन्धी
 चर्चा  में  भाग  लिया  अझ्पने-भ्रपने  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  या  अ्रपने  प्रदेशों  में  नई  लाइनों  के  निर्माण

 की  मांग  की  है  ।  मुझे  उन  से  पुरी  सहानुभूति  है  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 भ्रध्यक्ष  मैं  समझता  हूं  कि  वे  सब  सदस्य  was  के  वाद-विवाद  में  भाग  ले  रहे

 सौभाग्यशाली
 क्योंकि

 वे  इस  शुभ  अवसर  पर  ATT  को  इस  सदन
 का

 अध्यक्ष  चुने  जाने  पर  बधाई

 अंग्रेंजी
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 [  श्री  अलगे दान |

 दे  सकते है  ।  श्राप  के  गुणों  की  प्रशंसा  में  जो  कुछ  कहा  गया  में  उसका  समर्थन करता  हूँ
 ॥

 मुझे  यह  दुहराने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  कि  इस  प्रशंसा  के  पात्र  हैं  ।  श्राप  इस  देश  की  प्राचीन  यदि

 नई  विचारधारा के  प्रतीक  हैं  ।  सदन  ने  आपको  इस  पद  के  लिये  चन  कर  देश  की  श्राशा पुरी की हैं पूरी  की  है
 ।

 यदि  हम  ने  कुछ  किया  तो  देश में  भ्रांति  पैदा  होती  ।  निदेश  यह  हमारे  लिये  बड़े  गये  की
 बात

 होगी  कि
 श्राप  हमारा  पथप्रदर्शन  करेंगे

 |
 हम  इस  सदन  के  नवयुयक  सदस्य  पथप्रदर्शन  के

 लिये

 रक्षा के  लिये  सदा  श्राप  की  ही  देखते  हैं  श्र  आशा  करते  हैं  कि  जब  हम  गलती  पर  तो

 हमें  ठीक  रास्ते  पर  ले  जायेंगे  ।  ग्रुप  की  हार्स्थप्रियता  विरोधियों  को  भी  मोह  लेती  है  कौर  सब  शंकायें

 दूर  हो  जाती हैं  भ्रामक  कठिन  कृत्यों  के  निर्वहन  में  सदन  देश  की  संभावनायें  साथ  हैं  ।

 wa  में  वाद-विवाद  के  विषय  की  चर्चा  करता  हूँ
 ।

 श्री  कामत  को  छोड़  लगभग  सभी  सदस्यों  ने  नई  लाइनों  की  मांग  की  है  ।  माननीय  मंत्री  ने

 अपने  भाषण  में  इस  विषय  पर  बहुत  सहानुभूतिपूर्वक  चर्चा  की  थी  |  वास्तव  में  हम  ने  सदन
 को

 यह
 सन  देने  का  साहस  किया  है  कि ३,०००  मील  लम्बी  नई  लाइनें  बनाने  का  कार्यक्रम  जारी  रखा  जायेगा

 इन  के  लिये  हमें  संसाधन  उपलब्ध  नहीं  कराये गये  हैं  ।  [  श्रन्तर्बाधा ]  हम  are  करते  हैं  कि  अच्छे

 दन  ०७५  और  जनता  के  सहयोग  प्रौढ़  सहायता  से  हम  माननीय  सदस्यों  की  इच्छा  पूरी  कर
 |

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  दो  भ्रच्छे  पतलूनों  का  उल्लेख  करूंगा
 |

 श्री  टी
 ०

 सुब्रह्मण्यम  ने  अपने  कल
 क

 भाषण  में  अपने  क्षेत्र  में  बनाई  जाने  वाली  रेलवे  लाइन  के  लिये  लोगों  द्वारा  भमिदान  तथा  श्रमदान  दिये

 जाने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  मैं  प्राशि  करता  हूँ  कि  wer  क्षेत्रों  की  जनता  भी  इस  उदाहरण  ्
 करेंगी  ।

 श्री  कामत  मुझे  यह  दोष  देंगे  कि  मैं  विभेद  कर  रहा  हूँ  क्योंकि मैं  एक  विशिष्ट

 क्षेत्र  की  जनता  से  श्रमदान  के  लिये  कपिल  कर  रहा  जब  कि  wer  क्षेत्रों  की  जनता
 भी  इन

 लाइनों  का  प्रयोग  करेगी  |  वास्तव  मैं  पुरी  स्टेशन  के  विषय  जिस  पर  वह  इतना  जोर  दे  रहें

 उठाना  नहीं  चाहता  था
 ।
 मेरे  विचार  जब  मैंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  श्री  सारंग घर  दास  जेसे  विख्यात

 व्यक्तियों  के  नेतृत्व में  पुरी  की  जनता  स्वेच्छा से  यह  काम  करने  के  लिये  तैयार  हो  तो  मैंने  कोई

 गलत  बात  नहीं  कही  थी  ae  न  ही  उनकी  भावनाओं  या  मान  पर  कोई  ना घाट  ही  किया  था  ।

 श्री  कामत
 :

 कांग्रेस  के  मंत्री  पुरी  कटक  में  ऐसा  करें
 ।

 श्री  श्रलगेशन  :
 जो  कुछ  उन्होंने  किया  उसके  पश्चात्ताप  के  रूप  में  वे  ऐसा

 मेरा  अ्रभिप्नाय यह  नहीं  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  ऐसा  किया  किन्तु  उन्हें  इसे  सामुहिक  उत्तरदायित्व

 समझना  चाहिये  |  सामूहिक  उत्तरदायित्व  केवल  मंत्रीमंडल  का  ही  नहीं  होता  किसी  स्थान  पर  रहने  वालें

 लोगों का  भी  होता  है  भर  यदि  वे  रेलवे  स्टेशन  को  बना  तो  वे  एक  अनुकरणीय  उदाहरण  स्थापित

 करेंगे
 |

 रुपये  का  रन  नहीं  है  ।  पुरी  में  नया  रेलवे  स्टेशन  बनाने  पर  रेलवे  का  अधिक  व्यय  नहीं  होगा

 एक  लाख  या  दो  लाख  रुपये  से  रिक  खर्चे  नहीं  होगा  ।  किन्तु  यदि  पुरी  की  जनता  स्वयं  उद्यम  तो

 इस  का  महत्व  धन  से  कहीं  अधिक  होगा  ।

 अब  मैं  कुछ  बातों  की  चर्चा  करूंगा
 |

 श्रीराम के  विषय  श्री  बीरेन  दत्त  र  श्री  एस०  सी
 ०  देव  ने  त्रिपुरा राज्य  के  हाथ  रेल

 सम्बन्ध

 स्थापित  किये  जाने  पर  ज़ोर  दिया  है  ।  उन्होंने  कुछ  लाइनों  का  भी  उल्लेख  किया  ।  QeYo H TACHST में  पथरकेडी

 से  २१  १/२  मील  का  सर्वेक्षण  किया  गया  किन्तु  लाइन  लाभप्रद  समझी
 गई

 थी
 ।

 इसलिए  यह  विचार कियां  गया  था  कि  अगरतला  से  aera  की  सीमा  तक  सड़क  बनाने  से  त्रिपुरा  राज्य

 को  अधिक  सुविधा  रहेगी  |  इस  मामले  का  सम्बन्ध  रेलवे  से  ही  नहीं  है  किन्तु  मैं  सदन  को  बता  सकता

 faa  ग्र सजी  में
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 कि  इस  सड़क  के  बारे  जो  त्रिपुरा  के  लिये  भ्रत्यावश्यक  है  क्या  किया गया  है
 ।

 पहली  पंचवर्षीय  योजना

 के  शुरू  होने  से  पहले  ही  १४३  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  था  ।  दुर्भाग्य से  अधिकांश  व्यय  व्यर्थ ही  गया

 पहली  योजना  की  प्रविधि  FEY CAUY  के  अन्त  तक  श्रीराम  लोक  निर्माण  विभाग  ने  १२३  लाख  रुपयें

 की
 झ्र नुमा नित  लागत  से  काम  का  पहला  भाग  समाप्त  कर  लिया

 |
 उस  ने  भूमि  को  काट  कर  रास्ता

 सड़क  पर  कंकर  बिछाया  कौर  तीन  नदियों  को  छोड़  कर  प्रत्य  सब  पर  लकड़ी  के  पुल  बनाये ।  इन  तीन

 नदियों  पर  नौका-घाटों  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  जो  काम  शेष  रहता  वह  सड़क  पर  कंकर  श्र

 तीन  बड़े  पुल  बनाना  कौर  पहाड़ी  भागों  में  रास्ते  जो  इस  समय  तंग  चौड़ा

 करना  इस  पर  शभ्रनुमानतय  Q19¥  लाख  रुपयें  खर्चे  होंगे  और  इरादा यह  है  कि  अधिकांश  काम  को  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  अवधि में  समाप्त  कर  दिया  जायें ।  इन  निर्माण  कार्यों  के  कई  प्राक्कलनों की

 मंजूरी  दी  गई  है  ।  मैं  एक  का  उल्लेख  करता हूँ  ।

 १३२  मीलों  में  से  ८६  मील  लम्बाई  पर  तारकोल  बिछाने  के  लिए ६६  लाख  रुपये के  प्राक्कलन

 की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  प्र गर तला  के  पास  १८  मील  लम्बाई  पर  यह  काम  किया  जा  चुका  है  श्र  कार्य

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  से  प्रकट  होता  है  कि  यद्यपि  इस  दूरस्थ  सीमान्त  राज्य  में  कोई  रेलवें  लाइन  नहीं

 तथापि  वहां  संचार  साधनों  की  ate  उचित  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  |

 श्री  देव  नें  मांग  की  थी  कि  प्रदेश  ate  पूर्वोत्तर  रेलवे
 को

 ब्राड  गेज  बना  दिया  जाये
 |

 वह  देखेंगे

 मीटर गज़ है  ।

 कि  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  पूर्व  में  श्रीराम  से  लेकर
 पश्चिम में  सौराष्ट्र  तक  लगातार

 एल०  एन०  मिश्र  व  भागलपुर )  श्राप  मीटर  गेज  व्यवस्था  में  सुधार  तो  कर

 सकतें हैं  ।

 श्री  श्रलगेदान
 :

 भ्राक्राम्य  क्षेत्रों  को  छोड़ते  हुए  हम  श्रीराम  रेल  लिक  के  लिये  वैकल्पिक  रास्तों

 की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 यात्री  सुविचारों  wife  के  सम्बन्ध  में  श्री  देव  ने  बहुत  सी  बातें  कही  हैं  |

 उन्होंने  करीमगंज  स्टेशन  में  बिजली  लगाये  जानें  कौर  सुविधाओं  की  व्यवस्था  किये  जाने  का  विशेष

 रूप  से  उल्लेख  किया  है  ।  उन्हें  यह  जान  कर  हर्ष  होगा  कि  ि  वर्ष  के  प्राय-व्ययन  में  इन  के  लिये

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  पश्चिमी  श्र  उत्तरी  रेलवे  में  प्रतिकर  देने  की  व्यवस्था  में  जो  भ्रातृ  है  उसकी

 और  मध्य  भर  पश्चिमी  रेलवे  के  आआऊट-स्टेशनों  पर  माल  के  संग्रह  करने  शर  पहुंचाने

 पर  होने  वाले  व्यय  की  भोर  ध्यान  दिलाया  है  |  दुर्भाग्यवश  वह  यहां  नहीं  हैं  |  किन्तु  प्रा लोच ना  करते  हुए

 उन्हें  यह  याद  नहीं  रहा  कि  मध्य  रेलवे  द्वारा  बहुत  सा  यातायात  ऐसा  होता  जो  उसी  रेलवे  में  शुरू

 या  समाप्त  नहीं  होता  है  ।  इसलिए माल  को  संग्रह  करने  पहुंचाने पर  इस  का  जो  व्यय

 होता  वह  पश्चिमी  रेलवे  के  व्यय  से  कम  है  प्रतिकर  दावों  की  संख्या  कुछ  तो  यातायात  पर  निर्भर है

 शर  कुछ  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  रास्ते  में  माल  का  कितना  नुकसान  हो  जाता  है  भ्र उस  क्षेत्र  में

 अराजकता
 सम्बन्धी  कया  स्थिति  है

 ।
 इसलिये  इस  बात  से  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंचा  जा

 सकता  है  कि  एक  रेलवे  पर  दावों  की  अदायगी  दुसरी  रेलवे  की  तुलना  में  बहुत  अधिक  होती  है  |

 श्री  त्रिवेदी  ने  गोधरा-दोहद-रतलाम लाइन  को  दोहरा  करने के  बारे  में  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगा

 मैं  ने  निर्माण  कायें  कार्यक्रम  के  संगत  परदों  at  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  किन्तु  उन्होंने  भ्रमणी

 तरह  समझा नहीं  |

 अ्रनुदानों  की  मांगों  की  पुस्तक  के  पृष्ठ  १२  पर  मांग  संख्या  २  के  अनुबन्ध  ख  की  मद
 ४

 में  १,६०,०००

 रुपये  के  प्रत्याशित  व्यय  से  प्रारंधिक  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  कार्य  का  उल्लेख  किया  गया  जिसमें  से

 tat  अंग्रेजी  में



 Bes  भ्रनुदानों की  मांगें--रेलवे  ८  १€  ५६

 [  श्री  श्रलगेशन ]

 €०,०००  रुपये
 चालू  वर्ष  में  खर्च  किये  जायेंगे  ZY,000  रुपये  PENT-KY  में  कुछ  लम्बाई के  लियें

 अन्तिम  स्थान  निश्चित  करने  अवशिष्ट  विकलन  प्रविष्टियों  का  समायोजन  करने  के  लिये  खर्चे  किये

 जायेंगे
 ।

 यह  व्यय  केवल  सर्वेक्षण  के  लिए  है
 ।

 इसी  पुस्तक  के  एक  दूसरे  भाग  में  साढ़े  als  करोड़  रुपये

 के  प्रत्याशित  व्यय  से  Peug-No F seul में  दुहरी  लाइन  का  निर्माण  आरंम्भ  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस

 मे ंसे  ५०,००,०००  रुपये  भ्रामक  वर्ष में  बचें  किये  जायेंगे  |  यह  सच  है  कि  टेंडर  मांगें  गये  हैं  कौर

 स्वीकार  भी  किये  गये  हैं  ।  किन्तु  रेलवे  प्रशासनों  ने  यह  बिलकुल  स्पष्ट  कर  दिया  है
 कि

 इस
 कार्य

 पर  8-8-FEXS  से  पुर्व  कोई  व्यय  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  यह  बात  नहीं  है  कि  संसद
 के  समक्ष

 ऐसी  चीज  प्रस्तुत  की  जा  रही  हो  जो  पहले  ही  हो  चुकी  माननीय  सदस्य  ने  यह
 भी

 कहा  कि  इस
 लाइन

 को  दोहरी  बनाना  विवेकपूर्ण नहीं  था
 ।

 जैसा  कि  निर्माण  कार्यक्रम  में  स्पष्ट  किया  जा  चुका  इस  सेक्शन

 की  लाइनों  की  जो  प्रति  से  १४  रेलगाड़ियों
 की

 wafers  यातायात  के  लिये  पर्याप्त  है
 ।

 बाईस  स्टेशनों  पर  लूप  लाइनें  बढ़ायी  गयीं  जिससे  कि  ७०
 वैगनों  वाली  प्रतीक  लम्बी  गाड़ियाँ  चलाई  जा

 सकें
 |

 किन्तु  यह  सेक्शन  wa  भी  परिपूर्णता  से  कार्य  कर  रहा  है  ।  सौराष्ट्र  तथा  अ्रहमदाबाद  क्षेत्रों  की  मांग

 पहले  से  ही  रिक  है  तथा  wa  और  भी  बढ़ने  की  सम्भावना  है  ।  इस  रास्ते  पर  बम्बई  कौर  दिल्ली  के

 मध्य  भी  मुसाफिरी  गाड़ियाँ  बढ़ाने  की  माँग  है  जिससे इस  सेक्शन में  दोहरी  लाइन  डालना  श्रावइ्यक हो गया हो  गया

 है
 ।

 कोई  वैकल्पिक  लाइन  जैसी  कि  श्री  त्रिवेदी  ने  प्रस्तावित  की  बनाने  में  समय  बहुत  लगता  कौर  स्थिति

 ऐसी है  कि  इंतज़ार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  मैं  यह  भी  बतला  दूं  कि  बांसवाड़ा  होकर  कोटा  से  गोधरा
 जाने

 वाली  लाइन  कहों  बड़ी  होगी  तथा  रतलाम-गोधरा लाइन  को  दोहरी  बनाने की  अपेक्षा श्रमिक  खर्चीली  होगी
 |

 श्री  सुब्रह्मण्यम  ने  गुंटकल  तथा  हौसपेट  के  बीच  एक  बड़ी  लाइन  डालने  को  कहा
 |  इस  पर  विचार

 किया  गया  था  किन्तु  रुपए  की  कमी  के  कारण  इसे  हाथ  में  नहीं  लिया  जा  सका  ।  किन्तु  दक्षिण  रेलवे  के

 जनरल  मेनेजर  को  निदेश  भेज  दिया  गया  है  कि  गुंटाकुल  पर  सामान की  ढुलाई  की  मात्रा में  वृद्धि  कर

 दी  जाये  जिससे
 कि

 छोटी  लाइन  के  कच्ची  ore  के  ६०  ae  वैगन  जो  बड़ी  लाइन  के  ३०  वैगनों के

 बराबर  बम्बई  पत्तन  पर  भेजे  जा  सकें  ।  झ  जून  मास  से  यह  प्रारम्भ  हो  जायेगा
 ।

 वह  बेलारी  क्षेत्र  में

 श्र  उसके  आसपास  भी  कच्ची  धातुक्रमों  को  लाने  लेजाने के  लिये  अधिक  वैगन  चाहते थे  ।  मेरे  पास

 कुछ  ais  जिससे  प्रतीत  होगा  कि  cera  तथा  बेलारी  ज़िलों  से  लाने  लेजाने कार्य

 पहले  की  पैदा  इस  वर्ष  अधिक  बस्रा  है  ।  इन  तीनों  जिलों  को  मिलाकर  गत  ae of

 से  2eyy  २४,८८९  वैगन माल  ढुला  था  जब  कि  इस  PEXY

 से  १६५६ तक  २९,३८०  वैगन  माल  की  ढुलाई  हुई  ।  १८  प्रतिशत  वृद्धि  प्रदर्शित करता  है
 ।

 श्री  राव  ने  ara  भाषण  में  अनेक  बातें  कहीं  जिनमें  से  कई  वही  थीं  जो  उन्होंने  गत
 वर्ष

 कही  थीं  कौर  जिनका  उत्तर  भी  दिया  जा  चुका  है
 ।  उदाहरण  लिये  उन्होंने  भूतपूर्व  एन०  एस०  रेलवे

 के  सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया
 कि

 क्या  उनको  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के  स्कूलों  तथा  पुराने

 जिनके  श्रंतगंत  वे  साठ  वर्ष  की  श्राय : च्  तक  रह  सकते  दोनों  चीज़  का  लाभ  मिलना  चाहिये  ।  गत
 वर्ष

 उनको
 यह  स्पष्ट  किया  गया  था  दोनों  चीज़ें  एक  साथ  नहीं  हो  सकतीं

 ।
 था  तो  उन्हें  नवीन  स्कूलों  को

 अथवा  सर्विस  की  अपनी  पुरानी  शर्तों  के  रहना  होगा  |

 उन्होंने कहा  कि  प्रत्यक  गैंग  )  की  संख्या  बढ़ा  देनी  चाहिये  तथा  हर  गैंग  को  वेतनमान

 की  अपेक्षा
 कम

 मीलों  की  जिम्मेदारी  दी  जानी  चाहिये  ।  रेलवे  बोर्ड  इस  समय  विभिन्न  रेलों  पर
 लाइनों

 के  कम  खर्चीले  रखरखाव  के  पर  विचार  कर  रहा  है  तथा  कार्यकुशलता  ब्यूरो  एक  पदाधिकारी

 को
 इस  मामले  की  जाँच  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  है

 ।
 जाँच  पूरी  होते  ही

 समस्त  रेलों
 पर

 गैंगों
 की

 स्थायी  संख्या  निर्धारित  कर  दी  जायेगी  |  भूतपूर्व एन  ०  एस०  रेलवे  के  पूर्णा-हिंगोली सैक्शन  पर  बारहमासी

 का  कार्यक्षेत्र  जनवरी  के  भ्रन्तिम  सप्ताह  से  ६  मील  से  घटा  कर  ४  मील  का  कर  दिया  गया  है  |
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 उन्होंने  यह  भी  कहा कि  ५५-१३०  रु०  के  वेतन क्रमों के  कारकों  को  ८०-२२०  रु०  के  अग्रगामी

 उच्चतर  वेतन क्रम  में  पदोन्नत  करने  के  लिये  हंक-परीक्षा  में  बैठना  अनिवार्य  नहीं  होना  चाहिये  ।  मुझे

 आश्चर्य  है  कि  इस  प्रकार  की  माँग  एक  ऐसे  सज्जन  से  पायी  जो  कि  कर्मचारियों  की  कार्यकुशलता  तथा

 रेलों  की  कार्यक्षमता  की  वृद्धि  में  दिलचस्पी  रखते  हैं  ।  वह  इस  बात  से  निश्चय  ही  सहमत  होंगे  कि  जिस

 स्थान  पर  कोई  व्यक्ति  नियुक्त  किया  जाये  वह  उस  स्थान  के  कर्तव्यों  को  निबाह  सकने  योग्य  होना  चाहिय े।

 इसलिये  उच्चतर  ग्रेड  में  कर्मचारियों  को  उनकी  निर्धारित  करके  पदोन्नत किया  जाता  लेखा

 विभाग  के  विशिष्ट  प्रकार  के  कार्य  के  कारण  यह.श्रावश्यक  है  कि  उपयुक्त  विभागीय  परीक्षाएँ  निर्धारित

 की  जायें  ।

 पुरानी  एन०  एस०  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं  कहूँगा
 क्योंकि  गत  वर्ष  मैं  इस  पर  कह

 चुका हूँ  ।

 उन्होंने  रेलवे  बोर्ड  अथवा  रेलवे  प्रशासन  की  यह  शिकायत  को  कि  वहाँ  से  जवाब  मिलने  में

 aga देर  लगती  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध में  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  हम  इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न कर  रहे

 हैं  कि  सदस्यों  के  पत्रों  के  उत्तर  में  विलम्ब  नहीं  हो  ।  यह  सही  है  कि  हरनेक  मामलों  में  उत्तर  जल्दी

 सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।  किन्तु  यह  भी  सही  है  कि  सदस्य  एक  उत्तर  से  संतुष्ट  नहीं  होते  ।  वे  कई  उत्तर

 चाहते  हैं  प्रिया  एक  से  afar  बार  पुनर्विचार  कराना  चाहते  हैं  कौर ऐसे
 मामलों

 में  जल्दी  उत्तर  देना

 कठिन
 हो  जाता  किन्तु  मेरा  यह  प्रयत्न  रहेगा  कि  जितने  कम  समय  में  हो  सके  उत्तर  भेजें

 क्योंकि
 मैं  यह  मानता  हूं  कि  किसी  अवधि  विशेष  के  बाद

 उत्तर
 भेजे

 जाने
 पर  उसका  मूल्य  ही  समाप्त

 हो  जाता है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  पी०  सुब्बा  राव  ने  कई  सुझाव  दिये
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  तीसरे  दर्जे  के
 डिब्बों  सिगरेट

 बीड़ी  पीना  वर्जित  कर  दिया  जाये  ।  मैँ  सदन  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  इस  बात  की  कौर  आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  के  अ्रंतगंत  यह  पहले  ही  वर्जित  है  किन्तु  इसे  प्रवर्तित  करना  तब

 तक  सम्भव  नहीं  जब  तक  कि  स्वयं  जनता  इस  कार्य  में  सहयोग  न  दे  ।  मैं  केवल  यही  प्रकट  कर  सकता

 हैँ  कि  जिन  लोगों  को  सिगरेट  बीड़ी  पीने  की  area  है  वे  अपने  उन  सहयात्रियों  का  ख्याल  जो

 रेट  इरादी  पसंद  नहीं  करते  हैं  तथा  उन  तृतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सिगरेट  इरादी नहीं  पियेंगे  जिनमें  बहुत

 भीड़भाड़ हो

 श्री  बोगावत  ने  कहा  कि  ऊपरी  गोदावरी  घाटी
 के

 लिये  पुतली-वेदना
 थ

 से  पुना  के  रेल  द्वारा  मिलाने

 की  भ्रावश्यकता  है  ।  हैदराबाद  राज्य  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  नई  रेलवे  लाइनें

 बनाने  की  सिफारिशों  में  भीर  प्रौढ़  उस्मानाबाद  होकर  जलना  से  शोलापुर  तक  लाइन  बनाने  का

 एक  प्रस्ताव  रक्खा  है  जिसमें  भीर  से  पुतली-वैजनाथ के  लिये  एक  ब्रांच  लाइन  भी  हो  ।  सन्  १९३६

 झरना-भीर  सेक्शन  की  यातायात  सर्वेक्षण  भी  किया  गया  था  तथा  छोटी  लाइन  की  लागत  ४१  लाख  रुपये

 झाँकी  गयी  थी  जिस  पर  दसवें  साल  से  ye  प्रतिशत  लाभ  की  की  गयी  थी  ।  भूतपूर्व  निजाम  स्टेट

 रेलवे  ने  इस  लाइन  के  निर्माण  की  सिफारिश  नहीं  की  तथा  इस  योजना  पर  तब  तक के  लिये  विचार

 स्थगित हो  गया  जब  तक  इस  बारे  में  विइ  वसनीय  wins  संकलित
 न

 हो  जायें कि  रेलों  तथा  सड़कों  द्वारा

 माल  ढोया  जाता  है  |  उस्मानाबाद  तथा  शोलापुर के  मध्य  भूतकाल  में  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 कुल  लाइन  लगभग  २५०  मील  लम्बी  होगी  प्रौढ़  यदि  बड़ी  बनी  त  २०  करोड़  रुपया  खर्च

 होगा ।  वहू  भाग  भी  दुरुह  है  ।  जो  भी  प्रस्ताव  विचारार्थ  नोट  कर  लिया  गया  है  ।

 श्री  विमर्श  राव  ने  गाड़ी  चैकरों  के  वेतन  का  जिक्र  किया
 ।

 जैसा  उन्होंने  यह  सही  है
 कि

 दुर्घटना  जाँच  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  गाड़ी  चेकरों  के  स्तर  के  साथ-साथ  उनके  वेतन को  भी

 बढ़ाया  जाए  ।  इस  बात  पर  भी  विचार  किया  गया  था  तथा  यह  निर्णय  किया  गया  कि  गाड़ी  टैंकरों  के

 बे तन क्रम  को  बढ़ाने  का  कोई  न्यायोचित  कारण  नहीं  है
 ।  वेतन

 क्रमों  में  स्थानों  के  किन्ही  भी  पुनवितरण
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 [  श्री  ब्र लगें शन |

 पर  फेडरेशन  तथा  रेलवे  बोर्ड  के  मध्य  शी  पर  प्रारम्भ  होने  वाली  वार्ता  के  दौरान  में  विचार  किया  जा  सकता

 उस  चर्चा  में  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेंगी  ।

 ब»  ५  A

 श्री  विशाल  राव  ने  रेलवे  में  नैमित्तिक  श्रम  की  भरती  की  प्रथा  जारी  रखने  का  जिक्र  किया  ।  ्

 आदेशों के  ऐसे  कामों  के  लिये  जो  नियमित  नहीं  हैं  थोड़े  समय  के  लिये  भरती  किया  गया  स्टॉक

 तथा  मास  से  कम  की  प्रविधि  के  लिये  स्वीकृत  सामयिक  मजदूर  नैमित्तिक  श्रम  में  शुमार  किए  जाते

 उन्होंने  कहा  कि  उनको  भी  केन्द्रीय  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिश  के  भ्रनसार  वेतन  मिलना  चाहिये  ॥

 इस  पर  विचार  किया  गया  किन्तु  यह  देखा  गया  कि  केवल  स्थानीय  एंव  नैमित्तिक  प्रकार के  मजदूरों

 को  नियमित  रेलवे  कर्मचारियों  के  बराबर  का  वेतन क्रम  देना  न्यायोचित  नहीं  है  |  किन्तु  में  यह  बता
 द ्

 कि  फेडरेशन  द्वारा  कहें  जाने  पर  नैमित्तिक  मज़दूरों  को  दी  जाने  वाली  मज़दूरी  पर  पुनः
 विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 उन्होंने  परस्पर  सहायक  कोष  स्कीम  का  भी  जिक्र  किया  |  जाँच  करने  पर  मैंने  पाया  कि  यह

 स्कीम  जोकि  भूतपूर्व एन०  एस०  रेलवे पर  कुछ  विशेष  श्रेणियों  के  कर्मचारियों के  अतिरिक्त

 पर  लागू  नहीं  होती  थी  ।

 श्री  टी०  बी०
 विट्ठल  राव

 :
 :  जब  एकीकरण  किया  गया  उस  समय  इस  का  विस्तार

 किया  जा  रहा  था  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :

 मुझे  इस  स्कीम  के  बारे  में  ates  जानकारी हासिल  करने  में  कोई  आपत्ति

 नहीं  हूं  ।  में  प्रौढ़  ब्योरा  मालूम  करूँगा  श्र  देखूंगा  कि  इसे  प्राय  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  करना

 सम्भव है  या  नहीं

 श्री  कामत  ने  योजन-व्यवस्था  का  जिक्र  किया  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे  द्वारा  प्रारम्भ की  गई

 इस  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  प्रयोग  को  उन्होंने  श्राद्यीवदि  दिया  |  इस  प्रयोग  में  बढ़ने  का

 ३४  स्टेशनों  पर  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  प्रारम्भ  करने  का  हमारा  इरादा  है  ।  हमनें  तीन  स्टेशनों  पर

 उसे  चालू  किया  था  तथा  परिणाम  उत्साहजनक  रहे  हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 इटारसी  के  बारे  में  क्या  gar
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 मध्य  रेलवे  पर  चुने  गये  स्टेशनों  में  इटारसी  तो  नहीं  हैं  ।  मध्य  रेलवे के  चुने
 गये

 स्टेशन  हैं  वी०  टी०  पुना  ।

 इसके  पश्चात  श्री  कामत  ने  वृहत  योजना  की  दृष्टि  में  उपयुक्त  प्रशिक्षण  सुविधाओं  की  बात  कही

 तथा  यह  विचार  प्रकट  किया  कि  सब  तक  की  गयी  कार्यवाही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने

 बजट  भाषण  में  तथा  दूसरे  सदन  में  दिये  wat  उत्तर  में  स्पष्ट  किया  था  कि  इस  दिशा  में  हमारा

 क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ।  में  फिर  बतला  दं  कि  एक  को  इस  बात  क  लिये

 नियुक्त  किया  गया  है  कि  स्थायी  प्रशिक्षण  सुविधाओं  के  विस्तार  में  तथा  अस्थायी  प्रशिक्षण  सुविधाएँ

 तत्काल  देने  के  प्रायोजन  में  रेलवे
 की

 सहायता  करे  ।  प्रशिक्षण  स्थापनाओं  को  तुरन्त  कायम  करने  श्र

 शिल्पी  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  एक  दूसरे  पदाधिकारी  की  नियुक्ति  की  गयी  है  |  दिल्ली
 कर्मचारी

 वर्ग  का
 प्रबन्ध

 ऊची  प्राथमिकता  विषय  समझा  जाता  है  शर  बड़ी  दृढ़ता  से  शर  अविलम्ब से

 पूरा  किया  जा  रहा  है
 ।

 रेलवे  बोर्ड  योजना  के  इस  भाग  पर  काफी  ध्यान  दे  रहा  है  ।

 उन्होंने  सेवा-निवृत्त  पदाधिकारियों  को  फिर  नियुक्त  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्देश  किया  कहा

 कि
 उस  हृद  तक  तरुण  पदाधिकारियों  को  अवसर  नहीं  मिलेगा  ।  योजना  श्र  भ्रनुभवी  कर्मचारियों

 की

 बढ़ती  हुई  झ्रावश्यकता  को  देखते  हुए  यदि  सेवानिवृत्त  पदाधिकारियों  को  पुन:नियुक्त  किया  जाता  है  तो

 मूल  अंग्रेजी
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 मेरे  विचार  से  इसमें  कोई  गलती  नहीं  है
 ।

 जो  शरीर  से  स्वस्थ  हैं
 प्रौढ़

 भ्रपने  अनुभव  का  उपयोग  करना

 चाहते  उन  की  सेवाओं  से  लाभ  उठाने  में  कोई  हानि  नहीं  है  जहाँ  तक  नौजवान  पदाधिकारियों  का

 सम्बन्ध  यह  सभी  जानते  हैं  कि  पुराने  जमाने  की  अपेक्षा  आजकल  पदोन्नति  अधिक  जल्दी  होती  है  ।

 इसलिये  कुछ  सेवानिवृत्त  पदाधिकारियों  को  नियुक्त  करने  से  उन  नौजवान  पदाधिकारियों  के  अ्रवसर

 मारे  जाने  का  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  कामत  कंडक्टर-गार्डों  के  लिये  वर्दी  चाहते  हं  र्व  समिति  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  है

 श्र  वह  कंडक्टर  गार्डों  को  वर्दी  देने  के  प्रदान  का  परीक्षण  कर  रही  है  ।  भिन्न  वेतन क्रमों  के  कारण  सभी

 रेलों  में  एक  सी  प्रथा  नहीं  है  ।  किन्तु  इस  विषय  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  ने  चित्तरंजन  फैक्टरी  कौर  पेराम्बुर  सवारी  डिब्बे  फैक्टरी  जैसी  संस्थानों  में

 अनुसूचित  जातियों  भ्र  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों  की  भर्ती  का  निर्देश  किया था  ।

 माननीय  मंत्री  ने  इस  विषय  का  भी  विवेचन  किया  था  |  रेलवे  सेवा  प्रयोग  के  सदस्यों  प्रत्ययों  का

 एक  सम्मेलन  किया  जायगा  कौर  यह  प्रस्थापना  है  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ऑ्रादिम  जातियों

 के  लोगों  की  भर्ती  के  सम्बन्ध  में  नियत  कोटा  पूरा  करने  के  लिये  विशेष  भर्ती  की  जाये  ।

 श्री  बसु  चाहते  थे  कि  चूंकि  कलकत्ता  के  उपनगरीय  विभाग  का  विद्युतीकरण  wat  बाकी  इसलिये

 उसमें  डीजेल  से  रेल  चलायी  जाये  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूँ  कि  विद्युतीकरण  में  प्रगति  हो  रही है  शर

 भ्र ौर  EU  के  अन्त  तक  कलकत्ता  के  उपनगरों  में  बिजली  से  चलने  वाली  पहली  गाड़ी  चलाने  की  प्रस्थापना

 है
 ।

 प्रायव्ययक-पत्रों  में  उन्होंने  देखा  होगा
 कि

 सियालदाह  शौर  wea  उपनगरीय  विभाग  का  विद्युतकरण

 प्रारंभ  किया  गया  यद्यपि  इस  ay  केवल  प्रारंभिक  कार्य  ही  किया  जायगा  |

 श्री  Fo  Fo  बसु
 :

 क्या  वह  केवल  एक  विभाग  के  लिये  है  या  सम्पूर्ण  सियालदाह  डिविजन  के

 लिये है  ?

 fort  श्रलगेशन :  में  हावड़ा-बर्द  वान  लाइन  के  बारे  में  बता  रहा  हूँ  ।  सियालदाह  उपनगरीय  विभाग

 का  विद्युतीकरण  भी  प्रारम्भ  किया  गया  है  att  जब  प्रारम्भिक  काय  इस  वर्ष  हो  जायेंगे  तब  अगले  वर्ष  के

 लिये  झ्रायव्ययक  में  इस  के  लिये  व्यवस्था  की  जा  सकती  है शौर  बाद  में  काफी  खर्चे  किया  जा  सकता  है  |

 श्री टी०  ato  विफल  राव
 :

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  कहा  गया  है
 कि

 हावड़ा-बर्दवान  लाइन  का

 विद्युतीकरण  १९५८  में  किया  जायगा
 |

 लोक-सभा  में  कुछ  समय  यह  बताया  गया  था  कि  eX

 के
 बीच  होगा  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :  gus  में

 यह  काम  पुरा  हो  जायगा  ।  १९५७  के
 अन्त  हावड़ा-बर्दवान

 लाइन  पर  बिजली  से  गाड़ियाँ  चलने  लगेंगी  ।

 विशिष्ट  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  अरन्य  कई  बातें  कही  गयी  थीं  ।  मैं  प्रत्येक  प्रस्थापना  का  विवेचन

 करना  नहीं  चाहता  खासकर  इस  स्थिति  में  जब  कि  मैं  विभिन्न  प्रार्थनापत्रों  के  लिये  कोई  समाधान कारक

 उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 लेवल-क्रासिंग  श्र  रोवर  ब्रिटेन  के  प्रश्न  का  विवेचन  भी  हमने  किया  है  अब  योजना-श्रीराग

 के  सहयोग से  हमने  एक  ऐसी  योजना  बनायी  है  जिसके  भ्रन्तर्गत  कि  सरकारें जो  कि  लेवल  क्रासिंग

 को  रोवर  ब्रिज  में  परिवर्तित  करना  चाहती  अ्रपनी  प्र स्थापनाएँ  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  रखा  करेंगी

 और  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  मामले  पर  विचार  कर  Ma  ऋण-सहायता  दिया  करेगी  ।  राज्य

 सरकारें  उस  सम्बन्ध  में  प्राथमिकता  निर्धारित  कर  सकती  है  उन्हें  एक-एक  कर  के  या  एक  साथ

 भी  उठा  सकती  हैं  ।  हमारे  पास  उसके  लिये  झ्ावइ्यक  वित्तीय  उपबन्ध  भी  है  ।  परिवहन  मंत्रालय  उसे  कर

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्राल्तेकर
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  पूना  से  नीरज  कोल्हापुर  तक
 ~

 मीटर  गेज  लाइन  को  बदलने  के  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ।  सांगली  सम्मेलन  ba  माननीय

 मंत्री  ने  बताया  था  कि  सर्वेक्षण  किया
 जायगा

 श्री  अ्रलगेशान
 :

 पहले  कुदवाती-मिराज लाइन  को  बदलने  की  प्रस्थापना  है  ।

 श्राल्तेकर
 :

 दक्षिणी  रेलवे  में  पुना-मीरा-हुबली  लाइन  के  विषय  में  कया  स्थिति  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  कार्यवाही-मीर  सेक्शन  की  नैरी  गेज  लाइन  को  बदल  कर  ब्राड  गेज  लाइन  बनाने

 की  हमारी  प्रस्थापना  है  ।  इससे  मिरी-पुना  मीटर  गेज  पर  जो  आवागमन  के  लिये  एक  महत्वपूर्ण

 सेक्शन  प्रा वा गमन
 की

 विद्यमान  कठिनाई  दूर हो
 जायगी  ।  इस  सेक्शन

 को
 बदलने

 के
 सम्बन्ध  में

 अनुसंधान किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  सांगली  में  कहा  था  कि  हम  पूना-मीरा  सेक्शन  को
 भी

 बदलेंगे
 ।

 मैं  उस  बारे  में  स्थिति  जानना  चाहता  हूँ  |

 श्री  एल०  ao  शास्त्री
 :

 हम  पहले  कार्यवाही  सेक्शन  को  बदलने  को  सोच  रहे  हैं  |  किन्तु

 मीरा-कोल्हापुर  सेक्शन  का  भी  अनुसंधान  se  किया  जा  रहा  है  और  वह  भ्रनुसंधान  पुरा  हो  जाने

 के  बाद  ही  हम  उस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रंतिम  निर्णय  कर  सकेंगे  |

 श्री  राधेलाल व्यास  :  निस्सन्देह  यह  सम्भव  नहीं  कि  माननीय  मंत्री  यहाँ  उठायी  गयी  सभी  बातों

 का  उत्तर दें  ।  क्या  मैं  प्रार्थना  कर  सकता  हूँ  कि  सभी  बातों  का  परीक्षण  किया  जाये  प्रौढ़  तत्सम्बन्धी  सदस्यों

 को  उत्तर  भेजे  जायें  जैसा  कि  श्री  गोपालस्वामी  प्रिया  के  कार्यकाल  में  गया  था  उससे  हमें  यह
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 कल्पना  हो  सकेगी  कि  विभिन्न  बातों  के  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  पहले  से  ही  हम  ऐसा  करते  रहे  हैं  हम  भ्र वश्य  ही  उन  विषयों  के

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  उत्तर  भेजेंगे  |

 श्री  गाडिलिगन  गौड़  मैंने  अपने  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  gKy  में  मैसूर  राज्य  में

 सिरुगुप्पा  से  arrest  में  कुर्नुल  तक  बरास्ता  और  एक  लाइन  बनाने  के  विषय  में  निर्देश

 किया  था
 ।

 यह  ज्ञापन  Ro yr  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  जब  कि  मुझे  यह  सुचित  किया  गया  था  कि  उस  विषय

 में  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है
 ।

 माननीय  मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  यदि  इस  वर्ष  कुछ  करना  सम्भव  न

 हो  तो  कम  से  कम  उस  लाइन  का  सर्वेक्षण  या  अनुसंधान Hae  किया  जाय

 को  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हम  इस  विषय  पर  विचार  करेंगे  पौर  यथासंभव
 दी  पर  माननीय

 सदस्य

 श्री  Fo  Fo
 बसु

 :
 हम  में  से

 जो
 लोक  गर्त  वर्ष  भाषण  नहीं  दे  सके  उन्हें  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने

 की
 भ्र नुम ति

 दी
 गयी

 थी
 मैँ  जानना  चाहता  हूँ

 कि
 क्या  अब  भी  श्राप  उस  प्रणाली  का  अनुसरण  करेंग े।

 मैं  ने  अपने  भाषण  के  दौरान  में  प्रति  कर  मामलों  के  निबटारे  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कही  थी  ।  धारा

 ७७  के  अधीन  एक  प्राविधिक  rates  की  जाती  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  विषय

 का  परीक्षण  करें  ae  कुछ  निवारण  किया  जाये  ।

 एल०  बी ०  शास्त्री  :.  क्या  माननीय  सदस्य  ने  किसी  विशिष्ट  मामले  का  निर्देश  किया  था  ?

 श्री के०
 कठ

 बसु
 :

 अपने  भाषण  के  दौरान  में  एक  अधिसूचना  का  निर्देश  किया  था  जिसमें

 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  मुख्य  वाणिज्यिक  प्रबन्धक  कमर्शियल  मैनेजर  )  अथवा  कौर  किसी

 न  कि  जनरल  मैनेजर  सुचना  दी  जा  सकती  है  ।  किन्तु  बाद  में  मुकदमा  दायर  किये  जाने  पर  रेलवे
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 वकील  ने  यह  बात  पकड़ी  कि  चूंकि  जनरल  मेनेजर  को  सूचना  नहीं  दी  गयी  इसलिये  वह  te  की  जानी

 चाहिये
 |

 इस  तरह  की  बात  नहीं  होनी  चाहिये
 ।
 मैं  उन  से  कहूंगा  कि  वे  इस  विषय  का  परीक्षण  रेंजर

 निवारण  करें  ।

 श्री एल बी एल०  बी०  :  में  उसका  परीक्षण  करूंगा  |

 डी०  Ato  शर्मा
 :

 ऊना  से  नांगल  तक  की  लाइन  के  बारे  में  क्या  किया

 गया  है  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 मैं  श्री  शर्मा  को  आश्वासन  देता  हूँ  कि  इस  विषय
 पर

 विचार
 किया

 जायगा  ।

 महोदय  :  जहाँ  तक  इन  व्यक्तिगत  विषयों  का  सम्बन्ध  है  में  यह  प्रणाली  अझ्रपनाऊंगा

 कि  किसी  विशिष्ट  बात  पर  ज्ञापन  माननीय  मंत्री  की  जानकारी  के  लिये  प्रस्तुत  किये  जायें  ताकि  वे  उत्तर

 भेज
 शर

 मैं  उसके  लिये  एक  निश्चित  समय  भी  निर्धारित  कर  दूंगा  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  यदि  अ्रापकी  ऐसी  ही  इच्छा  हो  तो  मुझे  कोई  नहीं  है  किन्तु

 में  निवेदन  करूंगा  कि  श्राप  उस  प्रणाली  को  छोड़  दें  ।  हम  चर्चा  के  दौरान  में  यथासंभव शरीक  से  alas

 बातों  का  उत्तर  देते  हैं
 ।

 जिन  बातों  के  सम्बन्ध  में  में  या  उपमंत्री  उत्तर  नहीं  दे  सकें  उनके  बारे  में  हम

 श्रव्य  पत्र  भेजेंगे  कौर  यदि  वे  अधिक  स्पष्टीकरण  चाहें  तो  हम  वह  भी  करेंगे  |  किन्तु  विशिष्ट  बातों  पर

 ज्ञापन  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  देने  का  ae  यह  होगा  कि  काम  बहुत  बढ़  जायगा  शौर  मुझे खेद  के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि
 भ्र भी  कुछ  दिन  qa  मुझे  यह  जान  कर  श्राइचय  हुआ

 कि
 कुछ  दिनों  पहले  तक  कुछ  ज्ञापनों

 का  उत्तर  नहीं  भेजा  गया  था  ।  हम  यथासम्भव  शीघ्र  उन्हें  निबटाने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  और  हम  उन्हें

 शीघ्र  निबटाने  में  waa  रहते  हैं  ।  मैं  सदस्यों  से  भेंट  करने  उनसे  चर्चा  करने  कौर  उन्हें  उत्तर  भेजने

 के  लिये  तैयार  हूँ  ।  किन्तु  इस  प्रकार  रेलवे  बोर्ड  का  काम  बढ़ाने  से
 न

 तो  सदस्यों  को
 कौर

 न  निर्वाचन  क्षेत्रों

 को  ही  कोई  लाभ  पहुँचता  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  इस  सम्बन्ध  में  प्रणाली  यह  थी  कि  हम  ज्ञापनों  के  उत्तर  इस  कारण  मांगने  थे  कि

 सभी  सदस्यों  को  भाषण  देने  का  अवसर  नहीं  मिलता  था  ।  जो  लोग  भाषण  देते  थे  उनके  ही  उत्तर  दिये  जाते

 हैं  और  लोगों  को  उत्तर  नहीं  मिलते  ।  इसी  कारण  यह  प्रणाली  झ्र पना यी  गयी  थी  ।  इसे  बंद  कर  देने

 का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  हम  रेलवे  बोर्ड  की  कठिनाइयाँ  समझते  हैं  किन्तु  यह  भी  उतना  ही  शभ्रावश्यक

 है  कि  सदस्यों  को  यह  जानने  का  मौका  मिले  कि  उत्तर  कया  हैं  ।  यह  प्रणाली  जारी  रहनी  चाहियें  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  बालक  मंत्रालय  के  बारे  में  यह  बात  कही  जा  सकती  है  |  उस  हालत  में

 सदस्यों को  प्रत्येक  मंत्रालय  के  बारे  में  ज्ञापन  प्रस्तुत  करने  चाहिये  |  यदि  मुझे  यह  बात  थोड़ी  भी

 जँचती  कि  सदस्यों  के  दृष्टिकोण  से  यह  लाभदायक  तो  मैं  अवश्य  हो  सहमत  हो  गया  होता  |  जब  हम

 पत्र  लिखकर  या  उन  के  साथ  चर्चा  कर  उनकी  इच्छा  पूरी  करने  के  लिये  तैयार  हैं  तब  वह  निश्चय  ही  वह

 तरीका  सकते  हैं  बजाय  इसके  कि  ज्ञापन  भेजें  जाये  ६  या
 ८

 महीने  या  साल  बाद  उत्तर  की

 प्रतीक्षा  करें  ।

 श्री  केशव  meade
 :

 कया  मैं  सुझाव  दे  सकता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  विभिन्न

 राज्यों  के  संसद  सदस्यों  को  कम  से
 कम

 एक-एक  दिन  बुला  कर  हमारी  समस्याओं  पर  चर्चा  करें
 ?

 श्री  एल०  ato  1.0
 :

 मुझे  कोई  नहीं  है
 ।

 aaa  महोदय
 :  यह  भ्रमित  अच्छा  कौर  आसान  होगा  कि  किसी  विशिष्ट  राज्य  के  माननीय

 सदस्य  उनसे  भेंट
 कर

 कोई  समय  निश्चित  कर
 लें  ।

 मैं  यह  भी  सोच  रहा  हूँ  कि  क्या  झ्रायव्ययक
 के

 विषयों

 faa  sat  में
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 [  उपाध्यक्ष  महोदय  |

 में  संपूर्ण  सभा  की  एक  समिति  बनायी  जाये  जहाँ  सदस्यगण  सामान्य  चर्चा  के  बारे  बाद  विशिष्ट  बातों  पर

 बातचीत  कर  सकें  प्रनौपचारिक  निर्णय  कर  सकें  जो  बाद  में  सभा  के  समक्ष  रखें  जाये  ।  विदेशों  में

 इसी  प्रकार  होता  है  ।  इस  बीच  माननीय  मंत्री  उन  सदस्यों  से  मिल  कर  जो  उनसे  मिलना  चाहते

 विषयों को  स्पष्ट  करेंगे  ।

 टीके के०  क्र  बसु  :  इस  नयी  प्रणाली  को  कायम  करने  के  पुरानी  प्रणाली  एक  वर्ष  तक  जारी

 खी  जाये  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  मुझे  उस  विषय  पर  विचार  करने  दीजिये  |

 श्री  श्रलगेशन  :  में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  ज्ञापनों  के  विषय  में  न  करें  ।

 श्री हिं ०  के०  बसु  :  सामान्य  निर्वाचन  के  बाद  इसका  हो  ।

 fara  महोदय  :  इस  एक  वर्ष  के  लिये  मैं  केवल  यह  विचार  कर  रहा  हूँ  कि  क्या  उन  सदस्यों को

 जिन्हें  किसी  दशा  में  भाषण  देने  का  अवसर  नहीं  मिला  कोई  दिया  जा  सकता  है  ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  मुझे  उसमें  कोई  न  होगी  ।  केवल  वे  लोग  जिन्होंने  भाषण  नहीं

 दिया  ज्ञापन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  श्री  नम्बियार  नहीं  प्रस्तुत  कर  सकते ं।

 अध्यक्ष  महोदय  १२  सोमवार के  ५  म०  प०  तक  चर्चा  समाप्त  होनी  चाहिये  माननीय

 सदस्यों  को  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  किन-किन  को  अवसर  मिलेंगी  शेष  जिन  को  ae  तक  अ्रवसर नहीं  मिला

 वह  ज्ञापन  सचिव  को  दे  दें  और  वे  माननीय  मंत्री  को  भेज  दिये  जायेंगे  |

 [
 अघ्यक्ष  महोदय  ने  सब  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रखे  तौर  वे  स्वीकृत  हुये

 |

 निम्नलिखित  मांगें  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुई
 :

 मांग  संख्या  शोषक
 राशि

 रेलवे  बोर्ड  28,  ०००  रुपये

 विविध  खर्चे  2,42  ६१,०००  रुपये

 चाल  प्राणी  के  लिये  भुगतान
 र

 193,000  रुपये

 न  चाल  लाइनों पर  काम  )  श्रम  कल्याण
 के  अ्रतिरिक्त

 €,३१,  १०,०००  रुपये
 श्श्

 नये  रेल-पथों  का  निर्माण  पूंजी
 ae

 श्रवक्षयण  रक्षितनिधि  83,5
 ३८,२८,०००  रुपये

 एएए

 निम्नलिखित मांगें  प्रस्तुत  की  गईं

 ह
 मांग  संख्या  ara  राडा

 et
 v

 साधारण  काय वहन  विजय-प्रशासन  av s ves  ooo  रुपय

 प्र  साधारण
 nite  व्यय  सरपत

 तथा  सधारण  oy  २६,  39,000  रुपय

 प्रिय  सहोदय  :  माँग  संख्या
 ४

 तथा  ५  के  लिये  चार  घंटे  रावटी  किये  गये  हैं  ।  जो
 माननीय

 सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  देनी  चाहते  हैं  वह  १५  मिनट  में  यह  सचिव  को  दें  दें  ।  जो  सदस्य  सभा  में
 :
 उपस्थित

 हैं  उनके  कटौती  प्रस्ताव  में  प्रस्तुत  समझूंगा  |

 जो  माननीय  सदस्य  बोल  चुके  हैं  वह  दुबारा  बोलने  का  प्रयत्न  न  करें  अपने  दल न  के  प्राय  सदस्यों

 को  बोलने  का  ।  श्री  नम्बियार  के  कई  कटौती  प्रस्ताव  हैं  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  नम्बियार  :  मुझे  पहले  बहुत  कम  समय  दिया  गया  था  इसलिये  मेरी  प्रार्थना है  कि  जो  बातें

 ने  कटौती  प्रस्ताव  में  प्रस्तुत  की  हैं  उन  पर  माननीय  मंत्री  विचार  करे  ।

 वर्तमान  प्रशासनिक  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  है  ।  जो  भी  पत्र  भेजा  जाता  है  उसका  उत्तर  कभी  नहीं

 दिया  जाता  |  कुछ  मामलों  में  उत्तर  दिया  जाता  होगा  ।  परन्तु  उत्तर  नहीं  भेजा  जाता  है
 ।

 इतना  ही  नहीं  अपितु  खण्ड  बनाये  जाने  के  कारण  तथा  दूरी  ates  हो  जाने  के  कारण  प्रशासन  की

 कार्य-पटता  कम  हो  गई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  खण्डों  को  छोटा  बना  दिया  जाये  ।  प्राक्कलन  समिति  ने

 अपनें
 प्रतिवेदन  में  जो  ५  प्रस्तुत  किये  हैं  वह  इस  बात  के  समाज  हैं  ।

 कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  नें  बताया  कि  वह  स्टेशन  मास्टरों शादी  का  वेतन

 बढ़ाने  जा  रहे  रेलवे  के  क्षय  रोगियों  के  लिये  ७५  पलंग  बढ़ाये  जा  रहे  तथा  कर्मचारी  कल्याण

 निधि  में  सरकार  की  से  एक  रुपया  बढ़ाया  जा  रहा  यह  वायदे  उन्होंने  किये  ह  इनका

 विश्लेषण से  यह  जानकारी  होती  है  कि  उनके  वेतनक्रम  इस  प्रकार  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  जिससे  उनको  कंवल

 एक  या  दो  रुपये  का  लाभ  ही  होता  है  ।  जैसे  जिस  स्टेशन  मास्टर  को  ६०-४-१७० के  वेतन क्रम में  Ec

 रुपये  मिल  रहे  हों  उसे  दूसरे  क्रम  में  रखा  जायगा  जिस  से  उसको  कवल  दो  रुपये
 की

 वृद्धि  होगी
 |

 क्षेत्र  रोगियों  को  ले  लीजिये  |  लगभग  १०,०००  रेलवे  कर्मचारी इस  रोग  के  रोगी  हैं  ।  इन  ७५  पलंगों

 को  मिला  कर  कुल  &y  पालंग  होते  उनके  लिये कम  से  कम  वेतन  समेत  एक  वर्ष
 की  छुट्टी  की

 व्यवस्था होनी  चाहिये  ।

 कर्मचारी  कल्याण  निधि  में  विधि  इतनी  कभ  है  कि  उसका  जिक्र  ही  करना  व्यर्थ  क्योंकि  वष  भर

 के  लियें  केवल  एक  रुपये  की  विधि  की  गई  है  ।

 वेतन  क्रम  के  पुनरीक्षण के  सम्बन्ध  मैं  श्री  थानु  पिल्ले  के  भाषण  की  are  निदेश  करता  हूँ  ।

 संभवतया  मेरे  मित्र  को  यह  जानकारी  नहीं  है  कि  कुछ  वर्षों  में  रेलवे  को  करोड़ों  रुपये  की  भराय  हुई  है  ।

 यदि  मेरे  मित्र  आ्रायव्ययक  के  अ्रभिलेखों  को  देखते  तो  उन्हें  इसकी  जानकारी  हो  सकती  थो  |  किसी भी  संस्था

 को  ले  लीजिये ।  यदि  उसमें  कर्मचारियों  के  कार्य  से  aaa  विधि  होती  है  तो  उनका  पारिश्रमिक

 भी  बढ़ा  दिया  जाता  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  नियोजक  को  सौदा  ऐसा  ही  करना  चाहिये  |

 मेरे  मित्र  ने  बताया  कि  यदि  रेलवे  कर्मचारियों  की  मजरी  बढ़ाई  जाये  तो  समस्त  देश  की  जनता  की

 मजूरी  बढ़नी  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  का  वेतन  क्रम  कम  करके  एक  स्तर

 निर्धारित  कर  देना  चाहिये  ।  परन्तु  दूसरी  ae  के  मेरे  मित्र  इसे  कभी  भी  स्वीकार  नहीं  करेंगे  इसलिये

 उन्हें  इस  प्रकार  की  आलोचना  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 रेलवें की  रेलवे  कर्मचारियों  के  श्रम  के  कारण  ही  बढ़ी  है  इसलिए  उनके  पारिश्रमिक की

 वृद्धि  उचित  है  ।  सरकार  को  रेलवे  कर्मचारियों  की  मांगों  के  साथ  न्याय  करना  चाहिये  जिस  से  कि  गड़बड़

 का  कोई  कारण  न  रह  जायें  |

 मंहगाई  भत्ते  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  भत्ता  युद्धकाल  के  प्रारंभ  हुआ  था  ।  परन्तु

 युद्ध  को  समाप्त  हुये  ग्यारह  वर्ष  हो  चुके  हैं  तब  भी  मंहगाई  भत्ता  समाप्त  नहीं  किया  गया  इसलिये मैं

 चाहता  हुं  कि  सरकार  इस  मंहगाई  भत्ते  को  वेतन  में
 मिलाने

 के  प्रश्न पर  पुनः  विचार  करे  ।

 मैंने  मकान  किराया  भत्ता
 के

 सम्बन्ध  में  रेलवे  के  मंत्रालय  को  लिखा  है  तथा  मेरा  सुझाव  है  कि
 ग

 श्रेणी के  नगरों  मंहगाई  भत्ते  के  मिलाने  से  कर्मचारियों  को
 किराये

 भत्ते  में  जो  हानि  हुई  है  उसको

 पूरा  किया  जाये
 ।  यह  सुझाव  मैं  ने  माननीय  मंत्री  के  समक्ष  भी  रखा  था  तथा  एक  कटौती  प्रस्ताव  भी

 प्रस्तुत  किया  है
 ।

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  पर  विचार  किया  जाये  और  हमको  निर्णय  बताया
 जाये  ।

 wi  में
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 नम्बियार  ]

 लवे  सुरक्षा  दल  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  दल  रेलवे  कर्मचारियों  के  कामिक

 संघों  पर  नियंत्रण  लगाने  के  लिये  है  ।  हम  देख  चुके  कि  रेलवे  की  व्यवस्था गण  एण्ड  वाड

 को  अचानक  सुरक्षा  दल  का  रूप  दे  दिया  गया  तथा  उन  से  संघ  बनाने  के  अधिकार  छीन  लिये  गयें

 हैं
 ।  इसलिये मेरा  सुझाव  है  कि  सुरक्षा  दल  के  भ्र धि कारियों को  भ्र धि कारों को  छीनना  नहीं  चाहियें

 ॥

 मरम्मत  तथा  देखभाल  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  कारखानों का  उत्पादन

 पंत्ोषजनक  नहीं  है  ।  जब  भी  कभी  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  तभी  की  किस्म

 घटिया  हो  जाती  |  प्रबन्धकार्ये बहुत  ही  खराब  है  ।

 प्रशासनिक  कारखानों  में  वर्ग  भेद  करके  woe  स्थिति  को  ्  बनाने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  ।  कर्मचारियों  का  एक  विशेष  वर्ग  बाहर  कुछ  भी  कर  सकता  है  जबकि  कर्मचारियों  को  सम्पूर्ण

 कार्य  करना  पड़ता  है  ।  मैं  अपने  पहले  भाषण  में  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव  दे  चुका  हूँ  कि
 कारखानों  में

 कर्मचारियों  तथा  पदाधिकारियों  में  से  निर्वाचन  के  द्वारा  एक  समिति  का  निर्माण  होना  यह  समिति

 मनमीत  रूप  से  बैठे  तथा  कारखाने  के  कार्यों  की  चर्चा  करे

 इस  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  ने  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  में  लिखा  था  कि  राधिका  रियो

 तथा  कर्मचारियों  के  बीच  बड़ा  निकट  सम्पर्क  होना  चाहियेਂ  ।  इसके  ष»  उन्होंने  लिखा  है  कि  छोटे से से

 छोटा  कार्यपालिका  एकक  इतना  बड़ा  होना  चाहिये  जिससे  कार्यपालिका  पदाधिकारी art  कर्मचारियो

 को  जान सके  |

 परन्तु  ऐसा  है  नहीं  कौर  इसीलिये  यह  झगड़े  हैं  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रशासन  को  इस  प्रकार

 की  समितियां  बनानी  चाहिये  जिससे  प्रशासन  में  कार्यकर्ता AT  सके  ।  माननीय  मंत्री ने  बताया  कि

 तीन  कारखानों में  इस  प्रकार की  समितियाँ होंगी  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  की  समितियां

 रेलवे  के  प्रत्येक  कारखानों  में  होनी  चाहिये  |  इन  समितियों  के  सदस्यों  का  निर्वाचन  कर्मचारी  स्वयं  करें  |

 वैगनों
 के  डिब्बों  )  का  पूर्ण  उपयोग  नहीं  किया  जाता

 ।  कोई  नहीं  देखता  कि  वैगन

 पूर्णतया  भरें  गये  हूं  प्रिया  नहीं
 ।

 ये  कार्य पटुता  में  कमी  क्यों  है
 ?

 यह  इसलिये नहीं  कि  धन  नहीं है

 प्रत्युत  इस  लिये  कि  are  में  एकजुटता  नहीं  है  ।  इसलिये  प्रशासन  को  इस  प्रकार  की  बातें  हटा  देनी

 चाहियें  ।

 भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  भ्रष्टाचार  जाँच  समिति  की  सिफारिशें  हैं  ।  बड़े  खेद  से  मेरा  निवेदन  =
 कि  भ्रष्टाचार  तब  तक  दूर  नहीं  किया  है  जब  तक  यह  उच्च  स्तर  पर  दूर  न  किया  जाये  ।  मैं

 माननीय  मंत्री  को  कई  मामले  बता  सकता  हूं  ।  तिरुचिराप्येली  में  एक  ट्रालीमैन  को  डिस्ट्क्टि ी  इंजीनियर

 ने  १५०  मील  दूर  भेज  दिया  क्योंकि  वह  उसके  मकान  पर  काम  करने  नहीं  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  सेरा

 है  कि  हर  जगह  ईमानदार  कर्मचारियों  के  दल  बनाये  जायें  जो  कि  सरकार  की  सहायता  करें  ॥

 केवल  आदेशों  से  भ्रष्टाचार  नहीं  रोका  जा  सकता  है  क्योंकि  यह  वही  लोग  जारी  करते  हैं  जो  स्वयं

 भ्रष्ट होते  हैं  ।  एक  मामले  में  एक  स्थायी  मार्ग  निरीक्षक  भ्रष्टाचार  में  पकड़ा  गया  |  दूसरे  उप  मार्ग  निरीक्षक

 ने  उसकी  सहायता  की  ।  इस  प्रकार  के  कितने  ही  मामले  दूसरी  कौर  के  सदस्य  यह  न  समझें  कि  नल

 मैं  आलोचना  के  लिये  यह  सब  कह  रहा  हूँ
 ।

 दोषी  पदाधिकारियों  की  सहायता  नहीं  होनी  चाहिये  कोई

 सहानुभूति  उनके  लिये  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 में  यह  कहता  कि  ata  कर्मचारी  ae  पदाधिकारी

 भ्रष्ट  है
 ।

 ईमानदार  अधिकारियों  केा  मैं  प्राइस  करता  हूँ
 ।

 मेरी  प्रार्थना  है
 कि

 माननीय  मंत्री

 व्यक्तियों  का  स्वागत  करें  तथा  बेईमानों  चाहे  वह  कोई  भी  हों  दण्ड  देने  की  व्यवस्था  करें  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  reget  रेलवे  मंत्री  को  इतनी  बध

 मिल  चुकी हैं  कि  उसके  बाद  उनकी  शाने  के  खिलाफ  कुछ  बोलना  मुश्किल  हो  जाता  है
 ।



 ces ८  ae Ss  प्रावधानों  की
 मांगें--रेलवे

 [  श्री  ज  पीठासीन  हुय े]

 यह  सही  है  कि  रेलवे  में  बहुत  इम्प्रूवमेंट  )  हुये  हैं  प्रौढ़  बड़े-बड़े  काम  किये  गये  कौर  शायद

 इसलिये  छोटे-छोटे  कामों  की  तरफ  उनका  ध्यान  कम  गया  है  ।  लेकिन  मनुष्य  के  जीवन  में  छोटे-छोटे  काम

 कौर  छोटी-छोटी  बातें  जितना  बरसर  डालती  हैं  उतना  बड़े-बड़े  काम  रोक  बड़ी-बड़ी  बातें  नहीं  डालतीं  |

 लोगों  को  झ्र पने  छोटे  मामलों  की  बात  अधिक  सूझती  है  कौर  उन  पर  वे  चीज़ें  अधिक  असर  डालती  हैं
 ।

 इसलिये  में  रेलवे  मंत्री  से  कहूंगा  कि  छोटी  बातों  पर  जो  हम  लोग  उनके  सामने  रखते  हैं  वह  ज्यादा

 ध्यान  दें  ।

 ऊपर
 के

 तबके  में  जो  कुछ  सुधार  हुआ  रेलवे  में  और  दूसरे  बड़े-बड़े  अफ़सरान  में  जो  कुछ

 सुधार  लेकिन  जो  नीचे  के  अफ़सरान  जैसे  डी०  Fo  एस०  कौर  उसके  नीचे  अफ़सरान उनका

 जुल्म  कभी  कायम  है  ।  श्रमिक  स्टेशनों  पर  कम्प्लेंट  बुक  रखी  जाती  है  लेकिन  जो  शिकायतें  द्वि  की  जाती  हैं

 उनकी
 कोई  सुनवाई  नहीं  होती  |  मैंने  खुद  सोनपुर  कौर  समस्तीपुर  स्टेशनों के  बारे में  डी०  टी०  एस० से

 शिकायत
 की  थी  लेकिन  सिर्फ  यह  जवाब  मिलता  है  कि  सु टेबिल  cece  कार्यवाही  )  लिये जा  रहे

 हैं  पर  यह  नहीं  बतलाया जाता  कि  क्या  स्टेप  लिये  गये  ।

 माप  को  एक  बहुत  दिलचस्प  किस्सा  सुनाना  चाहता  हूं  जो  कि  सन्  १९४५३  का  है  वह  मामला

 रंभी  चल  रहा  है  ।  भ्र भी  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  जो  मामला  रिकन्सीडिरेदान

 के  लिये  भ्राता  है  उसमें  देर  लगती  है  ।  लेकिन  यह  मामला  तो  रिकन्सीडिरेशन

 का  नहीं  था  ।  पांच  झ्रादमी  छपरा  से  रहे  थे  ।  उन्होंने  मेल  के  टिकट  खरीदे  थे  ।  पूरा  दाम  दिया  था
 ।

 लेकिन एक  टी०  टी०  ई०  जिनका  नम्बर  १६५  था  जैसा  कि  जवाब  से  मालूम  ने  उनसे  कहा

 कि  तुम्हारा  टिकट  लखनऊ  तक  ऑ्राडिनरी  ट्रेन  से  है  और  लखनऊ  के  बाद  मेल  से  है  ।  लेकिन  उस  टिकट

 पर  लिखा  gar  था  कि  वह  मेल  ट्रेन  से  है  ।  न  मालूम  टी
 ०  टी०  ई०  के  दिमाग  में  यह  बात  कैसे  कि

 यह  कुछ  दूर  तक  के  लिये  भ्रांडिनरी  है  भ्र  बाद  में  मेल  का  है  ।  उन्होंने  पहले  पैसा  मांगा  कौर  कहा  कि

 भ्रमर  पैसा  दे  दोगों
 तो

 हम  छोड़  देंगे
 ।

 लेकिन  वह  मुसाफिर  एक  वकील  था
 ।

 उसने  पैसा  देना  कबूल  नहीं

 किया
 ।  इस  पर  धमकी  दी  गयी

 कि
 तुमको  हाजत  में  डाल  देंगे

 ।
 वहू  फैमिली  के  साथ  सफर

 कर  रहा  था  उसने  पैसा  दे  दिया  ।  कौर  कम्पलेंट  )  हुई  भ्रौर  पहले  तो  कम्प्लेंट  )
 पर

 जो  इनक्वायरी  हुई  उसके  बाद  जवाब  पाया  कि  साहब  ठीक  चाज  हुआ  कोई  गलती  नहीं  हुई

 है  |  फिर  जब  उनको  बताया  गया  कि  फ़ेयर  )  कितना  वहां  से  वहां  का  है  प्रौढ़  माइलेज  बतलाई

 गई  कि  उसके  मुताबिक़  उतना  ही  फ़ेयर  बनता  तब  धीरे  से  वह  रुपया  वापिस  fess  हो  गया

 लेकिन  इनक्वायरी  करने  वाले  पर  जिसने  कि  ग़लत  रिपोर्ट  दी  कौर  टी  ०  ato ०  पर  जिसने  ग्रस्त  ढंग  पर

 चार्ज  किया  उनके  ख़िलाफ़  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  इसके  उसके  सम्बन्ध
 में  मैंने कई  बार

 डिप्टी

 मिनिस्टर  साहब  को  लिखा  है  कौर  ६  दिसम्बर  को  झ्राखिरी  पत्र  लिखा  कि  यदि  उन्हें  उस  पर  कुछ  कार्यवाही

 न
 करनी  हो  तो  मुझ  को  वैसा  जवाब  दे  दिया  जाय  लेकिन  sh  तक  मुझे  ५  खत  का  कोई  जवाब  नहीं

 मिला है  ।  इस  तरह  से  श्राप  देखेंगे  कि  करप्ट  झाफ़िदयल्ज़  (  भ्रष्ट कर्मचारी )  को  बचाने  के  लिये  कितने  उपाय

 किये  जाते  हैं  ae  उनके  दिमाग  में  यह  बात  जाती  है  कि  श्रमुक  आदमी  की  रक्षा  करनी  है  चाहे  उसने

 कितना  ही  कसूर  क्यों  न  किया  तो  अझ्रफ़्सरान  लोग  किसी  न  किसी  ढंग  से  उसकी  रक्षा  करते  हैं  और

 हाइऐस्ट  लेविल  पर  जाने  से  भी  जस्टिस  नहीं  मिलती  है  ।

 एक  दूसरा  क़िस्सा  करप्शन  (  भ्रष्टाचार  का  मैं  आपको  बताऊंगा  |  सोनपुर  में  कुछ  इंजन

 की  बहाली  होने  वाली  थी  उन  जगहों  के  लिये  मैट्रिकुलेट्स  नान  मैट्रिक लेट्स  कौर  बहुत  कम  पढ़ें  लिखे

 लोग  भी  उम्मीदवारी में  पराये  थे  ।  पर  देखने  में  यह  प्राया  कि  जो  लोग  ज़िम्मेदार  आफिसर्स  को  खुश न

 कर  सके  उनको  नहीं  लिया  मेँ  समझता  हूं  खुश  करने  का  मतलब  जानते  तो  जो  नदी  नहीं

 कर  सके  उनकी  बहाली  नहीं  हुई  उसमें  मैट्रकुलेट्स  या  नान-मैट्रिक  लेट्स  उम्मीदवारों  को
 न

 ले  कर



 पर  ८  १९५६

 [  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 बहुत  कम  पढ़े  लिखे  उम्मीदवार  उनकी  बहाली  की  गई  ।  मैने  इस  चीज़  की  बाबत  जनरल  मैनेजर

 गोरखपुर  को  लिखा  इनक्वायरी  हुई  कौर  इनक्वायरी  होने  के  बाद  लिख  दिया  गया  कि  घूस  लेने  की  बात

 साबित  नहीं  होती  है  ।  मैंने  उस  पर  उनको  लिखा  कि  अगर  श्राप  कहें  तो  मैं  उन  लोगों  को  ५  सामने

 भेजूं
 जो

 मेट्रिकुलेट्स  नान-मैट्रिकुलेट्स  थे  कौर
 जो

 कि  छांट  दिये
 गये  लेकिन  उसका

 कोई  जवाब

 नहीं  |  इस  तरह  की  गड़बड़  झ्रापके  रेलवे  ऐडमिनिस्ट्रेशन  में  होती  है  ।

 यह  तो  एक  साइड  दूसरी  साइड  वह  है  जिसका  सम्बन्ध  रेल  के  इन्तज़ाम  से  होता  है  |  मैं  यह  मानता

 हू ंकि
 शर  रेलवेज

 में
 कई

 जगह  इम्प्रूवप्ंट्स हुये  हैं  लेकिन  एन  ०
 Fo  कार  एक  ऐसी  रेलवे  है  जहां  का

 निस् ट्रेशन
 न

 रखी  तक  सुधरा  है  कौर  न  ही  निकट  भविष्य  में  ही  उसके  सुधरने  की  कोई  है
 |

 एन०

 ई०  प्राण  के  सम्बन्ध  में  जितने  प्रदान  भविष्य  में  ही  उसके  सुधरने  की  कोई  है  |  एन०  ई०  ग्रार० के
 के

 सम्बन्ध
 में

 जितने
 प्रश्न  संसद्  में  हुये  उतने  शायद  किसी  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  नहीं  हुये  लेकिन  बावजूद

 इन  प्रश्नों  बावजूद  यहां  पर  उसके  लिये  बोलने  के  बावजूद  उसके
 सम्बन्ध

 में
 रिप्रेजेंटेशंस  देने

 के

 एन ०  ई०  कार  रेलवे  में  कोई  फर्क  नहीं  दिखाई  देता  है  हमारी  इन  तमाम  कोशिशों  का  कोई

 असर  होता  नजर  नहीं  प्राता  |  एन०  Fo  ग्राम  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन  इतना  रौटेन  हैकि  कुछ

 समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  क्या  किया  जाय
 |

 उसके  सम्बन्ध  में  मैं  १,  २  उदाहरण  देता  हूँ  ।  यह  देखने
 में

 पाया
 है  ट्रेन  स्टेशन  पर  रही  उसकी  कलैक्टिंग  ट्रेन  स्टेशन  पर  खड़ी  जाने वाली  ट्रेन को

 सिगनल  के  ऊपर  रोक  कर  कलैक्टिंग  ट्रेन  को  स्टार्ट  कर  दिया  जाना  ऐसी  श्रनइमैजिनैटिव

 बातें  होती  हैं  ।
 इनके  बारें  में  शिकायत  कीजिये  तो  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  बल्कि  उनसे  अगर

 |  एन ०  ई०  ATLo  पर
 इनक्वायरी  की  उनको  नागवार  गुजरता  है

 पलेजाघाट  पर  कोयले  की  खपत  दुगनी  हो  गयी  है  लेकिन  ट्रेनें  उतनी  संख्या  में  नहीं

 बढ़ीं  ait  दिनदहाड़े  वहां  पर  चोरियां  होती  हैं  ।  कभी  दो  महीने  पहले  पुलिस  ने  कुछ  कोयला

 पकड़ा
 था

 लेकिन  रेलवे  का  स्टाफ  कहता  है  कि  वह  हमारा  कोयला  नहीं  है  ।  वहां  से  दूसरा  कोयला  जाने

 का  रास्ता  नहीं  है
 ।

 तो  इस  तरह  से  मेल  करके  चोरी  होती  है  ate  मुसाफिरों  को  दिक  किया  जाता  है
 ।

 अप  मुसाफिरखानों की  हालत  वहां  पर  श्राप  पायेंगे कि  मुसाफ़िरों को  हद  से  ज्यादा  तक़लीफ़

 होती है
 |

 हांलाकि  बड़े-बड़े  स्टेशनों  पर  रेलवे
 की

 तरफ़  से  रेलवे  अस्पताल  खुले  हुये  है ंलेकिन  यदि  कोई

 मुसाफ़िर रेल  से  गिर  गया  कौर  उसको  चोट  गई  तो  उसको  अस्पताल  में  पहुंचाने  के  लिये  कोई

 इन्तज़ाम  नहीं  है  ।  कुछ  दिन  पहले  दो  या  तीन  हफ्ते  पहले  सोनपुर  स्टेशन  पर  एक  मुसाफिर  को  चोट  लग

 गई  प्रौढ़  वहां  पर  समस्या  यह  उठ  खड़ी  हुई  कि  उसको  अस्पताल  कौन  ले  जाय
 |

 कोई  कंटिजंसी  फ़ंड  ऐसा

 नहीं  है  जिसके  जरिये  कुलियों  को  पैसा  देकर  वहां  भेजा  जाय  कौर  उस  मौक़े  पर  आखिर  लोगों  को  वापस

 में  चंदा  करना  पड़ा  प्रौर  उस  चंदे  के  पैसे  से  कुली  के  ज़रिये  उस  झ्रादमी  को  उठवा  कर  अस्पताल  में  भेजा

 गया  |  रेलवे  ऐडमिनिस्ट्रेशन को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये कि  लोगों  को  सुविधा कैसे  मिले

 मुसाफ़िरों  को  किस  तरह  अधिक  से  afr  राहत  पहुंचायी  जा  सकती  इस  उनका  ध्यान  जाना

 चाहिये  |  ait  जिन  बातों  का  मैँने  जिक्र  किया  उन  खराबियों  को  कैसे  दूर  किया  इस  कौर  उनको

 ध्यान  देना  चाहिये  |  म  करप्शन  की  बात  नहीं  उठाना  चाहता  हूं  क्योंकि  कौन  पैसा  लेता  है  और  कौन  नहीं

 लेता  है  |  यह  कहना  बहुत  मुश्किल  है  कि  कौन  नहीं  लेता  एन०  ई०  कार में  ऐडमिनिस्ट्रेशन की

 ग़लती  की  वजह  से  कोई  भी  ट्रेन  ठीक  समय  पर  नहीं  कराती  है  ।  वहां  लोग  चलते  हैं  तो  यह  भरोसा  नहीं

 होता  कि  हम  ठीक  समय  पर  अपनें  डेस्टीनेशन  पर  पहुंच  जायेंगें  या  कलैक्टिंग  ट्रेन  हमको  मिल  जायगी

 arg  ऐसा  इन्तजाम  करें  कि  यह  सब  दिक्कतें  दूर  हों  कौर  यह  सब  चीजें  न  हों  ।  सब  तरफ़  श्राप ने

 सुधार  किया  भ्र  दूसरी  रेलवे  में  ७  काफी  ऐमिनिटीज़  )  दी  हैं  तो  फिर  इस  एन०  ई०

 कार  में  कयों  नहीं  दी  जातीं  ।



 प् ८  LENE  अ्रनदानों की  मांगें--रेलवे

 यह  भी देखने  में  कराता  है  कि  गर्मी  के  दिनों  में  मुसाफ़िरों  को  पानी  पिलाने  के  लिये
 जो

 area  रक्खे

 जाते  हैं  वह  स्टेशन  मास्टर  या  दूसरे  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टर  वगैरह  के  प्राइवेट  सर्वेट्स  हो  जाते  हैं

 रोक
 हमारे  यह  देखने  में  प्राता  है  कि  स्टेशनों  पर  ट्रेनों  के  मुसाफ़िरों  को  पानी  पिलाने  की  उचित  व्यवस्था

 नहीं  होती  Ta  का  पैसा  भी
 खच

 होता  है  लोगों  को  सुविधा  भी  जो  मिलनी  चाहिये  वह  नहीं

 मिलती है  ।

 रेलवे  बजट  के  जनरल  डिस्कशन  के  दौरान  में  बोलते  हुये  श्री एल०  एन ०  मिश्र ने  बतलाया  था
 कि

 एन०  ई०  प्यार  में  कोई  फ़ास्ट  पैसेंजर  टेन  नहीं  है  जब  कि  रीजनल  में  ड्राप  देखेंगे  कि  कई  फ़ास्ट

 टन  एन०  न  शिकार  में  जो  जनता  टेन  हांलाकि उसका  नाम  तो  एक्सप्रेस  है  लेकिन  है  वह  बिलकुल

 पैसेंजर  ही  |  एक  सिवाय  मेल  के  वहां  पर  कोई  फ़ास्ट  ट्रेन  नहीं  है  ।  मैँ  तो  कहूंगा कि  गाड़ियों  की  उतनी

 कमी  नहीं  है  जितनी  कि  इन्तज़ाम में  कमी  है  ake  यह  भी  कहूंगा  कि  अगर  उस  रेलवे के  प्रेजेंट

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  जरिये  काम  ठीक  से  चलाने  में  दिक्क़त  मालम  होती  हो  तो  उसके  कर्मचारियों के  पुरे

 सेट  को  किसी  दूसरी  रेलवे  के  ू  से  बदल  लीजिये  ताकि  वहां  ठीक  तरह  स  कामकाज  चल  सड़क  |

 जहां  तक  रेलगाड़ियों  में  झ्रोवरक्नाउडिग का  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  छपरा

 लाइन पर  तीन  गाड़ियां  जाती  हैं  लेकिन  उनमें  डिब्बे  इतने  कम  जड़ते  हैं  कि  डिब्बे  तो  इन्दर  ठसाठस

 भरे  ही  रहते  हैं  बाहर  भी  बहुत  से  लोग  हैंडिल  पकड़  कर  लटके  चलते  पर  पर  रख  कर

 सफ़र  करते  डिब्बों  की  छत  के  ऊपर  लेट  कर  चलते  हैं  जिसके  कारण  दुर्घटना  होने  की  आशंका  सदा  बनी

 रहती है  कौर  दुर्घेटनायें  भी  हो  जाया  करती  हैं  |  इससे  रेलवे  को  आ्राथिक  हानि  भी  होती  है  कौर  लोग

 बिना  टिकट  सफ़र  करते  हैं  बिना  टिकट  सफ़र  करने  वाले  तो  करते  ही  हैं  लेकिन  रेलवे  के

 मुलाजिम  भी  उसके  लिये  कम  दोषी  नहीं  हैं  क्योंकि  वे  जेब  में  पैसा  रख  कर  मुसाफ़िरों  को  ane  टिकट

 के  डिब्बों में  बेठा  देते  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  रेलगाड़ियों  में  भीड़  इस  कदर  ज्यादा  होती  है  कि  कोई

 चैक  करना चाहे  तो  नहीं  कर  सकता  कौर  इसलिये  मैं  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  वे  रेलों  में  से

 श्रोवरक्राउडिंग  (aYsurs )  हटा  दें  शौर  यदि  ag  अधिक  डिब्बे  जोड़  कर  हटायी  जा  सकती  तो

 श्रोवरक्नाउडिंग  (rears  )  के  न  रहने  से  रेलगाड़ियों  में  टिकट  की  चेकिंग  भी  ठीक  तरह  से  हो  सकती

 है  प्र  रेलवे  विभाग  को  इस  तरह  पैसे  की  काफ़ी  झ्रामदनी हो  सकती  है

 यहां  पर  लेविल  क्राइसिस  की  चर्चा  की  गई  है  ।  उसके  बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  जब

 पचास वर्ष  पहले  रेलवे  लाइंज  बनी  उस  समय  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  की  रेजीम  (  )  प्राम

 यात्रियों  की  सुविधाओं  का  उतना  ख्याल  नहीं  रक्खा  जाता  था  कौर  मनमाने  से  लेविल

 क्रासिग्स  दिये  गये  up  नियम  यह  है  कि  aaa  क्रासिंग  खोलने  के  लिये  या  तो  लोगों  को  पेसा

 देना  पड़ेगा  या  फिर  स्टेट  गवर्नमेंट  को  देना  पड़ेगा
 |

 भ्रमर  लेविल  क्रासिंग  एक  सी  दूरी पर  एक  मील

 या  क  मील  पर  तो  कोई  बात  नहीं  थी  ।  मैंने  देखा  है  कि  कहीं-कहीं  पर  तीन-तीन  मील  तक  कोई

 aaa  क्रासिंग  नहीं  वहां  के  लोगों  को  तीन  मील  का  चक्कर  लगा  सड़क  पर

 राना  पड़ता  हैं
 ।

 ऐसे  स्थानों  के  लिये  इस  रूल  को  जरा  माइल्ड  करना  चाहिये

 श्र  जरगर  रूल  को  परिवर्तित  करने  की  जरूरत  हो  तो  उस  को  परिवर्तित  भी  करना  चाहिये  जिस  में  कि  जो

 लेवेल  क्रासिंग  दूर-दूर  हैं  उन  के  बीच  में  भी  लेवेल  क्रासिग्स  खुल  सकें  ।  इन  पचास  वर्षों  में  नये-नये  गांव

 बस  गये  वहां  की  पापुलेशन  बहुत  बढ़  गई  बहुत  काफी  चीजें  परिवर्तित  हो  गई  हैं  लेकिन  ड्राप  का

 लेवेल  क्रासिंग  का  दकियानूसी  फिक्सेशन  नहीं  बदला
 |

 की  बदली  हुई  परिस्थिति  में  लेवेल  क्राइसिपस

 के  नियम  को  भी  परिवर्तित  होना  चाहिये  |  यदि  माननीय  पालियामेंट्री  सेक्रेट्री  चाहें  तो  नोट  कर  लें  |  छपरा

 शर  कोपा  समोहता  स्टेशनों  के  बीच  में  तीन  मील  तक  कोई  लेवेल  क्रासिंग  नहीं  है  ।  इस  के  लिये  मैंने

 लिखा  था  |  कितने  ही  जानवर  वहां  पर  कट  कितने ही  मर  गये  लोगों  को  भी  खतरा  wat

 है  ।  लोगों  ने  दरख्वास्तें  मंजूरी  लेकिन  उस  के  लिये  लोगों  से  रुपया  मांगा  जा  रहा  लोग  गरीब
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 दे  नहीं  सकते  इसलिये  कोई  उन  की  सुनवाई  नहीं  होती  है  ।  कौर  जगहों  पर  एक  मील  मील

 पर
 लेवेल  क्रासिंग  दी  गई  हैं  लेकिन  यहां  पर  तीन  मील  पर  भी  न  होते  हुये  कोई  लेवेल  क्रासिंग  नहीं

 बन

 सकती  |  जब  इस  के  लिये  कुछ  रुपया  मांगा  गया  तो  हमारे  यहां  चिट्ठी  गई  कि  चूंकि  फाइनेंशियल  रूल

 ऐसे  हैं  कि  इस  के  लिये  हम  रुपया  नहीं  दे  इस  कारण  हम  मजबूर
 आखिर

 नियम  मनुष्यों  के  लिये  होते  हैं  मनुष्य  नियमों  के  लिये  नहीं  होते
 ।  ग्राहको  अपने  नियमों  को  बदलना  पड़े  तो

 उन  को  भी  बदलना  चाहिये  |  ऐसी  जगहों  के  लिये  जहां  पर  प्राइमा  फेसी  )  जुल्म  मालूम  होता

 ज्यादती मालूम  होती  वहां  के  लिये  तो  श्राप  को  ठीक  श्र  उचित  प्रबन्ध  करना  ही  चाहिये
 ।

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  ।  गत  वर्ष  बजट  स्पीच  में  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  ने  झ्राइवासन

 दिया  था  कि  सोनपुर  में  फूट  श्रोवरब्रिज  एक  साल  के  इन्दर  बन  जायेगा
 ।
 मैंनें  सुना

 कि  वहां  पर  कुछ

 मैटीरियल भी  इकट्ठा  लेकिन  किसी  इंजीनियर  के  दिल  में  ऐसा  ख्याल
 stat  कि  ag  नहीं  बन

 सकता  |  झगर  किसी  के  दिमाग  में  यह  रेलवे  मिनिस्टर के  ऐश् यो रेन्स  (  )  देने  के  बाद  भी

 उठ  जाय  कि  यह  काम  नहीं  होना  तो  यह  कहां  तक  उचित  कितनी  धृष्टता  है  उस

 भ्रमर  की
 जो  ऐसा  समझ  सकता  है

 ?
 मैं  तो  कहूंगा  कि  रेलवे  मिनिस्टर  ने  जो  श्रीनिवासन  दिया  था  वह

 पूरा

 होना  चाहिये  ।
 सोनापुर  में  श्रोवरब्रिज  होना  चाहिये

 |
 सोनपुर  एक  ऐसा  स्थान  है  जहां  लाखों  लोग  मेले

 में

 जाते हैं  ।  कितने  ही  लोग  इस  लाइन  को  पार  करने  में  कट  जाते  हैं  ।  हर  साल  दो  एक  ह  कटते  इस

 हाउस में  भी  प्रश्न  करने  पर  यही  जवाब  मिला  था  कि  वहां  एक  न  एक  आदमी  हर  साल  कट  जाता

 यदि  इस  श्रीनिवासन  के  बाद  भी  वहां  पर  ब्रिज  नहीं  बनता  नौ  इसका  कोई  इन्तजाम  नहीं

 किया  जाता  तो  श्राप  को  इन्क्वायरी  करनी  चाहिये  कि  ऐसा  क्यों  हुआ, श्रौर जल्दी जल्दी  से  जल्दी  इसको

 बनवाने  का  इन्तेज़ाम  करना  चाहिये  |

 श्री  केशव  श्राय्यंगार  पने  मुझे  रेलवे  के  श्रन॒दानों  की  मांगों  पर  चर्चा  के  प्रन्तगेंत  जो  रेंलों  के

 सम्बन्ध  में  तथा  उसके  प्रशासन  ate  के  सामान्य  कार्य वहन  व्यय  के  सम्बन्ध  में  बोलने
 का

 जो

 अवसर  प्रदान  किया  है  उसके  लिये  में  झ्रापका  धन्यवाद  करता

 रेलवे  एक  प्रकार  की  चलती  फिरती  यूनिवर्सिटी  है  ।  देवा  के  सभी  भागों  के  लोग  रेल  में  यात्रा  करते

 रेलवे  मन्त्रालय  को  उन्हें  शिक्षा  देने  का  एक  age  अवसर  मिलता  है  ।  fed  रेलवे  इस nay

 सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कर  रही  है  ।  केवल  टेबलਂ  छपवा  कर  उसे  तीन  चार  खाने  में  बेच  देने  मात्र

 से  नहीं  |  रेलवे  को  छोटी  छोटी  पत्रिकाएँ  छपवाना  चाहिएँ  जिससे  लोग  यह  झ्रनभव  करें  कि  वही  के

 कोई  लाभ  वास्तविक स्वामी  तथा  इसलिये  उन्हें  भ्रष्टाचार  रोकने  में  तथा  रेलवे  की  कार्यकुशलता

 रेलवे  को  में  सहयोग  देना  चाहिये  ।  कम  से  कम  प्रति  डिब्बे  में  इन  पत्रकारों  की  तीन  चार

 प्रतियाँ  निःशुल्क  बांटी  जानी  चाहियें  ।  इससे लोग  सहयोग  देने  के  लिये  बढ़ेंगे  |

 दूसरे  रेलवे  को  प्रत्येक  डिब्बे  में  स्थानीय  भाषाओं  में  थकना  मना  है  के  साईन  बोर्ड  लगवाने  चाहियें  |

 इससे  यात्री  डिब्बों  का  गंदा  करने  में  हिचकिचायेंगे  तथा  दूसरे  साथी  भी  ऐसा  करने  वाले  का  ध्यान  बो

 की  ओर  आकर्षित  करके  उसे  शर्मिन्दा  कर  सकते  हैं  ।

 मेरा  एक  सुझाव  भी  है  ।  रेलवे  को  बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  बिजली  से  चलने  वाली  सीढ़ियाँ

 स्टे यर केस  )  लगवानी  चाहिएँ  जिससे  बूढ़े  लोगों  को  स्त्रियों  को  तथा  कमज़ोर  लोगों  को  तथा

 बोझा  लेकर  जाने  वालों  को  भारी  भरकम  ऊँची  सीढियों  पर  न  चढ़ना  खास  कर  दिल्ली  के

 भीड़भाड़  वाले  स्टेशन  पर  हमें  प्रयोगात्मक  रूप  में  इस  का  प्रयोग  अवश्य  करना  चाहिये  |

 रेलवे  के  व्यय  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कहना  है  कि  हमें  विभिन्न  विभागों  में  विद्यमान  बुराइयों  को  दूर

 करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 बुकिंग  माल  गोदामों  में  तथा  रिजर्वेशन  में  जहाँ  कहीं  भी  देखिये  कुछ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 न-कुछ  गड़बड़ी  है  ।  हमें  इन  स्थानों  का  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  |  चाहे  इस  प्रकार  की  बातों  को  रोकने

 में  एक  करोड़  रुपया  भी  खर्चे  हो  जाये  हमें  उसकी  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  क्योंकि  यदि  रेलवे

 इन  बुराइयों  को  दूर  करने  में  समर्थ  हो  गई  तो  उसे  ५०  करोड़  रुपये  तक  का  लाभ  हो  सकता  है
 |

 हमें  भिन्न

 भिन्न  लाइनों  पर  एक  साथ  ही  अचानक  छापे  मार  पद्धति  से  जाँच  करने  की  पद्धति  अपनानी  चाहिय े।

 इस  काय  में  हम  राष्ट्रीय  छात्र  भारत  सेवक  समाज  तथा  बास  स्काउट्स  तथा  गर्ल  गाइड  शादी  को

 सहायता  भी  ले  सकते  हैं  ।  इनके  भ्र ति रिक्त  हम  रेलवे  उपभोक्ता  परामशंदाता  समिति  की  सेवाओं  का

 भी  उपयोग कर  सकते  हैं  ।

 इसके  बाद  रेलवे  में  एक  सफ़ाई  की  मुहिम  चलानी  चाहिये  |  वैसे  तो  रेलवे  ने  इस  दिशा  में  reve

 से  wa  तक  बड़ी  प्रगति  की  है  किन्तु  फिर  भी  प्रभी  तक  अधिकांश  स्टेशनों  के  शौचालय  शादी  बड़े  गन्दे  हैं
 ।

 उनमें  घुसने  तक  की  बात  नहीं  सोची  जा  सकती  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  ऐसे  स्थानों  की  निरन्तर  देखभाल

 होती  रहनी  ।  इस  प्रकार  की  सेवा  के  लिये  यदि  हमें  एक  हज़ार  कौर  कर्मचारी  भी  रखने  पड़े  तो

 कोई  बड़ी  बात  नहीं  होगी  ।  रेलों  में  किसी  भी  कीमत  पर  सफाई  रखनी  बड़ी  भ्रावश्यक  है  ।

 हमें  कम  से  कम  बड़ी  गाड़ियों  में  प्रत्येक  डिब्बे  में  एक  कन्डक्टर  रखना  चाहिये  |  वर्तमान  कन्डक्टर

 प्रायः  शीतोष्ण  नियन्त्रित  तथा  प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों  का  ही  खास  ख्याल  रखते  हैं  जब  कि  उन्हें  इनकी

 कोई  अधिक  आवश्यकता  नहीं  होती  है  |  प्रत्येक  डिब्बे  में  एक  कंडक्टर  होने  से  तीसरी  श्रेणी  के  लोगों  को

 बड़ी  राहत  मिल  जायेगी  भ्र  बिना  टिकट  यात्रा  भी  कम  हो  जायगी  |  रेलवे को  गाड़ियों  में  ऐसी

 व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 अब  मैं  नई  लाइनों  के  बढ़ाने  की  भ्राता  हूँ  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  दक्षिण  भारत  में  इस

 बड़ी  लापरवाही  की  गई  है  ।  यदि  सरकार  धन  की  कमी  से  दो  स्थानों  को  मिलाने  के  लिये  अथवा

 मध्यवर्ती  लाइनें  नहीं  बना  सकती  है  तो  वह  यह  कार्य  निजी  कम्पनियों  को  सौंप  सकती  है  ।  वह  २४५  या

 ३०  ay  तक  की  निश्चित  प्रविधि  के  लिये  उन  लाइनों  को  उनके  सुपुर्द  कर  सकती  है  बाद  में  चाहे  तो

 उनका  राष्ट्रीयकरण  कर  सकती  है  ।  इस  प्रकार  सरकारी  ग़ैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  सहअस्तित्व से

 कोई  विशेष  हानि  नहीं  होगी  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कह  देना  चाहता  हूँ  कि  ससुर  बंगलौर  के  बीच

 की  पुरानी  लाइन  को  चाल  करने  की  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  कौर  इसी  प्रकार  चमराजनगर  नंजनगोड

 के  बीच  की  लाइन  पर  भी  ध्यान  देने  की  बड़ी  प्रा वश्य कता  है  |

 एक  बात  है  |  रेलवे  में  केवल  प्रथम  उपचार  के  कारण  उपकरण  ऐड  मात्र

 रख  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  बड़ी  बड़ी  गाड़ियों  में  लोगों  को  कई  कई  दिनों  तक  यात्रा  करनी  पड़ती  है  ।

 इसके  दौरान  में  कई  प्रकार  के  कष्ट  उत्पन्न  हो  सकते  हैं  |  प्रत्येक सीधी  गाड़ी  के  साथ  एक  डाक्टर

 चलना  चाहिये  जिस  की  सेवाएँ  के  समय  लोगों  को  प्राप्त  हो  सकें  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  |

 श्री  केशव  :  बस  दो  चार  दाऊद  ।  तो  मुझे  यह  कहना  है  कि  बंगलौर  के  माल

 को  सुधारने  की  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  बंगलौर  शहर  में  भी  वस्तु झ्र ों  के  बड़े  ढेर  लगे  रहते  हैं  ।

 फिर  बंगलौर  से  कराने  वाले  प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों  को  भी  बड़ा  होता  है  ।  बंगलौर  से  दिल्ली

 जाने  वाले  यात्रियों के  लिये  १२  बर्थ  रिज़र्व  होती  हैं  ।  फिर  भी  केवल  ६  सीटें  ही  fas  कराने  की  wafer

 दी  जाती  है  ।  इससे  संसद  के  सदस्यों  तक  को  बड़ी  भ्र सुविधा  हो  जाती  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  वे  सभी

 बे  बंगलौर  के  लोगों  के  लिये  खोल  दी  जानी  चाहिएँ  |  इसी  प्रकार  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  भी  सीटों  की

 सीमा  बढ़ाई  जानी  चाहिये  ।

 पंडित  सी०  एन०  सालवीय  )  में  रेलवे  बजट  तथा  विचाराधीन मांग  संख्या  ४

 वनि  काहा  है  न  गरी  स्त

 र

 नहीं  भागता  है  हिरा  मंगालर  की  तगा
 टी  भोपाल  की

 मूल  wast  में



 ओर  ८  REXE

 [  पंडित सी  एन  मालवीय

 ओर  क्यों  नहीं  पड़  रही  है  ।  भोपाल  जंकशन  जब  भी  वैसा  ही  है  जैसा  कि  वह  नवाब  के  दिनों  में  था
 ।
 वाँ

 तो  प्लेटफार्मो
 पर  कोई  छत  ही  है  कौर  न  व्यापारियों  के  लिये  कोई  शेड्स  विश्वास

 कक्ष  श्र

 फार्म  सभी  पुरानी  भ्र वस् था  में  ही  पड़े  हैं  ।  यात्रियों  ्र  माल  को  वर्षा  पानी  से  बचने  के  लिये  कोई

 नहीं  है  ।  न  ही  वहाँ  कोई  रिटायरिंग  रूम  ही  है  a  जब  वह  एक  इतने  बड़े  राज्य  की  राजधानी
 बनने  जा

 रहा  ate  साँची  भी  उसके  बहुत  समीप  रेलवे  मंत्रालय को  उसे  सुधारने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ॥

 मैं  एक  शौर  बात  जानना  चाहता  हूँ
 ।

 श्राप  दिल्ली  कौर  बम्बई  के  बीच  जिन  स्थानों  पर  दोहरी  लाइनें

 नहीं  हैं  वहाँ  दोहरी  लाइनें  बनवाना  चाहते  हैं  ।  इसी  सम्बन्ध  में  बीना  और  भोपाल  के  बीच  दोहरी
 लाइन

 बनाने  के  लिये  एक  सर्वेक्षण  करने  का  दिया  गया  है  ।  किन्तु  मैंने  रेलवे  मंत्रालय  को  व्यक्तिगत

 से  भोपाल  इटारसी  के  बीच  दोहरी  लाइन  बनाने  के  लिये  लिखा  था  ।  इटारसी  प्रौर  बम्बई  के  बीच

 पहले ही  दोहरी  लाइन है  ।  इसी  प्रकार  बुदनी  कौर  बरखेड़ा  के  बीच  भी  से  पहले  ही  दोहरी  लाइन  है
 ।

 अब  इटारसी  भोपाल  के  बीच  केवल  ५६  मील  है  ।  यदि  इसे  दोहरा कर
 दिया

 जाय  तो

 जो  कि  नये  मध्य  प्रदेश  का  नाभि-चन्द्र  बड़ी  उन्नति  कर  सकता  है  |  दस्तूरों  में  मंडियों

 तक  पहुंचने  के  लियें  चलन  शीलता  बढ़ाने  के  लिये  इस  लाइन  का  दोहरा  करना  बड़ा  आवश्यक  है
 ।

 जब
 बीना

 भोपाल  के  बीच  भी  दोहरी  लाइन  बना  दी  जायगी  तो  दिल्ली  तक  सब  लाइन  दोहरी

 हो  जायेगी  ।

 इन्दौर  उज्जैन  के  बीच  देवास  के  मार्ग  से  एक  प्रौढ़  बड़ी  लाइन  बनाई  जा  रही  है  ।
 इन्दौर

 कपड़ा-उत्पादन का  एक  बड़ा  केन्द्र है  र  मध्य  भारत  कपास-उत्पादन  क्षेत्र  है  ।  भोपाल  को  भी  वहां

 की  कपास  की  झ्रावश्यकता  रहेंगी  |  इसी  प्रकार  वहाँ  की  कपास  महाकौशल  की  कपड़े  ही  मिलों  को  भी

 भेजनी  पड़ेगी  ।  मंत्री  महोदय  को  इन  बातों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 रिपोर्ट  में  यह  भी  प्रस्ताव  रखा  गया  है  कि  क्षय  रोगियों  को  पलंग  प्रदान  किये  जायेंगे  रेलवे  मंत्रालय

 को
 ज्ञात  होगा  कि  भोपाल  में  एक  क्षय-रोग  अस्पताल  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  उसी  में  बड़ी  सुविधा  से

 १००  पलंगों  का  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  है  |  वह  श्रस्पंताल  बड़े  भ्रच्छे  स्थान  पर  है  ।  फिर  केन्द्रीय  भारत

 में  वैसे  भी  कोई  ग्रारोग्यशाला  नहीं  है  ।  अतः  वहां  परं  यह  व्यवस्था  करने  से  भोपाल  का  महत्व  भी  बढ़
 जायगा  |

 aa  मैं  रेल  दुर्घटनाओं  की  आता  हूँ  ।  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  अधिकांश  घटनाओं  के  शिकार

 पशु  हुए  हैं
 ।

 पहले  रेलवे  लाइन  की  दर्द  fire  बाड़ें  होती  थीं  ।  किन्तु  अरब  वह  प्रथा  छोड़  दी  गई  है
 ।

 इसी
 लिये  ३१  प्रतिशत  घटनाएं  1.0  के  कारण  होती  हैं

 ।
 रेलवे  अधिकारियों  को  पशतूनों  के  कारण  होने  वाली

 दुर्घटनाओं  के  लिये  उनके  स्वामियों  को  नहीं  तंग  करना  चाहिये  अथवा  उन  पर  जुर्माना  प्राणी  करना  चाहिये

 अगर  बातें  लगा  ली  जायें  तो  काफ़ी  दुर्घटनाएँ  रुक  सकती  हैं  ।

 अब  मैं  रेलवे  पुलिस  की  हूँ  ।  १६५४  में  रेलवे  से  4,20, RE  दावे  किये  गये  थे  |  उनके

 रेलवे  को  २,६८,००,४८९ रुपये  मुआवजे  के  रूप  में  देने  पड़े  थें  ।  जब  हम  विशेष  पुलिस  पर

 श्रतिवर्ष  २१  लाख  रुपया  खर्चे  कर  रहे  हैं  ।  फिर  यह  सब  क्यों  होता  है  ?
 यह  मुआवजा  दुर्घटनाओं  के

 कारण  नहीं  भ्रपितु  चोरी  शादी  के  कारण  देना  पड़ता  है  ।  फिर  इस  सारी  व्यवस्था  का  क्या  लाभ  है  ?

 यह  सब  भ्रष्टाचार  के  कारण  होता  है  ।  किसी  भी  व्यक्ति  के  स्वविवेक  पर  कोई  बात  मत  छोड़िये  ।

 सब  बातों  का  समिति  में  सामूहिक  रूप  से  निर्णय  होना  चाहियें  |  रिपोर्ट  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इस  पुलिस

 कें  लिये  ८२  व्यक्ति  सीधे  भर्ती  किये  गये  हैं  प्रौढ़  ४१  मार्गਂ  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  ।  झाप

 सीधी  भर्ती  कयों  करते  हैं
 ?

 प्रत्येक  व्यक्ति  को  उचित  मार्ग  से  ब  दीजिये  ।  तभी  कार्यक्षमता  बढ़  सकती

 मैं  सीधे  भर्ती  किये  जाने  के  सिद्धान्त  का  विरोध  करता हूँ  ।

 यदि  प्रबन्ध  व्यवस्था  में  बचत  करना  चाहते  हैं  ्र  उसे  प्रति  बनाना  चाहते  हैं  तो



 ८  ATH,  १९४५६  ग्रनुदानों  की
 मांगें--रेलवे  दे

 ate के  लोग  सम्मिलित हों  ।  वे  लोग  इस  बात  पर  विचार  कर  सकते हैं  कि  क्यों  गाड़ियां  देरी से

 ret  क्यों  इतनी  दुर्घटनाएं  होती  |  इस  प्रकार  प्रत्येक  जंकशन  स्टेशन  पर  ही  भ्रष्टाचार  तथा

 अक्षमता रुक  जायेगी  प्रौढ़  सम्पूर्ण  रेलवे  का  प्रबन्ध  बरच्छा  हो  जायेगा  |

 श्री राम  शरण  मुरादाबाद-पश्चिम  )
 :

 सभापति  में  आपका  बहुत  अनुगणित हूं  कि

 ्  कई  दिन  से  इन्तजार  करने  के  बाद  मुझे  थोड़ा  सा  समय  भले  ही  वहू  दस  मिनट  का  बोलने

 कों  लिये  fear  |

 रेल  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  मैं  इस  पर  तीसरी  श्रेणी  के  जो  लोग  हैं  उनकी  कौर  मंत्री  महोदय

 अर
 उनके  मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  तीसरी  श्रेणी  के  लोगों  में  खास  तौर  पर

 जो

 क्लकस् चच्ची  टाइपिस्ट्स  कौर  स्टेलोन  शादी  उन्होंने  जसा  कि  सब  को  विदित  होगा  कौर  कई  सदस्यों ने

 उसका  जिक्र  भी  किया  कि  इसी  महीने  में  उन्होंने  एक  पे  सत्याग्रह  किया  था  श्र  मुरादाबाद  में

 मुझे  भी  उस  पे  सत्याग्रह को  देखने  का  मौक़ा  उनके  जलूस  देखने  उनके  नारों  को  सुनने

 उनकी  सभा  में  भी  जाकर  बोलने  का  मौक़ा  मिला  उनकी वह  सारी  कार्यवाही एक  संयम  कौर  नियंत्रण

 को  साथ  लिये  हुई  शर  भ्र पने  कार्य  गैर  में  कोई  विध्न  बाधा  उपस्थित  किये  हुए  उन्होंने  प्रगति  पे  के  बाबत

 प्रोटेस्ट  किया  कौर  उसकी  ate  रेलवे  अधिकारियों  का  ध्यान  झ्राकृष्ट  किया  ।  तीसरी  श्रेणी  के

 कर्मचारियों  की  जो  मांगें  है  वे  बहुत  अधिक  नहीं  हैं  ।  उनमें  जो  काम  करने  वाले  वे  अधिकतर  डिस्पोजल

 कलक  ग्रसित  जिम्मेदारी  से  काम  करने  वाले  हैं  लेकिन  उनका  वेतन  केवल  YY)  से  शुरू  होता  है

 पर  सेंट्रल  पे  कमिशन  ने  सुझाव  दिया  था  कि  उनका  बतन
 ८०

 रुपये  से  शुरू  होकर  २००  रुपये  तक  चलना

 चाहिये  ।  इस  समय  रेलवे  में  कुछ  लोगों  को  डिस्पोज़ल  क्लिक  माना  गया  है  कौर  बाकी  सारों  को  रुटीन  ्

 माना  गया  है  ।  यह  बड़े  हर्ष  की  बात  है  कि  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  कई  वर्षों  के  पलकों  के  प्रयत्नों  के  बाद  इस

 बात  की  कल  घोषणा  कर  दी  है  कि  इन  लोगों  के  वेतनों  को  तय  करने  में  देर  भले  ही  लग  लेकिन  जिन

 जिन  लोगों  के  वेतन  में  व्  द्धि  वह  वृद्धि  पहली  अप्रैल  से  लागू  होगी  |  इसके  वास्ते  मैं  मंत्री  महोदय  को
 अर  उनके  रेलवे  मंत्रालय  को  मुबारक़बाद  देना  चाहता हूं  कि  उन्होंने  इतने  वर्षों  के  बाद  ही  क्यों
 न

 उस  मांग  को  सुना  यह  की  जा  सकती  है  कौर  जैसा
 कि

 उनके  भाषण  से  भी  विदित  होता

 है  कि  भ्र धि कतर  लोगों  को  डिस्पोजल  क्लिक  माना  जायगा  उनका  वेतन  ५४  रुपये  से  बढ़ा  कर
 ८०

 रुपये  कर  दिया  जायगा  बहुत  कम  लोग  रुटीन  क्लिक  माने  जायेंगे  जिनका  कि  वेतन  ५५  रुपये से  शुरू

 होता  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  थोड़ा  सा  यह  भी  कहना  है  कि  पे  कमिशन  ने  यह  तय  किया  था  कि  उनका  वेतन
 ८०

 रुपये  से  लेकर  २००  रुपये  तक  चले  लेकिन  पता  नहीं  किस  प्रकार  से  क्लास  टाइपिस्ट्स  के  लिये

 ऐसा  कर  दिया  गया  है  कि  उनकी  दो  श्रेणियाँ  कर  दी  गई  एक
 ८०

 रुपये  से  १६०  रुपये  तक  फिर

 १६०  से  लेकर  २००  रुपये  तक
 |

 यह  श्रेणीभेद  दूर  होना  चाहिये  क्योंकि  टाइपिस्ट  के  अलावा  बहुत

 सारे  दूसरे  लोग  जैसे  वायरलैस  स्कूल  गिब्स  )  के  लिये  केवल  एक  श्रेणी
 ८०

 से  लेकर  २००  इन  दो  श्रेणियों  को  भी  दूर  करना  ही  उचित  होगा  ।  साथ  ही  जो  एकाउंट्स

 जिस  हैं  उनके  लिये  कई  परीक्षाएं  बीच  में  रख  दी  गई  हैं  कौर  जिसके  कारण  उन्हें  सीनियारिटी

 के  लिहाज़  से  तरवकी पाना  कठिन  हो  जाता है  जबकि  रेलवे  की  ऐसी  नीति  हैकि  २००

 या
 ३००

 रुपये  तक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  की  वेतन  वृद्धि  सीसियारिटी  के  आधार पर

 होगी  पर  एकाउंट्स  क्लास  के  सम्बन्ध  में  एक  विचित्र  स्थिति  हो  जाती वह

 दूर  होनी  चाहिये और  यह  तराशा  की  जाती है  कि  हमारे  उपमंत्री  जी  की  अध्यक्षता में  जब  इन  बातों

 पर  विचार  होगा  उन  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जायगा  ।

 दो  एक  बातें
 प्रौढ़

 हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  मैं  इस  सभा  का  कौर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  ।  एक  तो  रेलों  में  प्रोवरक्नाउडिंग  )  की  समस्या  है  ।  जिनको  किसी  पर्व  शादी  के  अवसर  पर

 या  पूर्णमासी  के  अवसर  पर  रेल  में  सफ़र  करने  का  मौका  मिला  होगा  उन्होंने  देखा  होगा कि  इन



 Gox
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 ~
 J  LN

 ८  १६५६

 राम  शरण  |

 पर  रेलों  में  कितनी  भ्र त्या धिक  भीड़  रहती  है  कौर  जितने  डिब्बों  के  अन्दर  लोग  बैठे  रहते  उनसे

 अधिक  लोग  डिब्बों  की  छतों  पर  बैठे  रहते  फुट बोर्ड  पर  लटकते  चलते  हैं  सनौर  (3  )
 पर

 बैठ  कर  चलते  हैं  जो  कि  निहायत  ही  ख़तरनाक है  प्रौर  हर  समय  जान  का  खतरा बना  रहता

 है  कौर  अक्सर  दुर्घटनाएं  ही  हो  भी  जाया  करती  लोग  धार्मिक  भावना  के  कारण
 ae  विश्वास  के

 कारण  इस  बात  की  पर्वाह  नहीं  करते  कि  उनका  इस  तरह  सफ़र  करना  ख़तरे  से  खाली  नहीं  है और  इसके

 अलावा  इतनी  भीड़  में  बहुत  से  लोग  वग़ैर  टिकट  के  सफ़र  करते  हैंतो  श्रोवरक्नाउडिंग
 )  की  वजह

 से  चैकिंग  न  हो  सकने  के  कारण  रेलवे  की  भ्रामरी  में  घाटा  होता  रेलवे  को  तो  नुक़सान  होता  ही है  लेकिन

 उससे  भी  ज्यादा  उनकी  जान  का  खतरा  बना  रहता  है  इसलिये  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  तो  ठीक

 है  कि  श्राप  as  क्लास  दर्जे  )  के  यात्रियों  को  हरनेक  सुविधायें  देने  जा  रहे  हैं  लेकिन  सबसे  पहले

 यह  जो  खतरे  की  चीज़  यह  जो  पर  लटक  कर  नफस  पर  बैठ  कर  चलना  है  यह  चीज़  दूर

 होनी  चाहिये  और  रेलवे  मंत्रालय  को  ऐसे  पर्व  इरादी  के  अवसरों  पर  अधिक  डिब्बे  तथा  अधिक  गाड़ियों

 की  व्यवस्था  करनी  ।  साथ  ही  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हं  कि  wal  रेलवे

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  )  ने  कुछ  महीने  से  जो  मेल  श्र  एक्सप्रेस  ट्रेनों में  रेस् ट्रिक शंस  (  पाबन्दिया ं)

 उनको  शिथिल कर  दिया  है  ।  इस  वजह  से  भी  उन  ट्रेनों  में  बहुत  अधिक  रश  हो  जाता  है  कौर  इसलिये

 जब  तक  हम  कौर  ज्यादा  गाड़ियां  न  चला  या  ज्यादा  बोगीज़  )  तीसरे  क्लास  की
 न

 लगा

 तब  तक  इन  बन्धनों को  शिथिल  करना  उचित  नहीं  मालूम  होता  ।  यह  रेस्ट्रिकशंस  )

 तभी  शिथिल  करना  ठीक  होगा  जब  हम  प्रौढ़  ज्यादा  तादाद  )  में  तीसरे  दर्जे की  वोग  लगा

 सकेंगे या  ज्यादा  गाड़ियां  चला  सकेंगे  |

 ट्रेनों  के  ठीक  समय  पर  स्टेशनों  पर  पहुंचने  की  बाबत  मैं  मंत्री  महोदय  की ी

 सेवा  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  समय  की  पाबन्दी  का  ध्यान  जितना  सन्  ५२-५३

 के  दौरान में  रक्खा  गया  उतना  सन्  PEYR-U  तथा  १९५४-५५  में  नहीं  देखा  सन्

 PEXR-XZ  में  हमने  देखा  कि  चाहे  वह  मेल  टेन  पैसेंजर  ट्रेन  ब्राडगेज  की  हो  या  नैरोगेज  की

 सब  वर्गों  में  समय  की  पाबन्दी  काफी  देखने  में  श्रायी  कौर  ट्रेनें  ठीक  समय  पर  पहुंचती

 थीं  लेकिन  पिछले  दो  सालों  में  यानी  PENR-YY  तथा  PEYW-UY  में  हमने  देखा

 कि  उन  चारों  वर्गों  में  समय  की  पाबन्दी  कम  होती  चली  यह  नहीं  कि  खाली  एक  में  कम  होती  गयी

 हो  बल्कि  चारों  श्रेणियों में  वह  समय  की  पाबन्दी  कम  होती गई  पाबन्दी के  सम्बन्ध  में  मंत्री  जी  की

 यह  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  कि  नगर  लोगों  को  पाबन्दी  कौर  गाड़ी  की  स्पीड  इन  दोनों  चीज़ों

 में
 से  एक  को  चुनना  हो  तो  लोग  कहते  हैं  कि  पाबन्दी  भले  ही  न  हो  लेकिन  गाड़ी  की  रफ्तार  कम  रहो

 शर  गाड़ी
 की

 रफ्तार  कम  करने  का  सवाल  जाता  है  तो  लोग  उस  पर  एतराज़  करते

 eat  चाहते हैं  कि  रफ्तार कम  ने  पाबन्दी  चाहे  हो  या  न  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि

 यदि  हम  पाबन्दी  नहीं  रख  सकते  हैं  तो  फिर  हमको  स्पीड  के  सम्बन्ध में  जरूर  ध्यान  देना  है  सनौर  उस  पर

 कुछ  पाबन्दी  लगाना हैं

 इसके  साथ  ही  साथ  जैसा  कि  मैंने  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  वेतन  के  सम्बन्ध  में  रेलवे

 के  इन  कर्मचारियों  को  एक  बड़ी  शिकायत  रहती  वह  ह  )  के  सम्बन्ध  मेंबर  उनके  रहने

 की  जगह  के  सम्बन्ध  में  होती  है
 ।

 यह  तो  aw  का  विषय  है  कि  सन्  Yw-¥Y  में  दस  हजार  के  लगभग  हर
 प्रकार  के  क्वार्टर्स  कुल  LoL  धन  इनमें  ज्यादातर  ऐसे  थे  जो  कि  छोटे  To  बी ०  सी ०

 कौर
 डी०

 और  दूसरी  कैटेगरी  )  के  भी  बने  लेकिन  श्रभी  भी  वे  क्वार्ट्ज  बहुत  पर्याप्त हैं  कौर

 जैसा  कि  हाल  में
 एक

 विज्ञप्ति  से  मालूम  gar  कि  क़रीब  )  ५०  करोड़  रुपया  रेलवे  ऐडमिनिस्ट्रेशन

 )  की  जाती  उस  सम्बन्ध  में  खर्च  करने  वाला  है  कौर  उससे  कहीं  प्रतीक  क्वाटर्स  बनने  की  ETT

 की  जाती  है
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त
 Uo

 शर  बी
 ०

 टाइप  के  में  कमरे  aga  अधिक  हैं  श्र  उनमें  रहने



 गुरुवार  राज़दानों की  मांगें--रेलवे  पशु PeUG

 वालें  बहुत  कम  हैं  इन  बंगलों  के  साथ  साथ  बहुत  सारे  saved  के  बने  होते

 बाज  बाज  जगह  तो  दस  दस  स्वेट  ह  बने  हुये  उनके  सम्बन्ध  में  ऐसी  भी

 शिकायतें  सुनने  में  arg  हैं  कि  उन  बंगलों  में  रहने  वाले  रेलवे  अधिकारी  उन  सर्वेट्स  ह  को  किराये

 पर  उठा  देते  हैं  ।

 ऐसा  प्रबन्ध  होना  चाहिये कि  जब  तक  मकानों  का  समुचित  प्रबन्ध  न  हो  जाय  तब  तक  बड़े  बड़े

 बंगलों  का  विभाजन  कर  दिया  जाय  कौर  लोगों  को  दे  दिया  जाय  ।  कम  से  कम  जो  सर्वेट्स

 क्लास  उनमें  तीसरी  या  चौथी  श्रेणी  के  साधारण  लोग  रहना  पसन्द  वह  उन  को  दे  दिये  जायें  |

 एक  बात  मुझ  को  सामाजिक  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कहनी  श्रौर वह वह  यह  कि  सामाजिक  शिक्षा

 की  भी  चर्चा  रेलवे  मंत्री  के  भाषण  में  है  कि  लाउड  स्पीकरों  शादी  के  द्वारा  तथा  चलचित्रों  के

 द्वारा  इसका  प्रबन्ध  किया  जायेगा  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  जब  तक  रेलवे  कर्मचारी

 खुद  भ्र पने  शिष्ट  कौर  नम्र  व्यवहार  से  सामाजिक  शिक्षा  नहीं  जो  गन्दगी  दिखलाई दे  उसको  दूर

 करने  में  जब  तक  वह  खुद  सहायक  नहीं  तब  तक  किसी  दूसरी  शिक्षा  का  यात्रियों  पर  अधिक

 नहीं  पड़ेगा  ।  यदि  हम  यात्रियों  को  समझाने  के  विचार  से  शिक्षा  देंगे  तो  वह  भी  जब  तक  हम

 रूप  से  दिष्ट  और  मृदु  व्यवहार  से  नहीं  देंगे  तब  तक  कुछ  नहीं  होगा ।  अपने  व्यवहार  से  ही  हम

 लोगों  पर  डाल  सकेंगे  ।

 यही  दो  चार  जरूरी  बातें  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  में  रेलवे  मंत्री  जी  कौर  उन  के  द्वारा  रेलवे  मंत्रालय

 तथा रेलवे बोर्ड  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हुं  ।  है  कि  इस  के  ऊपर  ध्यान  दिया  जायेगा |

 खास  तौर  से  जो  तीसरी  श्रेणी  के  क्लास  जिन  के  सम्बन्ध  में  घोषणा की  गई  उस के  ऊपर  जल्द

 कार्रवाई  की  जायेगी  कौर  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  जो  ara  दिलाई  गई  उस  के  ग्रनसार उन क उन  के

 वेतनों  में  विधि  की  जायेगी  ।

 श्री एल० जोगेदवर एल०  जोगेश्वर  fag  (ara  मणिपुर )  में  ऐसे  भाग  में  रहता  हुँ  जहां  यातायात  के  साधन

 बहुत  कम  हैं
 ।

 इसलिये  यह  मेरा  सौभाग्य  है  कि  मुझे  इस  मांग  पर  बोलने  का  शुक्रवार  मिला  क्योंकि  मैं  उस

 भाग  के  लिये  इन  साधनों  की  श्रावश्यकता  पर  कुछ  कह  सकूंगा
 ।

 में  जिस  राज्य  में  रहता  हूँ  उसमें  एक  भी

 रेल  नहीं  है  ।  बरसात  के  दिनों  में  कलकत्ता  से  कोई  सामान  नहीं  झरा  पाता  ।  जब  कभी  सामान  मंगाना

 होता  है  तो  वह  या  तो  वायुमार्ग  से  मंगाना  पड़ता  है  या  झा साम  के  मार्ग  से  जिसमें  बहुत  देर  लगती  है  |

 साथ  ही  अत्यावश्यक  क॑  मूल्य  बहुत  अधिक  यह  सब  भार  गरीब  जनता  पर  पड़ता  है  ।  अनेक

 रुकावटों  के  कारण  अतिरिक्त  मूल्य  वसूल  किये  जाते  हैं  ।  मैं  माननीय  रेलवे  मंत्री  से  करूँगा  कि  इन

 रसदों  की  दरें  कम  कर  दी  ताकि  ग्राहकों  को  ये  रसदें  उचित  मूल्य  पर  मिल  सकें  ।  इसी  तरह  कलकत्ता

 से  मनीपुर  रोड  स्टेशन  अथवा  इम्फाल  आउट  एजेंसी  के  लिये  जो  लदानें  होती  हैं  उसमें  बार  बार  उठाकर

 बुकिंग  करानी  पड़ती  है  जिससे  उनके  मूल्य  बढ़  जाते  हैं  ।  इन  भाड़ों  में  कमी  की  जानी  चाहिये  ।

 लाइन  में  सबसे  अ्रधिक  उपेक्षित  मनीपुर  रोड  स्टेशन  है  ।  वहां  से  इम्फाल  १३४ मील  है  I

 चूंकि  रात  में  बसें  नहीं  चलती  इसलिये  यात्रियों  को  रात  भर  स्टेशन  पर  पड़ा  रहना  पड़ता  परन्तु  स्टेशन

 पर  सोने  के  लिये  केवल  एक  ही  कमरे  की  व्यवस्था  प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणियों  के  यात्रियों  के  लिये  है

 वह  भी  पूरी  तरह  भरा  रहता  है  इसलिये  यात्रियों  की  बहुत  सुविधा  होती  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना

 करूँगा  कि  प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणियों  के  यात्रियों  के  लिये  प्रतीक  स्थान  की  व्यवस्था  करें
 ।

 दीमापुर  में

 कोई  होटल  अथवा  विश्वास  गृह  न  होने  के  कारण  कठिनाई  बढ़  गई  है  ।

 रेलवे  की  जो प्रादेशिक  परामर्शदात्री  समिति  है  उसमें  मणिपुर  का  कोई  भी  प्रतिनिधि

 नहीं  अन्य  विभागीय  परामशंदात्री  समितियों  में  तो  मणिपुर  का  एक  प्रतिनिधि  होता  है  जिससे  स्थानी  य

 अंग्रेजी  में



 ह  ~
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 व्यथा  का  उपचार  हो  जाता  है  ।  इसी  तरह  रेलवे  की  प्रादेशिक  परामर्शदात्री  समिति में  मनीपुर  का

 एक  प्रतिनिधि  होना  चाहिये  ।  अभी  तक  रेलवे  सेवाओं  में  कोई  भी  मनीपुरी  नियुक्त  किया  गया  है
 ।

 चूंकि

 रेलवे  के  कर्मचारी  मनीपुरी  भाषा  नहीं  समझतें  इसलिये  मनीपुरियों  को  बहुत  कठिनाई  होती  है  विशेषक
 र

 डोल  उत्सव  के  दिनों  में  जबकि  मणिपुरी  स्त्री  पुरुष  बहुत  बड़ी  संख्या  में  यात्रा  करते  हैं
 ।

 यदि  रेलवे

 में  कोई  मणिपुरी  पदाधिकारी  नियुक्त  कर  दिया  जाय  तो  वह  मनीपुरी  यात्रियों  की  सहायता  कर  सकेगा
 ॥

 इसलिये  मैं  रेलवे  अ्रधघिकारियों  से  ata  करूँगा  कि  डाक  ate  तार  परामर्शदात्री  समिति  की  तरह  रेलवे

 की  प्रादेशिक  परामदंदात्री  समिति  में  भी  मनीपुर  राज्य  का  एक  प्रतिनिधि  नियुक्त  किया  जाय  ।

 दूसरी  बात  मैं  नई  लाइन  खोलने  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूँ
 ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 में  कांगपोकरी  से  हाफलांग  के  निकट  तामेंगलांग  तक  सड़क  बनाने  का  प्रस्ताव  था  ।  वह  कार्य  प्रारंभ  भी

 हो  गया  था  परन्तु  ्»  तक  उसमें  कोई  खास  प्रगति  नहीं  हुई  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  हाफलांग  से  उक्त

 नई  सड़क  को  रेलवे  लाइन  द्वारा  यथाशीघ्र  मिला  दिया  जाय  जिससे  मनीपुर  देश  के  शेष  भाग  से  जुड़

 जाये

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  का  संकेत  कौर  करूंगा  कि  युद्धकाल  जब  नेताजी ने  इम्फाल  पर

 आक्रमण  किया  मनीपुर  का  शेष  संसार  से  पूर्ण  विच्छेद  हो  गया था  ।  जब  इम्फाल  को  जापानी

 सेनाओं  ने  घेर  लिया  था  उस  समय  केवल  एक  ही  बचाव  का  रास्ता  रह
 गया  था  वह  रास्ता  यही

 दीमापुर-मणिपुर मार्ग  था  .  ...  .  .

 श्री  कामत  :  जापानी  सेनाओं  ने  हिन्द  फौज  ने  ।

 थी  एल०  जोगेश्वर  सिह
 :

 इस  संशोधन  के  लिये  धन्यवाद  |  जब  उसको  आजाद  हिन्द  फौज  ने

 घेर  लिया  था  तो  भारत-बर्मा  मार्ग  अवरुद्ध  हो  गया  थे  ।  उस  समय  हम  पूरी  तरह  घिर  गये  थे

 और  ग्रीन  हथियार डालने  वाले  थे  ।  मैं  यह  सब  इसलिये  कह  रहा  हूँ  कि  नागा  लोगों  में  बहुत  से  उपद्रवी

 हैं  ौर  जब  वे  विद्रोह  करते  हैं  शर  यह  मागं  अ्रवरुद्ध  हो  जाता है  तो  मणिपुर  का  शेष  संसार  से

 विच्छेद  हो  जाता  है
 |

 इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  जिस  लाइन  का  सुझाव  दिया  गया  है  वह

 ate  बनवाई  जानी  चाहिये
 ।

 भ्र न्य था  यदि  कठिनाई  के  समय  नागा  लोग  दीमापुर-मणिपुर  मार्ग  को

 कर  देते  हैँ  तो  मनीपुर  किसी  के  भी  अधिकार  में  चला  जा  सकता  है  ।  इस  बात  पर  भी  विचार  कर

 लेना  चाहिये  ।

 में  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  भ्रोर  भी  आकर्षित  करूँगा  कि  दीमापुर-मणिपुर  माग  पर  ही

 कहीं  नहीं  रह  जायगा ।

 पुर  राज्य  निर्भर  हैं
 ।

 वह  कोहिमा  तक  चला  गया  है
 ।

 इसलिये  यदि  कोहिमा  अवरुद्ध  हो  जाय  तो  मनीपुर

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  १५  मिनट  बोल  चुके  wa  शीघ्र  ही  अपना  भाषण

 समाप्त  करें  |

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  कौर  ये  बातें  कटौती  प्रस्तावों  से  कोई  सम्बन्ध  भी

 नहीं  रखतीं  |

 श्री  एल०  जोगेंदर  सिंह
 :

 कयों  नहीं  जब  अन्य  सदस्य  अपनी  व्यथायें  रख
 रहे  है

 तो  मुझे  भी  उसकी  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  रेलवे
 जिस

 समय  वे  ड्यूटी पर  मद्यपान की  मनाही  होनी

 चाहिय े|
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 महोदय
 :

 यह  बात  प्राय  सदस्यों  द्वारा  कही  जा  चुकी  है  ।

 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह  :  पर  मैं  इसे  सम्बन्ध में  एक  उदाहरण देना  चाहता  हूँ  कि  मैं  जब  कभी

 भी  अपने  लिये  स्थान  सुरक्षित  कराने  के  लिये  मनीपुर  रोड  स्टेशन  जाता  हूँ  तो  वहां  के  प्रतिकारी  को  नशे

 में  चूर  पाता  हूँ
 ।

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  माननीय  सदस्य  मुझे  बाहर  उसका  नाम  बता  दें  ताकि  उसके  विरुद्ध

 कार्यवाही की  जा  सके

 श्री  एल०  जोगेश्वर  मैं  बता  दूंगा  ।  कम  से  कम  जब  वे  ड्यूटी  पर  हों  उस  समय  तो  उन्हें

 मद्यपान  किये  हुए  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  देवगन  प्राचीन  जातियां  )  में  प्राकार  धन्यवाद  देता  हूं  कि

 ऑ्रापने  एक  पिछड़े  हुये  अंचल  से  हुये  एक  जंगली  प्रदेश  से  आये  हुये  सदस्य  को  यहां  पर  बोलने  का

 दिया  ।  मैं  सिंहभूम  जिले  से  भ्राता  हूं  जोकि  एक  जंगली  प्रदेश  है
 ।

 चाहे  वह  एक  पिछड़ा  211.0  प्रदेश  है  लेकिन

 वहां पर  माइंज  होने  की  वजह  से  वह  एक  बहुत  अच्छा  प्रदेश  बन  सकता  मुझे  इसमें  भी  सन्देह

 नहीं है  कि  वह  इलाका  तरक्की  कर  रहा  है  करता  जायेगा  |

 मुझे  इस  बात  के  लिये  मंत्री  महोदय  को  भी  धन्यवाद  देना  है  कि  जो  एक  पत्र  मैंने  उनको  लिखा  था

 उसकी  कौर  उन्होंने  ध्यान  दिया  श्र  मेरे  कहने  पर  उन्होंने  श्रावक-क्राउचिंग  को  कम  करने

 के  लिये  राजखरसावां-गुना  ब्रांच  पर  पहले  एक  कौर  बाद  में  दो  अ्रतिरिक्त  डिब्बे  लगाने  का  aaa  दिया

 परन्तु  मुझे  प्रभी  भी  यह  शिकायत  है  कि  वहां  पर  शभ्रोवर-क्राउडिंग  कम  नहीं  ५:21 ह  शर  मैं  करता

 हूं  कि  मंत्री  महोदय  इसको  कम  करने  के  लिये  ae  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 मैँ  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि

 क्राउचिंग के  होने  से  करप्शन  (  भी  बढ़ती  है  कौर  इस  करप्शन  को  दूर  करने  के  लिये  भी

 भ्रोवर-क्राउडिंग  का  दूर  किया  जाना  श्रावक  है  ।  गाड़ी  में  बहुत  ज्यादा  भीड़  होने  के  कारण  जो  टिकट

 कलेक्टर होता  है  या  टी०  टी०  राई ०  होता  है  वह  चैकिंग  करने  के  लिये  गाड़ी  में  नहीं  जा  सकता  और

 बिना  टिकट  सफर  करनें  वालों  को  चैक  करना  मुश्किल  हो  जाता  जब  कभी  किसी  को  जोकि  टिकट  के

 बगैर  सफर  करता  है  पकड़  भी  लिया  जाता  है  तो  भी  जो  पैसा  उससे  वसूल  किया  जाता  है  उसके  लिये  कोई

 रसीद  नहीं  काटी  जाती  है  जिसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  जो  पैसा  गवर्नमेंट  ट्रेजरी  (  राज्य  कोष )  में  जाना

 चाहिये  वह  वहां  न  जाकर  जो  पकड़ने  वाला  होता  है  उसकी  जेब  में  चला  जाता  है  ।  इस  कारण  से  भी

 क्राउडिग को  कम  करना  जरुरी  है

 मैं  समझता  हूं  कि  जो  कप्तान  होती  है  वह  केवल  पैसा  बतौर  रिश्वत  लेने  तक  ही  सीमित  नहीं  होती

 हेलो  भी  कई  प्रकार  की  कप्तान  है  ।  कोई  उस  आदमी  को  जोकि  किसी  जगह  को

 डिज़वें  करता  है  नहीं  रखता  है  उसके  भ्र पने  बन्धु  या  मित्र को  रख  लेता  है

 वह  भी  एक  प्रकार  की  कप्तान  है
 ।
 मैंने  देखा  है  कि  हमारे  ट्राइबल  एरियाज  जातियों  के

 में  जो  लोग  हैं  वहां  के  लोकल  ट्राइबल  पीपल  झादिमवासी  )  को
 न

 रख  कर  भ्र पने  बन्धुओं ७, ५,  नयन

 को  रख  लेते हैं  ।  चाहे  जितने  बल्ज  बनायें  लेकिन  जब  तक  उन  पर  अम्ल  नहीं  किया  जाता  इस

 तरह  की  करप्शन  खत्म  नहीं  हो  सकती  ।  आपने  रूल  तो  बना  दिया  है  कि  इतनी  जगहें  शडयल्ड ह» ६५  च

 शौर  देड्यूल्ड  ट्राई  जातियों  भ्र ौर  भ्रनुसूचित  afer  जातियों  )  के  लिये  fear  कर  दी  गई

 हैं  लेकिन  इस  पर  अम्ल  नहीं  होता  है
 ।

 जो  लोग  पावर  में  जिन  लोगों  के  हाथ  में  ताकत  है  वे  अपने  ही

 भाई  पन्घ्मों "झ  को  बुला  कर  उनको  ही  नियुक्त  कर  लेते  मैं  चाहता हूं  कि  जो  लोकल  ट्राइबल  पीपल

 हैं  उनको  ही  खाली  जगहों  पर  लगाया  जाये  भर  श्राप  से
 मैं

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  पाप  इसके  बारे  में  कुछ

 उपाय  करें  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 [  श्री  देवगन

 राजखरसावाँ-गवा  लाइन  जब  चीज़ों  को  बेचने  कौर  खरीदने  के  दिन  होते  जो
 माकिट  करने

 के  दिन  होते  उन  दिनों  बहुत  भीड़  रहती  है  ।  २८  दिसम्बर  को  मेंने  देखा  है  कि  तिरुलडी
 में झौर

 उसके

 आगे  हर  स्टेशन  जो  लोग  वेजिटेबल बेचने  के  लिये  जा  रहे  थे  उनको  टिकिट  देना  बन्द  कर  दिया

 गया  था  ।  लेकिन  उन  लोगों  को  जगह  नहीं  मिली  शहरों  हर  स्टेशन  पर  वेजीटेबिल  प्रो  पैदा

 करने  वाले  )  छूटते  गये  |  जमशेदपुर  एक  इंडस्ट्रियल  एरिया  क्षेत्र  )  है  यहां  पर  हाट  में

 वेजिटेबल  श्र  खेती  की  पैदावार  बेचने  के  लिये  बहुत  लोग  आते  इस  वजह  से  गाड़ियों  में  बहुत  भीड़

 होती है  |  ऐसे  इंडस्ट्रियल  एरियाज  को  जो  रेन्स  भाती  हैं  उनमें  श्रोवर-क्राउडिंग  कम  करने  के  लिये  ज्यादा

 बोगियां  जोड़ना  चाहिये  जिससे  किसानों  को  हानि  न  उठानी  पड़े  ।  जो  लोग  गाड़ी  पर  नहीं  चढ़  पाते  उनके

 साथ  रेलवे  अफसर  निर्दयता  का  व्यवहार  करते  हें  ।  किसी  को  तो  निकाल  देते  किसी की  तरकारी  वगेरह

 फेंक  देते  हैं
 ।

 यह  चीज  मेंने  एक  बार  डांगवापोस  स्टेशन  पर  खुद  देखी  कौर  मेंने  डी०  सी०  को  इसकी

 रिपोर्ट  भी  दी  ।  उसकी  जांच  के  लिये  एस०  डी०  करो  भेजा  गया |  शायद  उसको  रिपोर्टे  यहां  पर  भी  पायी

 होगी  ।

 चायवासा एक  बढ़ता व्या  दहर  है  कौर  यहां  पर  जो  क्रासिंग  है  उस  पर  ग्रोवर  ब्रिज  होना

 चाहिये  क्योंकि  इस  लेबिल  क्रासिंग  को  पार  करके  ७००  हाई  स्कूल  के  लड़कों  को  जाना  पड़ता  है

 इस  प्रकार  जाना  उनके  लिये  खतरनाक  है  ।  इसके  अ्रलावा  जमशेदपुर  चायवासा के  बीच  में  बहुत

 से  मोटरकार  ate  टैक्सी  इरादी  चलती  हैं  |  इनके  ख्याल  से  भी  रोवर  ब्रिज  की  ज़रूरत  है  ।

 बड़ा  जल्दी  एक  बहुत  इम्पारटेंट  )  स्टेशन  हो  रहा  है  क्योंकि  यह  एक  माइनिंग  एरिया

 है  ।  लेकिन  इस  स्टेशन  पर  कोई  वेटिंग  रूम  नहीं  है  ।

 अरब  मैं  कुछ  फ्लैग  स्टेशनों के  बारे  में  कहना  चाहता  राजखरसावां  ब्रांच  में  सिह पुख रिया

 ताला  दो  फ्लैग  स्टेशन  हैं  लेकिन  इन  पर  टिकट  नहीं  बंटता  ।  इनको  इस  प्रकार  नहीं  छोड़ना

 चाहिये  ।  इससे  हमारी  रेवेन्यू  की  हानि  होती  है  ।

 रांची  ak  लोहरदगा  के  बीच  में  इक्कासी  नामक  गांव  है  यहां  चारों  तरफ  घनी  बस्ती है  ।

 यहां  एक  स्टेशन  होना  चाहिये
 ।

 मिर्जा  चौकी  कौर  साहव  गंज  के  बीच  में  टि करू गंज  में  भी  एक  स्टेशन
 की  जरूरत है  ।

 पहले  चायबासा  में  एक  नहर  थी  |  रेलवे  के  बनने  की  वजह  से  यह  बन्द  हो  रही  थी  ।  लेकिन  रेलवे

 की  तरफ  से  उसको  चालू  रखने  का  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  लेकिन  face  )  वगैरह से  वहू  प्रबन्ध

 खराब  हो  जाता  है  ।  इसकी  कौर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 बड़ा  जमदा  एक  इंडस्ट्रियल  एरिया  हो  रहा  है  यहां  अयस्क  )  भर

 नीज़  बाहर  जाने  के  लिये  बहुत  होता  है
 ।

 पर  वेगास  कम  मिलने  की  वजह  से  इसको  कलकत्ता  के  पोर्ट  में

 भेजने  में  लोगों  को  बहुत  कठिनाई  होती  है  ।  इसका  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 कभी  कभी  ऐसा  होता  है  कि  एक  ही  आदमी  अलग  अलग  नामों  से  मिनरल्स  का  लीज

 पदार्थों  के  पट्टे  )  लेता  है
 ।

 इसलिये  उस  अकेले  को  बहुत  से  वेगास  मिल  जाते  हैं  जो  वास्तव  में  अकेले

 नाम  से  काम  करते  हैं  उनको  कम  मिलते  इसकी  भी  जांच  होनी  चाहिये  |

 मुगल  सराय  बोगी  विदड़ा  होने  से  (  हटा  लेने से  )  हम  एम०
 पी०

 लोगों  को  बहुत  कष्ट  हो  गया  है  ।

 हमको  दिल्ली
 art

 में
 रिजर्वेशन

 कराने  में  बहुत  मुश्किल  होती  है  ।  इस  बार  हमको  रिजर्वेशन  के  लिये

 कलकत्ता  फोन  करना  पड़ा
 |

 वहां  से  जवाब  मिला  कि  १०  तारीख  को  रिजर्वेशन  नहीं  मिलेगा ।  २७

 तारीख
 को

 मिलेगा
 |

 इसलिये  पहली  फरवरी  से
 १०

 फरवरी  तक  मैं  ग्लानि  कास्ट्रीट्यूएन्सी  में  काम
 करने नहीं  जा  सका  |
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 सफाई  के  लिये  हम  लोग  केवल  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  को  दोष  देते  हैं  ।  भ्र भी  मैं  २८  तारीख

 को  जा  रहा  था  तो  मैं  ने  देखा  कि  बिहार  सरकार  के  कुछ  कोआपरेटिव  विभाग  के  बड़े  बड़े  THAT  रांची

 झपने  मिनिस्टर  से  मिलने  जा  रहे  थे  ।  लेकिन  वे  भी  भ्र पने  डिब्बे  में  ठीक  से  सफाई  नहीं  रख  रहे  थे  ।  मैंने

 देखा  कि  पहलें  दर्जे  के  लोग  भी  यहां  वेटनरी  (  पाश्चात्य  देशवासियों  )  से  सफाई  के  मामले  में  नीचे  हैं

 मेरा  सुझाव  है  कि  सफाई  के  लिये  हमको  सामाजिक  शिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।

 ait  aft  मालूम  gar  कि  रेल  में  दिन  दहाड़े  विहार  बैंक  के  मैनेजर  की  मां  के  ऊपर  डकैती  हो

 गयी  उसका  सब  कुछ  लूट  लिया  गया  ।  इससे  एडमिनिस्ट्रेशन  )  पर  बहुत  दोष  भ्राता  है  ।

 इसको  रोकने  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।

 मैंने  अपने  क्षेत्र  के  कुछ  विषयों  की  १७  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाया  है  ।  श्रोता  है  वे  इन  बातों

 पर  ध्यान  देंगे  ।  ae  हमारी  इच्छाओं  को  पुरा  करेंगे  |

 श्री  सूर्य  प्रसाद  भिंड  रक्षित  अनुसूचित
 :

 मैं  आपको  धन्यावाद  देता  हूं  कि  आपने

 मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया
 |
 मैं  रेलवे  वजट  के  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 पिछलें  कुछ  सालों  में  रेलवे  विभाग  में  काफी  सुधार  gar  है
 ।

 डिब्बों  में  सुधार  हुसना  भीड़  भाड़

 में  भी  कमी  हुई  है  झर  (  में  भी  काफी  कमी  हो  रही  है  ।  लेकिन  केवल  इतना  ही

 कह  कर  बैठ  जाना  ठीक  नहीं  होगा  |  हमको  इसके  भी  सुधार  करना  है  ।

 सबसे  पहले  तो  मैं  रोका  ध्यान  बिना  टिकट  चलने  वालों
 की

 तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।

 पिछली  बार  भी  जब  मुझे  बोलने  का  मौका  मिला  था  तो  मैंने  इसका  जिक्र  किया  था  ।  मैंने  देखा  है  कि  जो

 लोग  बिना  टिकट  सफर  करते  हैं  वे  अधिकांश  स्टाफ  )  से  मिल  कर  सफर  करते  हैं  ।  मैं  एक

 बार  का  भ्रनुभव  ७  बतलाना  चाहता  हूं
 ।

 मेरे  पास  टिकट  था  पर  जगह  न  होने  से  मैं  खड़ा

 झर  एक  आदमी  पूरी  सीट  पर  लेटा  चुना  था
 अपना

 सामान  सीट  पर  रखे  था  ।  जब  मथुरा  में  टिकट

 चैकर  प्राया  तो  मालूम  कि  उस  के  पास  टिकट  नहीं  था
 ।

 तो  मैंने  उससे  कहा  कि  एकता  इस

 arent  ने  टिकट  नहीं  लिया  कौर  दूसरे  यह  सारी  सीट  घेरे  पड़ा  रहा  ।  इससे यह  तो  होता  है  कि  जो  लोग

 टिकट  लेकर  चलते  हैं  उनको  परेशानी  होती  है  ।  यह  चीज़  मिटना  चाहिये  ।  स्टाफ  के  लोगों  को  भी  इस

 बात  का  निश्चय  करना  चाहिये  कि  वे  इस  तरह  से  रेलवे  की  भ्रामरी  को  कम  नहीं  होने  देंगे  ।  जरगर  इस

 तरह  लोग  चलेंगे  कौर  टिकट  नहीं  खरीदेंगे  तो  रेलवे  की  आमदनी  घटती  चली  जायेगी  ॥

 हमारे  यहां  ग्वालियर  से  शिवपुरी  तक  एक  छोटी  लाइन  चलती  है  ।  जब  इस  लाइन  को  ब्राडगेज

 लाइन  )  करने  का  सवाल  है  तो  कहा  जाता है  कि  यह  डेफिसिट  में  चल  रही  है  ।

 यह  बात  सही  है  लेकिन  इसका  कारण  क्या  है
 ?  इसका  कारण  यह  है  कि  यहां  पर  स्टाफ  से  मिल  कर

 लोग  बिना  टिकट  चलते  हैं  ।  जहां  किराया  ५  रुपया  कुछ  पैसे  है  वहां  से  स्टाफ  को  दो  ढाई  या  तीन  रुपये

 देकर सफर  करते  हैं  ।  मैंने  पिछली  बार  मंत्री  जी  को  इस  बारे  में  एक  पत्र  लिखा  था  प्रौढ़  उन्होंने  बम्बई

 से  कुछ  अफ़सर  इसकी  जांच  के  लिये  बुलाये  थे
 ।

 चैक  करने  पर  मालूम  कि  इस  लाइन  पर

 aa  से  ज्यादा  मुसाफिर  बिना  टिकट  चल  रहे  थे
 ।

 इसको  रोकना  चाहिये  ।  यही  तो  रेलवे  की  भ्रामरी

 का  जरिया  है  ।  इसको  जब  हम  रोकेंगे  तभी  श्रामदनी  में  सुधार  होगा  ॥

 मेरा  सुझाव  है  कि  जिस  प्रकार  झापने  पहले
 प्रौर

 दूसरे  दर्जे  के  लिये  कंडक्ट र्स  का  प्रबन्ध  किया  है

 उसी  प्रकार  तीसरे  दर्जे  वालों  के  लिये  भी  होना  जो  कि  यह  देखें  कि  किस  के  पास  टिकट  कहां

 भीड़  ज्यादा  है  इरादी  |  एक  बार  मैं  सफर  कर  रहा  था  मैंने  देखा  कि  एक  स्टेशन  पर  एक  डिब्बे  में  इतनी

 भीड़  हो  रही
 थी  लोगों

 का  सामान  गिर  रहा  शौर  बच्चे  चिल्ला  रहे  थे  पर  कोई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 देखने  सुनने  वाला  नहीं  था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफिरों  की  सुविधा  के  लिये  तीसरे  दर्जे

 के  डिब्बों  के  साथ  भी  कंडक्टर  रखे  जाने  चाहिये
 |

 आजकल  होता  यह  है  कि  बिना  टिकट  वाले  बहुत  चलते

 हैं  ौर  टिकट  वालों  को  जगह  नहीं  मिलती  ।  इसलियें  तीसरे  दर्जे  के  लिये  भी  कंडक्टर  रखने  की  सख्त

 रत  है  |

 ग्वालियर  का  स्टेशन  आपने  लाखों  रुपया  खर्च  करके  नया  बनाया  है  ।  लेकिन  वहां  की  संडास

 भी  पुराने  तरीके  की  ही  है  ।  जो  लोग  उस  में  जाते  हैं  वे  कहते  हैं  कि  सरकार  ने  लाखों  रुपया  लगाकर

 इतना बड़ा  स्टेशन  तो  बनाया  फिर  भी  पाखाना  फ्लश  का  नहीं  बनाया  ।  अगर  यहां  का  पाखाना  बना

 दिया  जायेगा  यह  स्टेशन  वास्तव  में  सुन्दर  हो  जायेगा  कौर  सफाई  भी  अच्छी  तरह  रह  सकेगी  ।

 कभी  कभी  छोटी  छोटी  बातों  का  ख्याल  न  रखने  से  लोगों  को  कष्ट  हो  जाता  है  ।  प्रभी  आपने

 दिल्ली  की  नुमाइश  के  मौके  पर  जो  स्पेशल  गाड़ियां  चलाई  वह  उस  समय  चलाईं  जब  कि  वह  खत्म  होने

 वाली थी  ।  मैं  ग्वालियर  से  झरा  रहा  था  तो  मैंने  देखा  कि  कोई  दो  सौ  या  तीन  सौ  areal  जो  दिल्ली  झरा

 रहे  थे  वे  दिल्ली  से  कुछ  दूरी  पर  जहां  कि  लाइन  में  कुछ  काम  हो  रहा था  उतर  गये  ।  वे  बिना  टिकट  झा

 रहे  थे  ।  जब  श्राप  कोई  इस  तरह  को  फंक्शन  करें  तो  उसके  लिये  आपको  ठीक  व्यवस्था  करनी

 चाहिये  |  जब  कहीं  मेला  शादी  हो  तो  वहां  पर  ज्यादा  गाड़ियां  चलाने का  इन्तजाम  पहले  से  होना  चाहिय े।

 झर  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  लोग  बिना  टिकट  न  बैठ  सकें  ।  जो  लोग  मेरे  साथ  बिना  टिकट  ग्रा  रहे  थे

 मैंने  उनसे  पूछा  कि  तुम  बिना  टिकट  क्यों  चल  रहे  हो  तो  उन्होंने  कहा  कि  हमको  टिकट  मिलने  में  कठिनाई

 थी  शर  हमको  बुलगानिन  साहब  को  देखने  दिल्ली  जाना  जरूरी  था ।  श्राप को  यह  सारी  चीजें  देखनी

 चाहिये  |  सबसे  बड़ी  बात  तो  यह  है  कि  आ्रापको  पहलें  यह  चीजें  देखनी  चाहियें  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :

 यह  आपको  कैसे  मालूम  उग्रा  कि  एग्जिबिशन  )  के  खत्म  होने

 पर  या  खत्म  होनें  के  नजदीक  स्पेशल  गाड़ियां  चलाई |

 श्री  सुर्य  प्रसाद  :  मुझे  तो

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री
 :  सही  बात  का  पता

 तगा
 कर  ही  कोई  बात  कहनी  चाहिये

 ?  गलत

 बातों  को  कह  देना  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  सूर्य  प्रसाद
 :

 आपने  चलाई  होंगी  |  मुझे  तो  यही  इत्तला  थी  कि  स्पेशल  गाड़ी  देर  से

 इसलिये  मैंने  कहा  कि  इसके  लिये  देर  नहीं  करनी  चाहिये  जब  मैंने  स्पेशल  गाड़ी  के  सिलसिले

 में
 पता  किया  तो  कुछ  लोगों  को

 तो
 इस  के  बारे  में  मालूम  तक  नहीं  था  जिसके  कारण  पुरी

 की
 पूरी

 गाड़ियाँ  खाली  गई  ।

 पिछले  समय  में  मैंने  किया  था  कि  दिल्ली  से  नागरे  तक  जो  तेज  ब ५ पैसेन्जर  चलती है  उसको

 अप  झांसी तक  क्यों  नहीं  कर देते  इसका  भी  कोई  जवाब  नहीं  दिया  गया  |

 दूसरे  ग्वालियार  से  इयॉपुर  कलाँ  को  जो  गाड़ी  चलती  है  उसका  किराया  afi है  ।  इसके  लिये

 बताया  जाता  है  कि
 यह  ट्रेन  पहाड़ी  इलाकों  में  चलती  है

 ।
 मेरी  तो  समझ  में  नहीं  प्राता

 कि
 यह  पहाड़ी

 इलाका  कसे  है
 ।

 इसका  माइलेज  भी  बहुत  कम  लेकिन  इसका  किराया  बहुत  ज्यादा  इसलिये  इसको

 कम  करना  चाहिये  |

 इस  के  बाद  मैं  नई  रेलवे  लाइनों  के  बारे  में  कहूंगा  ।  यह  तो  मालूम  ही  है  कि  हमारे  यहां  डाकुओं  की

 बड़ी  भारी  समस्या  कम्यूनिकेशन प्रौर  कौर  न  होने  की  वजह  से  इस  एरिया  में

 आवागमन  के  साधनों  की  बड़ी  कठिनाई  है  ।  इसलिये  यहाँ  पर  नई  रेलवे  लाइन  अवश्य  बनानी  चाहिये  ।

 मेरी  राय  तो  यह  है
 कि  सोनी  से  रम्बा ste  यह  एक  नई  रेल  चलनी  चाहिये  ताकि  जो  बीहड़  का
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 एरिया है  agate  हो  जाय ।  ऐसा  करने  से  वहां  कम्यूनिकेशन  के  साधन  भी  ठीक  होंगे  कौर  लोगों  की

 आमद रफ्त  भी  साथ  ही  वहां  बिजनेस  भी  बढ़ेगा  ।  अम्बा  में  जो  एक  मंडी  है
 उस

 को  सामान  इरादी  भेजने  की  बड़ी  दिक्कत  इसलिये  वहां  पर  एक  एजेन्सी  भी  होनी  चाहिये  जिससे

 लोगों  को  सामान  शादी  भेजने
 की

 सहूलियत  हो
 |

 श्री  ato  भट्ट  )  :  मैं  माननीय  मंत्री  जी  को  समाजवादी  तथा  प्रजातंत्रीय  रूप  रेखा  के

 को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  T) 33  धन्यावाद  देता  हूँ  ।  श्री  मैं  माँग  संख्या
 ४

 कौर  ४  को  लेता  हूँ  |

 भड़ौच  के  स्टेशन
 म

 तक  कोई  पेशाबघर  नहीं  है  यद्यपि  इसकी  स्वीकृति  एक  वर्ष  पूवे  प्राप्त  कर

 सली
 गई  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अरपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।
 सभा  स्थगित  करने  के

 पूर्वे  मुझे  एक  घोषणा  है  |

 माँग  संख्या  va  ५  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  यदि  बे  अन्यथा

 स्वीकृति के  योग्य  प्रस्तुत  न  माना

 माग  कठौती  प्रस्ताव  संख्या
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 माग  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आधार  कटौती  राशि

 नन

 श्री  10.0  एम ०  त्रिवेदी  रेलवे  सुरक्षा  बल में  दक्षता  तथा  भ्रष्टाचार  १००  रुपय

 श्री To  एम०  इंजन  विभाग में  अ्रदक्षता  १००  रुपये

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  रेलवे  सेवा  बम्बई  में  भ्रष्टाचार  १००  रुपये

 श्री य०  एम०  त्रिवेदी  रेलवे सेवा  बम्बई  में  भर्ती  का  weet  तरीका  १००  रुपय

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  गाड़ी की  वस्तुभ्नों  की  चोरी  ae  उनको  क्षति  १००  रुपय

 rao
 ना  उन  एम०  त्रिवेदी  अस्थायी  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण  १००  रुपय

 To  एम  ०  त्रिवेदी  कराई  कार  सी ०  ए०  के  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले

 éto  टी  ०  दल  को  बनाये  रखना  ००
 रुपय

 श्री To  एम०  त्रिवेदी  अजमेर के  पुष्कर  मेले  पर  रियायती  टिकटों  की

 व्यवस्था न  होना  १००  रुपय

 श्री  टी०.बी०  विद् वल राव  वेतन  के  साथ  मंहगाई  भत्ता  मिलाने  की  आवश्यकता  १००  रुपय

 श्री  नम्बियार  नवम्बर  में  रेलवे  कमंचारी  संघ  के  सम्मेलन  में

 सम्मिलित  होते  समय  राहत हुये  पुना के  एक

 प्रतिनिधि
 को

 बैजबाड़ा  में  दी  गई  श्रमपूर्ण  डाक्टरी
 चिकित्सा  १००  रुपय

 श्री  पी०  सुब्बा  राव  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  में  cto  टी०  ट्०  की  पदोन्नति

 में  वरिष्ठता की  भ्रवहेलना  १००  रुपय

 श्री  पी०  सूबा राव  रेलवे रेलवे  सेवा
 कलकत्ता  द्वारा

 चुनाव  १००  रुपय

 tai
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 कटौती  प्रस्तावक  कटौती  ध्राधार

 श्री  नम्बियार  क्षेत्रों  पड़ाव  महंगाई  भत्त ेके  वेतन  में  मिल

 जाने  पर  की  गई  कटौती  के  परिणामस्वरूप

 रेलवे  कर्मचारियों के  मकान  किराया  भत्ता  तथा

 उसकी  बकाया  राशि  की  सुरक्षा  १००  रुपय

 श्री  नम्बियार  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्मचारियों  को  सजा  कौर

 उसका  स्थानान्तरण  १००  रुपये

 श्री  रामचन्द्र रेड्डी  भूतपूर्व  एम०  एस०  एम०  कौर  एन०  एस०  रेलवे

 को  मिला  कर  प्राप्त  हैदराबाद  राज्यों  के  लिये

 पाक  खंड  का  निर्माण  १००  रुपय

 श्री  रामचन्द्र शेट्टी  भूतपूर्व  राज्य  रेलवे  पदाधिकारियों  का  भारत  सरकार
 के  रेलवे  पदाधिकारियों के  समकक्ष  वरिष्ठता  का

 निश्चय  शहरों  पदों  की  समानता  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  लोकोਂ  तथा  के  पलकों  के  लिये  ६  घंटे

 का  कार्य  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  वेलिंगटन  कोचीन में  काम  करने  वाले

 चोरियों  को  द्वीप  भत्ता  दिया  जाय  १००  रुपये

 श्री  के०  के०  बसु  तीसरे दज  में  सोने  की  एक  के  ऊपर  एक  तीन  बर्थो
 के  कारण  यात्रियों  को  होने  वाली  कठिनाई  तथा

 सभी  दर्जों  में  ऊपर  की  अर्थों  पर  जाने  के  लिये

 सीढ़ियों  की  व्यवस्था  न  होना  १००  रुपय

 श्री  टी०
 बी०  विट्ठूलराव  उत्तर  रेलवे  खण्ड  के  प्रधान  सुरक्षा  पदाधिकारी की

 नियुक्ति  १००  रुपये

 नैमित्तिक  श्रमिकों  को  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  द्वारा श्री  टी०  बी०  विट्रलराव

 न्यूनतम  देने  क  स्थान  में  बाजार  दर  पर

 मारी  देना  १००  रुपये

 श्री  टी०  alo  विट्रलराव  ०५ क  प्रशासन  को  किये  गये  श्रश्यावेदनों पर

 कार्यवाही करने  में  विलम्ब  १००  रुपय

 श्री  वी०  पी०  नायर  भारतीय  रेलों  के  लिये  एक  दक्ष  स्वास्थ्य  नीति

 की  भ्रावस्यकता  १००  रुपय

 श्री  वी०  पी०  नायर  रेलों  के  माध्यम  द्वारा  स्वास्थ्य  प्रचार  की  आवश्यकता  १००  रुपये

 श्री  वी०  पी ०  नायर  मालाबार  श्र  पश्चिमी  तट  से  पान  तथा  मछलियों

 के  लिये  अ्रधिक डिब्बे  १००  रुपये

 श्री  वी०  पी०  नायर
 मालाबार  स्थित  peas  पर  स्लीपर  बनाने  कौर

 लकड़ी  सुखाने  की  व्यवस्था  के  लिये  एक

 कारखाने का  निर्माण  ।  १००  रुपये

 श्री य०  एम०  त्रिवेदी  इंजनों  क  संधारण भें  ढिलाई  १००  रुपये
 श्री  To  एम ०  त्रिवेदी  पश्चिमी  रेलवे  के  खंडवा-श्रजमेर खंड  पर  डिब्बों का

 सधारण  १००  रुपये
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 माग  कठौती  प्रस्तावक  कटौती oe Ch  इव  कटौती  रानी

 सख्या

 प्र  रेवाड़ी  व  हिसार  के  बीच  चलने  वाले  डिब्बों  की  गंदी श्री यू०  एम०  त्रिवेदी

 १००  रुपये

 श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  रेलवे  के  मीटर  गेज  लाइन  a  फरार  पर

 स्वयं चलित  Yo  ato  बी०  sat  की  व्यवस्था

 न  होना  १००  रुपयें

 रेलवे  में  छोटी  लाइन  संकरी  लाइन श्री  qo  Uo  त्रिवेदी

 गेज  )  के  इंजनों का  संधारण  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  वर्कशापों  तथा  लोको शै डस  छुट्टी  पर  गये

 व्यक्तियों  की  एवजी  में  काम  करने  वालें

 व्यक्तियों  की  पर्याप्त  संख्या  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  दक्षिण  रेलवे  में  गोल्डन  राक  पर  पोस्ट वार

 रीकन्सट्रक्शन  इलेक्ट्रिकल  वर्क्स

 पुननिर्माण  च  निर्माण )  को  स्थायी  बनाने  का

 १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  गोल्डन  राक  में  रीइन्फोसंड  कंकरीट  सीमेंट  डिपो  का

 स्थायी  बनाना  १००  रुपये

 श्री  गाडिलिंगन  गौड़  मसुलीपटनम्
 व

 गुप्तिल  के  बीच  बिना  उचित  विद्युत

 व्यवस्था  वाली  गाडियों  का  चलना  १००  रुपये

 श्री  नम्बियार  सुरक्षा पूर्वक  काम  करने के  श्रमिकों के  काम

 करने  के  क्षेत्र  को  घटा  कर  ३  मील  करना  १००  रुपये

 दक्षिण  रेलवे  के  नेल्लोर  रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण श्री  रामचन्द्र  रेड्डी

 में  र  १००  रुपये

 दक्षिण  रेलवे  के  गुडूर  रेलवे  स्टेशन  में  पुनर्निर्माण

 १००  रुपये व  विद्युतीकरण में  विलम्ब

 श्री  रामचन्द्र  रेलवे में  कार्यों  की  अनुसूची की  दरों  का  पुनरीक्षण  १००  रुपये

 श्री  वी०  पी०  नायर  भारतीय रेलों  में  संचार  प्रणाली के  सुधार  की

 अ्ावइयकता  १००  रुपये

 श्री  बी०  पी०  नायर  रेलवे  HAL  लोहे पके  कबाड़  को  इकट्ठा  कर  उसका

 रेलवे  के  उपयोग  के  लिये  इस्पात  बनाने  की

 अझवर्यकता  १००  रुपये

 सभापति  महोदय
 :

 उक्त  सभी  कटौती  प्रस्ताव  चर्चा  के  लिये  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 Ay  चि इसके  लोक-सभा  शुक्रवार  १९५६  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 ee  ee
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 श्री  एम०  ए०  श्रृंगार  लोक-सभा  के  भ्रध्यक्ष  चुने  गये
 |

 ६४1५-४८
 तारांकित  के  उत्तर  की  शुद्धि

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  ने  २८  ENS  को  सभा-पटल

 पर  रखे  गये
 तारांकित  संख्या २४९  २७६  के  उत्तर  की  शुद्धि  के  बारे

 में  एक  वक्तव्य fear  |

 अनुदानों  को  मांगें--रेलवे  GYG—ER

 रेलवे  के  भ्रनुदानों की  मांग  संख्या  १,  २,  १४,  ey  के  बारे  में  चर्चा  जारी  रही

 शौर  मांगों  की  पुरी  राशि  स्वीकृत  हुई  ।  प्रधानों  की  मांग  संख्या
 ४

 ५  पर

 चर्चा  हुई  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं हुई  ।

 दरवार  €  ZEXK  के  लिये

 रेलवे  के  बारे  में  wart  की  मांगों  पर  आगे  चर्चा  ।
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